
ЗА ГРАНЬЮ Убийца 
из Кратово стрелял 
из найденного оружия

Дачная 
пуля

Михаил Фалалеев 

ТРАГЕДИЮ в подмосковном поселке Кратово, унесшей 
жизни четверых человек, казалось бы, ничто не предве-
щало. Игорь Зенков, устроивший бойню, не ладил с сосе-
дями. Это — житейское дело. Но никаким оружием офи-
циально не владел, поэтому какой-то особой опасности в 
нем не видели. И вдруг — почти полноценный общевой-
сковой бой со спецназом Росгвардии, где пришлось за-
действовать бронетехнику против одного человека.

 Напомним, все произошло 10 июня примерно в 15.45. 
В полицию поступил звонок о стрельбе на улице Пушки-
на во дворе дома номер четыре. В пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской области сообщили, что для про-
верки информации туда срочно прибыл полицейский на-
ряд. Сотрудники подтвердили, что здесь идет стрельба 
по прохожим, есть убитые, и запросили поддер-
жки. Начальник ОВД  «Раменское» немедленно 
объявил сбор личного состава. 

Евгений Малкин стал 

трехкратным облада-

телем Кубка Стэнли

Всеволоду Овчинникову 
вручили Орден 
Восходящего солнца, 
золотые лучи с розеткой
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ЭКСКЛЮЗИВ Александр 
Жилкин: Тарифы 
на охрану квартир и дач 
не меняются

Брелок быстрого 
реагирования

Только в «РГ» Монолог на краю света Андрея Кончаловского о том, 
что сытость укорачивает жизнь и как не «играть на струнах пустоты»

Дело не в свободе, а в таланте

Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Л
айнер «Князь Владимир» 
отправился из Сочи в 
Крым в ночь на 12 июня. 

Заполненное более чем на 40 
процентов туристами судно за 
неделю посетит Новороссийск, 
Ялту и Севастополь. А после вер-
нется в порт приписки — в Сочи.

Идея открыть регулярное 
морское сообщение между Сочи 
и крымскими курортами при-
надлежит президенту РФ, в 
прошлом году глава государства 
дал соответствующее распоря-
жение минтрансу. Для новой ли-
нии «Росморпорт» приобрел 
круизное судно Roy Star, позже 
переименованное в «Князь Вла-
димир». Построен лайнер в 1977 
году, в 2005 году приведен в со-
ответствие с современными тре-
бованиями, прошел ре-
новации в 2013 и 2017 
годах. 

Александр Эрделевский, 
профессор Российского 

экономического университета 

имени Плеханова, доктор 

юридических наук

СРАЗУ хотел бы сказать, что за-
ключение, в котором рассмотрен 
проект федерального закона о 
внесении изменений в Закон РФ 
«О статусе столицы Российской 
Федерации» и другие законы, не 
вызывает принципиальных воз-

ражений. Оно достаточно взве-
шенное, с большинством выска-
занных в нем суждений можно 
вполне согласиться. Нельзя так-
же не отметить, что заключение 
во многом опирается на выводы, 
сформулированные в решениях 
Конституционного суда РФ по 
конкретным делам.  

Начнем с того, что в заключе-
нии правильно отмечается на-
правленность законопроекта  на 
защиту прав и законных интере-

сов граждан и обеспечение спра-
ведливого баланса публичных и 
частных интересов в сфере право-
отношений по поводу жилых по-
мещений. 

В частности, отмечается, что 
нормы законопроекта не меняют 
основ действующего законода-
тельства, не носят дискримина-
ционного характера и, что очень 
существенно, не влекут последст-
вий, сравнимых с конфискацией 
имущества. 

Они не меняют коренным 
образом никакие основы действу-
ющего законодательства, а лишь 
конкретизируют и уточняют его. 

Законопроект не нарушает и 
не ограничивает существенным 
образом права и законные инте-
ресы собственников и пользова-
телей жилых помещений в мно-
гоквартирных жилых домах, ко-
то р ы е  п л а н и ру етс я 
включить в программу 
реновации. 

Михаил Фалалеев

С АПРЕЛЯ прошлого года сотрудники вневедомствен-
ной охраны перестали быть полицейскими. Они перешли 
в Росгвардию. О том, что нового появилось в их работе, 
какие дополнительные услуги планируется оказывать 
гражданам, изменятся ли цены за охрану квартир и заго-
родных домов, порядок и сроки оформления договоров, 
время прибытия помощи, в интервью «Российской газе-
те» рассказал начальник Главного управления вневедом-
ственной охраны Росгвардии генерал-майор полиции 
Александр Жилкин. 

Александр Иванович, ваша служба, перейдя в Росгвар-
дию, не бросит же охранять наши квартиры, дачи, гара-
жи?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Наша приоритетная задача — по-преж-
нему — защита имущества.  Сейчас мы охраняем более 
трехсот семидесяти тысяч объектов различных форм 
собственности, более одного миллиона трехсот сорока 
тысяч квартир, коттеджей, дач и гаражей. И над-
ежность такой охраны — практически 100-про-
центная, без преувеличения.

ЭКСПЕРТИЗА Правоведы оценили соответствие 
законопроекта о реновации Конституции РФ 
и российскому законодательству

На защите прав 
и достоинства 

ХОККЕЙ

Авиакомпания потеряла 
ваш багаж: 
что делать 
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Австралийский доллар  42,9567
Азербайджанский манат  33,8070
Армянский драм**  11,8139
Белорусский рубль  30,4011
Болгарский лев  32,5875
Бразильский реал  17,4788

Венгерский форинт**  20,7073
Вон Республики Корея***  50,6734
Гонконгский доллар*  73,1264
Датская крона*  85,6902
Доллар США  57,0020
Евро  63,7852

Индийская рупия**  88,6708
Казахстанский тенге**  18,0626
Канадский доллар  42,1675
Киргизский сом**  83,6052
Китайский юань*  83,8388
Молдавский лей*  31,3542

Новый туркменский манат  16,3096
Норвежская крона*  66,7729
Польский злотый  15,2184
Румынский лей  13,9704
СДР  79,0242
Сингапурский доллар  41,1805

Таджикский сомони*  64,9226
Турецкая лира  16,1442
Узбекский сум***  14,7140
Украинская гривна*  21,8252
Фунт стерлингов  72,5464
Чешская крона*  24,3395

Шведская крона*  65,1548
Швейцарский франк  58,6863
Южноафриканский рэнд*  44,0789
Японская иена*  51,6627

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.06.17

Александр Ярошенко

Н
а самом краю Земли, 
на острове Сахалин, 
слушаю этот моно-
лог режиссера, ко-
торый только что 

триумфально представил в Япо-
нии свой «Рай», а теперь начи-
нает большое путешествие по 
России. 

Жизнь — это боль…
Нельзя не думать о смерти, бо-

лее того, с возрастом ее присут-
ствие необходимо. Чем дальше 
живешь, тем интересней понима-
ние того, что в тебе конечно. Ко-
нечна твоя проявленная и непро-
явленная сущность. Мы же не 
знаем, насколько мы умираем.

Я думаю, что там, за чертой, 
что-то есть, что остается навсег-
да. С одной стороны, Чехов пи-

сал, что смерть человека — обыч-
ный факт нашей жизни. Но он же 
писал: «Бессмертие — это факт, 
вот погодите, я докажу вам это…»

Потрясающая фраза!.. 
Скажу так, гедонизм исчезает, 

когда понимаешь, что будет 
жизнь, с ее насущным хлебом и 
поющими птицами, но без тебя. 
Конечно, это пугает. Но пока ты 
это гонишь от себя, ты жив.

Жизнь — это боль, да. У дерева 
же все болит. Но все-таки жизнь — 
это больше желание. Жизнь — это 
дефицит. Изобилие — это смерть. 
Как только вы видите потухший 
взгляд и отсутствие всяких жела-
ний, то все, жизнь закончена.

Надо пестовать свои желания, 

пока они у тебя есть, и все будет. 
И творчество, и все остальное.

Голодание продлевает жизнь. 
Сытость ближе к смерти.

Дефицит рождает удивитель-
ное ощущение удовольствия. 
Когда я голодаю или держу диету, 
возникает совершенно иное от-
ношение к еде и куску хлеба.

Дефицит очень важен во всем. 
В свободе, и то дефицит нужен, 
даже необходим. Как только че-
ловек имеет всю свободу на све-
те, он становится животным.

«Я мракобес и ватник…»
Права человека — это химера 

и ложные движения европей-
ской цивилизации. Это огром-
ная диктатура лжи. Права чело-
века нигде не соблюдаются. Все 
великие цивилизации строятся 
на обязанностях, нельзя права 
человека ставить над его обязан-

ностями. Те, кто не исполняет 
обязанности, не может иметь 
права.

Посмотрите на китайскую ци-
вилизацию, на христианскую ци-
вилизацию — там прежде всего 
обязанности. Когда человек по-
лучает все права, он, грубо гово-
ря, теряет человеческий облик.

Что такое обязанности? Это 
культура! На мой взгляд, либе-
ральная европейская мысль ве-
дет к пропасти только потому, 
что она фетишизировала права. 
Это путь в ад. Я в этом смысле 
мракобес и ватник.

Надолго ли мы рассорились с 
Украиной? Надолго. Но по-друго-
му нельзя. То, что сегодня проис-

ходит на Украине, — это же ката-
строфа целой этнической группы. 

Это страшная жертва, которую 
приносит сейчас украинский на-
род своей этнической целостно-
сти. Этот маятник должен уйти до 
предела, а потом откатиться на-
зад. Он обязательно вернется на-
зад. Мы одна этническая целость, 
с какими-то культурными разни-
цами. То, что сегодня происходит 
на Украине, — трагическое заблу-
ждение.

Есть ли в этом доля российской 
вины? Ну, всегда есть доля россий-
ской вины. Главное не это, а то, что 
иллюзия соединения с Западной 
Европой кому-то дается легче, а 
кому-то тяжелей. Но велика осо-
бость и отличие славян от лати-
нян. Поляки — славяне, но они ла-
тиняне. Русскому с поляком труд-
нее, чем с татарином. Правосла-
вие никогда с настоящим мусуль-
манством не были врагами, а с ка-
толицизмом постоянные трения и 
войны.

Между Западом и Востоком до 
сих пор лежит «железный зана-
вес», это занавес между правосла-
вием и латинянами, между грека-
ми и итальянцами. Если вы посмо-
трите по индексу ООН, все право-
славные страны имеют индекс 
ниже, чем католики, и еще ниже, 
чем протестанты.

Но в православии тоже есть ог-
ромная градация, потому что гре-
ческая философия знакома с гре-
ческой культурой, а греческое 
православие знакомо с античным 
правом. Еще философ Ключев-
ский говорил, поскольку мы полу-
чили православие на славянском 
языке — это и лишило нас иудей-
ской схоластики, греческой фило-
софии и римского права. Мы не 
получили тех слонов, на которых 
стоит западная цивилизация.

Но все равно Гоголь — это вели-
кий русский писатель. Которым 
он стал, будучи украинцем. Но, ко-
нечно, он и великий украинский 
тоже. Закончу мысль так: кроме 
сострадания к украин-
цам, сегодня я ничего не 
чувствую.

«Князь Владимир» построен в 1977 году, в 2005 году приведен 
в соответствие с современными требованиями, прошел реновации 
в 2013 и 2017 годах.

ТУРИЗМ «Князь Владимир» отправился 
в регулярный рейс 

В Крым из Сочи — 
на лайнере
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 Все великие цивилизации 
строятся на обязанностях, 
нельзя права человека 
ставить над его обязанностями

Андрей Кончаловский: Права человека — это химера... Права человека нигде не соблюдаются.
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Закон о пятиэтажках, как называют часто законопроект о ренова-
ции жилого фонда столицы, уже принят Госдумой во втором чтении. 
В распоряжении редакции оказалось сделанное по этому документу 
заключение Института законодательства и сравнительного правове-
дения при правительстве РФ. 
Такая экспертиза проводится по каждому закону, принимаемому в 
нашей стране.  Цель ее — установить, насколько новый законопро-
ект соответствует Конституции РФ и всему российскому законода-
тельству. 
Прокомментировать заключение «Российская газета» попросила 
Александра Эрделевского, профессора Российского экономического 
университета имени Плеханова, доктора юридических наук.
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
В Пекине прошел 
второй Медиафорум 
стран БРИКС

Что нас 
сближает

Яна Елисеева, Пекин

ПРЕДСТАВИТЕЛИ 27 различных СМИ из Бразилии, 
России, Индии, Китая и ЮАР приняли по итогам фору-
ма план действий, главная цель которого — продвиже-
ние сотрудничества между СМИ стран БРИКС. Речь 
идет о совместных действиях по сохранению баланса 
общественного мнения в международной среде, укре-
плению социальной ответственности СМИ, углублению 
взаимопонимания между народами, созданию цифро-
вых СМИ БРИКС и развитию коммерческих информа-
ционных услуг.

В ходе дискуссий подчеркивалось, что, несмотря на 
различие культур и большие расстояния, которые раз-
деляют страны БРИКС, все они заинтересованы в утвер-
ждении пространства правдивой информации и спра-
ведливости.

Накануне медиафорума в Национальном музее Ки-
тая открылась фотовыставка стран БРИКС, на которой 
были представлены фото крупнейших СМИ стран — 
участниц БРИКС.

«Российскую газету» на форуме представлял гене-
ральный директор ФГБУ «Редакция «Российской газе-
ты» П.А. Негоица. Он встретился с китайскими партне-
рами — генеральным директором агентства Синьхуа 
Цай Минчжао, генеральным директором Международ-
ного радио Китая Ван Гэнняном, главным редактором 
газеты China Daily Чжоу Шучунь. С этими китайскими 
СМИ «Российская газета» успешно развивает партнер-
ские связи и совместные проекты. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
проинспектировал 
строительство ЦКАД

Движение 
по графику

Владимир Кузьмин

ПРАВИТЕЛЬСТВО скорректировало правила выделения 
бюджетных средств на содержание и ремонт дорог феде-
рального значения в расчете, что это позволит сохра-
нить качество дорог и сэкономить деньги.

Премьер-министр Дмитрий Медведев посетил с ин-
спекцией строящийся участок Центральной кольцевой 
автомобильной дороги (ЦКАД) в Московской области. С 
вертолета он осмотрел, как ведутся работы, и признал, 
что в целом они идут в соответствии с графиком. «Про-
ект позволит существенно увеличить пропускную спо-
собность московского транспортного узла, что важно — 
не перегружая сам мегаполис, выведет заметную часть 
транзитного потока и всех связанных сервисов за преде-
лы столицы», — отметил он.

План строительства дороги, правда, пришлось уточ-
нить. Срок окончания первого участка ЦКАД сдвинули 
до 2019 года, поскольку из-за изменений инвестицион-
ных условий затянулся период поиска частных соинве-
сторов. «Но это уже финальный срок. Коллеги меня заве-
рили в том, что этот срок является реалистичным и все 
будет сделано в этот период», — сказал премьер.

Первый пусковой 
комплекс ЦКАД — 
обход города Звени-
города — должен за-
работать уже бли-
жайшей осенью, зая-
вил министр тран-
спорта Максим Со-
колов. Причем он бу-
дет бесплатный, а 
вот проезд по 
остальным участ-
кам, строящимся на 
базе государствен-
но-частного пар-
тнерства, будет сто-
ить денег. «Стои-
мость проезда будет утверждена после того, как будет 
выбран единый оператор, — рассказал министр. — Мы 
планируем, что изначально мы будем использовать тра-
диционную технологию с открывающимися шлагбаума-
ми». Потом будет использован так называемый принцип 
free flow, когда допуск на проезд по дороге будет осу-
ществляться без шлагбаума и автомобилисты смогут 
платить с помощью транспондеров. Жители Подмоско-
вья или отдельные социальные группы, возможно, полу-
чат определенные льготы в виде пониженных тарифов 
при проезде по ЦКАД.

В ходе совещания также стало известно, что кабинет 
министров скорректировал нормы и правила выделения 
денег из бюджета на содержание и ремонт дорог феде-
рального назначения. 

— Требования к таким работам повышаются, что-
бы замена поврежденных участков происходила бы-
стрее и эффективнее, прежде всего с точки зрения 
сохранения качества дорог, — сообщил Дмитрий 
Медведев. — Это позволит, надеюсь, увеличить ин-
тервал между капитальным ремонтом, даст эконо-
мию денег, по расчетам минтранса, порядка 15 мил-
лиардов рублей в год.

САММИТ К ШОС присоединились Индия и Пакистан

Пояс сотрудничества
Кира Латухина, Астана

Ш
анхайская «шестерка» 
о ф и ц и а л ь н о  с т а л а 
«восьмеркой»: на сам-

мите в Астане в ШОС приняли 
Индию и Пакистан.

Решение о расширении орга-
низации было принято в 2015 
году в Уфе. Менее чем за два года 
кандидаты выполнили все усло-
вия. «Наша задача — помочь но-
вым партнерам встроиться в ра-
боту», — заявил на саммите пре-
зидент России. «Расширение 
ШОС будет способствовать тому, 
что организация станет более 
мощной и влиятельной», — уве-
рен он. — Открываются дополни-
тельные возможности активнее 
влиять на процессы в нашем об-
щем регионе и на мировой арене 
в целом».

«Символично, что именно в 
Астане 12 лет назад были подпи-
саны решения по предоставле-
нию статуса наблюдателей Ин-
дии и Пакистану», — заметил 
Нурсултан Назарбаев, хозяин 
саммита. Отныне ШОС охваты-
вает свыше трех миллиардов че-
ловек и более трети мирового 
ВВП, сказал он. «В нее входит во-
семь государств, четыре из кото-
рых — ядерные державы», — под-
черкнул казахстанский лидер. 
«Важно продолжать чувство лок-
тя, объединять усилия старых и 
новых членов «шосовской се-

мьи»», — заявил председатель 
КНР Си Цзиньпин.

«Связь со странами ШОС — 
предмет гордости для Индии», — 
заверил премьер-министр этой 
страны Нарендра Моди. «ШОС 
теперь стала трансконтинен-
тальной организацией», — под-
черкнул его пакистанский колле-
га. «Мы сможем изменить мир к 
лучшему», — с надеждой заявил 
Наваз Шариф.

Главный приоритет ШОС всег-
да был и до сих пор остается — 
обеспечение безопасности на 
внешних границах. В своей речи 
президент России Владимир Пу-
тин напомнил о беспрецеден-
тном всплеске терроризма и экс-
тремизма в мире и призвал чест-
но и конструктивно объединить 
усилия всех стран: борьба долж-
на быть комплексной и беском-
промиссной.

К сожалению, наладить ре-
зультативное взаимодействие с 

партнерами за пределами ШОС 
пока в нужном объеме не удается. 
«Мы видим, что происходит в Си-
рии, Ираке, Афганистане, вообще 
на Ближнем Востоке. И нужно 
сказать, что внутриполитиче-
ская ситуация в Соединенных 
Штатах не способствует тому, 
чтобы работа в международном 
формате выходила на такой кон-
структивный, системный уро-
вень», — заметил Путин. Впро-
чем, российский лидер отметил 
«обнадеживающие моменты» в 
развитии сирийского кризиса. 
Это напрямую связано с между-
народными встречами в Астане, 
убежден он. Важнейшие дости-
жения — договоренности о пре-
кращении огня и создании зон де-
эскалации. Появился реальный 
шанс придать импульс перегово-
рам в Женеве.

«Отсутствие эффективного 
международного взаимодействия 
не позволяет продвинуться к нор-

мализации ситуации в Афганис-
тане», — также считает Путин. 
«США и НАТО вот уже 15 лет ве-
дут операции против талибов. Од-
нако военная и внутриполитиче-
ская обстановка в стране продол-
жает деградировать», — оценил он. 
И это самый серьезный источник 
угроз для безопасности региона 
ШОС. «Соединенные Штаты сей-
час призывают своих союзников 
по НАТО, прежде всего европей-
цев, возобновить свое активное 
участие и свою активную работу в 
Афганистане», — продолжил рос-
сийский лидер. Но судя по всему, 
далеко не все хотят втягиваться в 
эту работу, заметил он. Ставка на 
военное решение внутриафган-
ского конфликта бесперспектив-
на, убежден глава государства. 
Нужно достичь политического 
урегулирования через договорен-
ности между афганцами. «ШОС 
могла бы активнее поработать и 
на этом направлении», — заявил 
президент и предложил возобно-
вить контактную группу ШОС — 
Афганистан. «Давайте подумаем 
об использовании платформы 
ШОС для помощи в выстраивании 
диалога между правительством в 
Кабуле и оппозиционными груп-
пами», — сказал он.

«Не могут не настораживать и 
попытки обосновавшихся на аф-
ганской земле террористов рас-
пространить свою преступную 
деятельность на наши государст-

ва. В странах ШОС созданы и дей-
ствуют подпольные ячейки иги-
ловцев — это показало расследо-
вание теракта у нас в России, в 
Петербурге», — заметил Путин.

«По имеющимся данным, 
ИГИЛ (запрещенная в России 
террористическая группировка. 
— Прим. «РГ») готовит новые пла-
ны по дестабилизации Централь-
ной Азии и южных регионов Рос-
сии, поэтому нужно укреплять 
координацию спецслужб госу-
дарств Шанхайской организации 
сотрудничества, в том числе по 
линии региональной антитерро-
ристической структуры», — при-
звал президент. После саммита 
лидеры приняли заявление о сов-
местном противодействии меж-
дународному терроризму. Была 
подписана конвенция по проти-
водействию экстремизму.

Путин также выступил за со-
здание «широкого пояса анти-
наркотической безопасности в 
регионе» и призвал объединить 
потенциалы ЕврАзЭС, ШОС, 
инициативы «Один пояс — Один 
путь» для формирования боль-
шого евразийского партнерства.

После саммита лидеры приня-
ли участие в церемонии откры-
тия международной специализи-
р о в а н н о й  в ы ста в к и  « Э К С -
ПО-2017». Путин зашел в рос-
сийский павильон, где ему пока-
зали искусственный айсберг и 
виртуального тигренка.

АВИАЦИЯ

Минтранс 
готовится 
остановить 
отток пилотов 
из России

А ВАС 
Я ПОПРОШУ 
ОСТАТЬСЯ

Татьяна Шадрина

МАССОВЫЕ задержки рейсов 
одного из перевозчиков подняли 
проблему оттока российских пи-
лотов в другие страны. 

Только из трех отечественных 
авиакомпаний в последнее вре-
мя ушли более 60 пилотов, рас-
сказал корреспонденту «Россий-
ской газеты» глава Российской 
ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ) Вла-
димир Тасун.

Пилоты — одна из самых высо-
кооплачиваемых профессий. В 
российских компаниях они по-
лучают от 300 до 500 тысяч ру-
блей в месяц, а в странах Юго-
Восточной Азии перевозчики го-
товы им платить (в пересчете по 
курсу) по полтора миллиона ру-
блей, сказал Владимир Тасун. 

При этом пилоты, как прави-
ло, связаны договорами — они не 
могут покинуть российского пе-
ревозчика, пока не расплатятся с 
ним за свою подготовку к поле-
там на том или ином типе само-
лета. Как только этот «кредит» 
выплачен, пилот может уходить 
в поисках новой работы.

Что касается недавней массо-
вой задержки рейсов одной чар-
терной авиакомпании, то ее по-
кинули сразу 12 пилотов, кото-
рые летали на Аэробусах 
(Airbus), отметил Тасун. В ре-
зультате эти самолеты стоят на 
приколе, хотя и полностью ис-
правны, а для Боингов (Boeing) у 
этого перевозчика пилоты есть, 
но сами воздушные суда нахо-
дятся в ремонте. 

Как наши авиакомпании бу-
дут удерживать экипажи в даль-
нейшем — большой вопрос. Пока 
затормозить уход пилотов, не 
связанных договорами об «отра-
ботке» своей подготовки, можно 
разве что на две-три недели, ко-
торые требуются на получение 
справки от Росавиации о налете 
часов. 

При этом высокий сезон ави-
аперевозок в самом разгаре — 
спрос на полеты растет. По дан-
ным Росавиации, в мае россий-
ские авиакомпании обслужили 
8,67 миллиона пассажиров — это 
на 25,9 процента больше, чем го-
дом ранее.

В минтрансе связали отток 
пилотов, прежде всего, с курсо-
вой разницей валют — в долла-
рах зарплата российских пило-
тов после девальвации рубля 
снизилась. 

Эксперты считают, что авиа-
компании стран Юго-Восточной 
Азии, где рынок авиаперевозок 
интенсивно развивается, пыта-
ются сэкономить деньги и время 
на подготовку своих экипажей и 
целенаправленно переманивают 
их из-за рубежа, в том числе из 
России. 

Меры по предотвращению 
ухода российских пилотов сей-
час обсуждаются с АЭВТ, в бли-
жайшее время согласованные 
предложения будут представле-
ны на общественное обсужде-
ние, рассказали «Российской га-
зете» в минтрансе.

В России существует хоро-
шая авиашкола, летные учили-
ща выпускают по тысячи пило-
тов ежегодно. Но им нужно на-
браться опыта и налетать доста-
точное количество часов. У 
крупных авиаперевозчиков есть 
свои тренажеры для подготовки 
молодых экипажей на тот или 
другой тип самолетов, а неболь-
шие авиакомпании могут вос-
пользоваться услугами специ-
альных центров, которые уже 
открыли в России ведущие авиа-
производители. Вопрос только в 
том, что на это уйдет какое-то 
время. 

«Надо исходить из того, что 
авиация является одной из са-
мых конкурентных в мировом 
масштабе отраслей экономи-
ки, — сказал глава минтранса 
Максим Соколов в эфире телека-
нала «Россия 24». — Взаимодей-
ствие идет очень плотное, и 
наши компании, естественно, 
вынуждены конкурировать и за 
качество, и за цену билетов, ну и 
в том числе за рабочую силу».

Президент Владимир Путин вручил государственные премии и паспорта 
отличившимся школьникам

Добрый день, Россия!

Кира Латухина

Г
лавная заслуга в возро-
ждении страны при-
надлежит ее народу, 
заявил президент на 
торжественном прие-

ме по случаю Дня России. Силу 
государства обеспечивают поли-
тическая стабильность, единст-
во целей и консолидация обще-
ства, сказал он. Также вчера Вла-
димир Путин вручил госпремии 
выдающимся деятелям науки и 
искусства и паспорта десяти 
юным гражданам России.

«Этот праздник знаменует 
многовековой, непрерывный 
путь нашей Родины, достижения 
и победы, переломные, судьбоно-
сные этапы и неизменный подъ-
ем к новым высотам развития, — 
заявил президент. — Главная за-
слуга в возрождении страны, в 
укреплении государства всегда 
принадлежит ее гражданам, их 
труду, сплоченности, преданно-
сти Отчизне». «Мы знаем об этом 
не только из истории, — продол-
жил Путин. — Кардинальные пре-
образования 90-х изменили 
жизнь современных поколений». 
Россия пережила не только про-
рыв к новому, но и «тревожное 
время ослабления государствен-
ности, размытости, уязвимости 
общественных устоев». «Но все 
эти трудности были преодолены, 
— констатировал глава государст-

ва. — Год за годом наряду с разви-
тием демократических институ-
тов, повышением уровня откры-
тости общества приходило осоз-
нание значимости собственных 
корней и традиций, понимание, 
что можно идти вперед только в 
крепкой, самостоятельной, неза-
висимой стране и что силу госу-
дарства обеспечивают политиче-
ская стабильность, единство це-
лей и консолидация общества».

Перед этим Владимир Путин 
вручил в Большом Кремлевском 
дворце государственные пре-
мии 2016 года за выдающиеся 
достижения в области науки и 
технологий,  литературы и 
искусства, а также в области гу-
манитарной деятельности. «Это 
всегда особое и впечатляющее 
событие, потому что высокую 
оценку получают неординар-
ные, замечательные, поистине 
выдающиеся люди», — заявил 
глава государства. «Их блестя-
щие достижения принесли ог-
ромную пользу Отечеству», — 

оценил он. «Петр I как-то точно 
и на века дал определение значе-
ния культуры и научных откры-
тий, — процитировал Путин. — 
Оградя Отечество безопасно-
стью от неприятеля, надлежит 
находить славу государства че-
рез искусство и науки». Лауреа-
том премии за выдающиеся до-
стижения в области гуманитар-
ной деятельности стал Даниил 
Гранин. Но его вчера в зале не 
было: глава государства вручил 
98-летнему писателю награду 3 
июня, в торжественной обста-
новке в Санкт-Петербурге.

Госпремии в области науки и 
технологий был удостоен кол-
лектив компании «Сургутнефте-
газ», в том числе гендиректор 
Владимир Богданов, за создание 
рациональных систем разработ-
ки нефтяных, нефтегазовых и га-
зонефтяных месторождений За-
падной Сибири. «Результаты их 
деятельности стали значимым 
вкладом в продвижение ресур-
сосберегающих технологий и в 

целом в развитие стратегическо-
го сырьевого потенциала Рос-
сии», — оценил Путин. «Сургут-
нефтегаз» был, есть и будет од-
ним из гарантов энергетической 
безопасности нашей страны», — 
заверил Богданов. За научное 
обоснование и внедрение в кли-
ническую практику новой кон-
цепции снижения заболеваемо-
сти и смертности среди пациен-
тов с нарушением ритма сердца 
награждены кардиологи Амиран 
Ревишвили, Александр Карась-
ков и Евгений Покушалов. Лау-
реаты — «ученые с мировым име-
нем, лидеры современной рит-
мологии и кардиологии, врачи-
мыслители и хирурги-практи-
ки», сказал президент. Результа-
ты их труда позволили сохра-
нить жизни сотен тысяч людей. 
«За последние десятилетия про-
рыв в мировой медицинской на-
уке исходит именно из России... 
Особенно отрадно, что заслуги 
нашей научной школы в первую 
очередь оценены на Родине», — 
поблагодарил Покушалов. 

Госпремию получили астро-
физики Николай Шакура и Ра-
шид Сюняев — за создание тео-
рии дисковой аккреции вещест-
ва на черные дыры и нейтрон-
ные звезды. «Трудно не согла-
ситься с Рашидом Алиевичем, 
что мы переживаем время, кото-
рое сродни эпохе великих геог-
рафических открытий. Только 

сегодня ученые совершают этот 
путь к неизведанному в масшта-
бах целой Вселенной», — сказал 
президент. Госпремии получили 
«архитектор и поэт звука» — 
композитор Эдуард Артемьев 
(один из основоположников со-
ветской электронной музыки), 
балетмейстер Юрий Григоро-
вич, а также глава Эрмитажа 
Михаил Пиотровский.

Также глава государства вру-
чил паспорта десяти юным гра-
жданам России, отличившимся 
во время обучения или проявив-
шим себя в экстренной ситуа-
ции. Такая церемония проводит-
ся в Кремле впервые. «Вы к 14 го-
дам уже многого сумели добить-
ся, многое сумели сделать», — 
сказал Путин. «Скоро вам и ва-
шим сверстникам так или иначе 
придется определять судьбу Рос-
сии», — заметил он. Один из 
участников церемонии попро-
сил побывать в президентском 
кабинете. Глава государства не 
остался безучастным к просьбе. 
Владимир Путин пригласил всех 
детей на такую экскурсию, что-
бы никому не было обидно.

После вручения паспортов прези-
дент провел юных участников 
церемонии по кремлевским кори-
дорам в свой рабочий кабинет.

Акцент

 Этот праздник знаменует 
многовековой, непрерывный 
путь нашей Родины

Акцент

 Расширение ШОС будет спо-
собствовать тому, что органи-
зация станет более мощной 
и влиятельной

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

В России пилоты 
получают до 500 
тысяч рублей 
в месяц, но за рубе-
жом — в три раза 
больше

Проект позволит 
существенно 
увеличить 
пропускную 
способность 
московского 
транспортного узла

Генеральный директор ФГБУ «Редакция «Российской газеты» 
Павел Негоица (слева) с генеральным директором Синьхуа 
Цай Минчжао.
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ПРАВО

КС определил, 
как оценивать 
подсудность 
уголовных дел 
женщин-
преступниц

УРАВНЯЛИ 
В СУДАХ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

КОНСТИТУЦИОННОМУ суду 
РФ снова пришлось давать разъ-
яснение по поводу статьи 31 Уго-
ловно-процессуального кодекса. 
Это уже третий случай, когда 
высшая юридическая инстанция  
разбирает ситуации, связанные 
с судом присяжных для женщин.

Дело Любови Богдановой нео-
жиданно оказалось крепко свя-
занным с историей Алены Лы-
марь, осужденной за убийство 
дочки, и Анны Половинкиной, 
попавшей под суд за контрабан-
ду наркотиков. Статьи тяжкие, 
по ним возможно наказание 
вплоть до пожизненного лише-
ния свободы или смертной каз-
ни, поэтому обвиняемые вправе 
просить о суде присяжных. Од-
нако для женщин такое суровое 
наказание не назначается из со-
ображений гуманности, поэто-
му их дела не передают на уро-
вень краевых, областных и рав-
ных им судов. А на уровне район-
ных и городских судов участие 
присяжных в процессе не пред-
усмотрено.

В обоих случаях суд встал на 
сторону женщин, признав в 
оспоренной норме гендерную 
дискриминацию, их дела подле-
жат пересмотру. Однако в слу-
чае с Богдановой ситуация иная. 
Женщина обвиняется в престу-
плении, предусмотренном ста-
тьей 228.1 УК РФ «незаконный 
оборот наркотиков и психо-
тропных веществ в крупном 

размере», пожизненный срок по 
ней предусмотрен, но суда при-
сяжных она не просила. Должен 
ли в этом случае рассматривать 
ее дело Ленинградский област-
ной суд или достаточно город-
ского? Такой вопрос был по-
ставлен перед судьями КС, по-
скольку в решении по делу Лы-
марь указано, что подобные 
дела (обвинение по статье 105 
УК РФ) подсудны судам указан-
ного уровня независимо от  хо-
датайства обвиняемой об уча-
стии присяжных.

Поскольку новое решение 
основано на ранее высказанных 
правовых позициях, оно вынесе-
но без проведения публичных 
слушаний. Судьи напомнили, 
что в исполнение решения по 
делу Лымарь в федеральное за-
конодательство были внесены 
изменения, которые с 1 января 
2018 года позволят обвиняемым 
по ряду статей просить о разби-
рательстве с участием коллегии 
из шести присяжных в район-
ном суде. Однако статья 228.1, 
по которой обвиняется Богдано-
ва, в их перечень не вошла. И те-
перь потребуются новые изме-
нения. Статья 31 УПК РФ в тре-
тий раз признана КС не соответ-
ствующей Конституции РФ, по-
скольку «исключает рассмотре-
ние верховным судом республи-
ки, краевым, областным или 
другим равным им по уровню 
судом уголовных дел по обвине-
нию женщин в совершении пре-
ступления, предусмотренного 
частью пятой статьи 228.1 УК 
РФ, притом что уголовные дела 
по обвинению мужчин в совер-
шении таких преступлений при 
тех же условиях подлежат рас-
смотрению судом данного уров-
ня».

— Федеральный законодатель 
обязан внести в правовое регу-
лирование надлежащие измене-
ния, с тем чтобы обеспечить 
женщинам наравне с мужчина-
ми возможность рассмотрения 
соответствующих уголовных дел 
судом данного уровня и тем са-
мым полностью исключить нео-
правданные различия в правах 
обвиняемых в зависимости от 
пола, — указал КС.

Что касается дел, которые 
сейчас находятся в производстве 
судов и касаются женщин, обви-
няемых в тяжких преступлениях 
(статьи 105, 210, 228.1, 229.1, 
277, 295, 317 и 357 УК РФ), то 
если судебное заседание по ним 
еще не назначено, то подсуд-
ность — как для мужчин. 

Железная дорога Регионы не хотят финансировать обновление 
парка пригородных электричек

На новые рельсы

Татьяна Шадрина 

В 
РЖД обеспокоены мед-
ленным обновлением 
вагонов поездов для 
пригородного сообще-
ния, рассказал глава 

компании Олег Белозеров. 
По мнению властей ряда реги-

онов, этим должны заниматься 
именно РЖД, а по мнению РЖД — 
пригородные компании. Комис-
сии, которые регулируют тари-
фы на уровне региона, «в ряде 
случаев вычеркивают цифры по 
амортизации или по лизингу из 
пригородных тарифов», отметил 
Белозеров. Пригородное сообще-

ние, считает он, должно остаться 
субсидируемым. А вот поддер-
жка перевозок поездами дальне-
го следования может уйти в 
прошлое.

Кроме того, как рассказал Бе-
лозеров, обсуждается возмож-
ность финансирования развития 
Московского центрального коль-
ца (МЦК) городскими властями 

через федеральный бюджет. Что-
бы соблюсти такой же интервал 
движения, как в метро, нужны не 
только дополнительные «Ласточ-
ки», но и еще одно депо, развитые 
электрические мощности. А на 
случай увеличения числа вагонов 
в поездах, возможно, придется 
продлить еще и ряд платформ. 

В грузовом тарифе РЖД рас-
считывает добиться введения ин-
вестиционной составляющей. 
Она есть у всех естественных мо-
нополий, кроме железной дороги. 
Если решение по инвестиционной 
составляющей будет принято, она 
может быть направлена в разви-
тие БАМа и Транссиба, на созда-

ние дополнительных подходов к 
портам. Повысить пропускную 
способность РЖД планирует и за 
счет капитального ремонта путей. 
Из-за устаревшей инфраструкту-
ры скорость по пути следования 
составов получается неравномер-
ной. «Если привести путь в нор-
мальное состояние, то и вагон по-
едет с другой скоростью, выигры-
вают и грузоотправители, и мы», 
— отметил глава РЖД. В этом году 
ремонт проводится на наиболее 
грузонапряженных линиях на 
протяжении тысяч километров. 

ТРАНСПОРТ

Трассу М-11 
Москва — 
Петербург 
откроют 
через год

ОБГОНЯЯ 
«САПСАН»

Татьяна Шадрина 

СКОРОСТНУЮ дорогу между 
двумя столицами откроют к чем-
пионату мира по футболу. Летом 
2018 года дорожники запустят 
рабочее движение на всех строя-
щихся сейчас участках трассы 
М-11 Москва — Санкт-Петербург.

Общая стоимость проезда по 
всем платным отрезкам трассы 
для легкового автомобиля соста-
вит примерно 1,5 тысячи рублей. 
На участках, которые строятся 
не в рамках концессии, стои-
мость составит в среднем 1,5 ру-
бля за километр. Наличие тран-
спондера снизит стоимость прое-
зда сразу на 20 процентов. А если 
автомобилист регулярно будет 
ездить по этой дороге, то получит 
еще и накопительные скидки, от-
метил первый замглавы мин-
транса Евгений Дитрих.

Проезд по М-11 будет конку-
рентен по цене с железнодорож-
ными перевозками, считает гла-
ва «Автодора» Сергей Кельбах. 

Одновременно с запуском 
движения по трассе М-11 откро-
ется 16 многофункциональных 
зон. Они будут обеспечены вы-
сокоскоростным Интернетом. 
По всей протяженности дороги 
мобильные компании должны 
обеспечить устойчивый сото-
вый сигнал. 

В ноябре этого года участок в 
районе Торжка будет введен в эк-
сплуатацию, и сразу на платной 
основе. Весной 2018 года плани-
руется запустить движение еще 
по двум участкам — от Солнечно-
горска до Клина (по 4 полосы в 
каждую сторону) и отрезок с 217-
го километра. На 97-м киломе-
тре, на подъезде к Клину, строит-
ся развязка с выходом на трассу 
М-10 «Россия».

Активно работа идет на входе 
в Санкт-Петербург на трассе 
М-11. Здесь строятся развязки с 
дорогой на Пушкин, в аэропорт 
Пулково и в направлении Софий-
ского проспекта.

Чтобы людям не приходилось 
брать электрички штурмом, феде-
ральные субсидии на них сохранят.

Акцент

 Многие регионы не заклады-
вают в цену на билеты
приобретение или лизинг
новых электропоездов

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184

ПОЧЕМУ НЕЙДЕМ ВПЕРЕД
НА ПЕТЕРБУРГСКОМ экономическом форуме одна из 
главных тем была — «как нам обускорить Россию?»

«— Приказано составить записку, почему нейдем впе-
ред.

— А почему?
Князь Андрей пожал плечами» («Война и мир»).
Вопросы: «почему нейдем вперед», «кто виноват» и 

«что делать» — в общем-то проекции одной проблемы. Но 
действительно ли «нейдем»? Вот данные Всемирного 
банка (ВБ) — ВВП по паритету покупательной способно-
сти. В долларах, по ценам 2011 г. в 2008 г. (высшая точка 
перед кризисом) ВВП России составлял 3,426 млрд долл. 
В 2015 г. — 3,532 млрд. Итак, с 2008 по 2015 рост на 3%.

«Мало» это или «совсем мало»?
Смотря с чем сравнивать. Например, по данным ВБ с 

1998 г. (дефолт) до 2008 ВВП России вырос с 1,76 трлн 
долл. до 3.42, т.е. почти в 2 раза, на 100%! Конечно, это — 
случай беспрецедентный. Совпали эффекты: восстано-
вительного роста, разумной экономической политики и 

роста цен на нефть с 
18 до 105 долл. за 
баррель.

Ну, а другие стра-
ны? Первая цифра — 
2008 г., вторая — 
2015, все в трлн 
долл. по ценам 2011 
г. США. 15,32—16,94, 
рост на 10,5%. Ки-
тай. 10,52 —18,61, 
рост на 77%. Соседи 
по БРИКС. Индия. 

4,53—7,51. Рост на 66%. Бразилия. 2,66—3,02. Рост на 
13,4%. (Кстати, в Бразилии последние годы, как известно 
— спад ВВП. Например, в 2016 по данным справочника 
ЦРУ — падение на 3,5%). Крупные страны ЕС. Германия. 
3,36—3,57, рост на 6,2% (кстати, в 2008-м у России была 
самая крупная экономика в Европе, сейчас, соответст-
венно — на втором месте). Франция. 2,42—2,51, рост на 
3,7%. Причем надо помнить, что ВВП на душу населения 
во Франции — на 62%, а в Германии на 84%, превышает 
российский. Страны Вост. Европы (в млрд долл.). Поль-
ша. 777—962, рост 24%. Венгрия. 237—244, рост чуть-
чуть меньше 3%. 

Нефтеномики. Возьмем Саудовскую Аравию. 1,16 
трлн — 1,58 трлн, рост 36%. Как это происходит при паде-
нии нефтяных цен? Молчит наука…

Ну, наконец, некоторые республики б. СССР (в млрд 
долл.). Азербайджан. 126—161, рост 27%. Белоруссия. 
138—158, рост 14%. Грузия. 25—33, рост 13% (при всех 
знаменитых реформах — меньше чем в «авторитарной  
Беларуси»!). Молдова. 13—16, рост 12%. Казахстан. 302—
412, рост 36%. Таджикистан. 14—22, рост 57%… и по-
прежнему одна из самых бедных в СНГ! Наконец, Украи-
на. 404—319, ПАДЕНИЕ на 21%, причем, началось еще 
«до войны», хотя, понятно, что в 2014—15 — резко уско-
рилось.

Нет какой-то единой закономерности. Но как ни смо-
три, темпы роста нашей экономики за последние, вот 
уже 8 лет — очень низкие. Не «самые низкие в Мире», но 
ниже, чем в огромном большинстве стран. Та же тенден-
ция продолжилась в 2016, да и в первые месяцы 2017…

Что тут можно изменить? Как всегда — «рост выпуска 
рецептов улучшения» громадный. Программы: всех эко-
номических ведомств, Кудрина, Титова, Глазьева… Есть 
у всех общее — конечно, «цифровая экономика», переход 
от сырьевой к высокотехнологичной… Про этот переход, 
кстати, я слышал и до нефтяного бума начала 2000-х и 
даже в разгар бума, наряду с модными тогда разговора-
ми про «Энергетическую Державу». Такая добрая тради-
ция призывов. Дальше различия — у разных групп разная 
бюджетно-кредитная политика, но в эти тонкости я вда-
ваться не могу.

Понятно, что «ускорение» требует и «перестройки». 
«Имеющаяся модель себя исчерпала». И тут много обще-
го. От далее не расшифровываемого магического 
«Структурные Реформы», до вечного и неизменного — 
«судебная реформа», «гарантия прав частной собствен-
ности», «улучшение инвестиционного климата» путем 
сокращения вредных административных выбросов в  ат-
мосферу бизнеса. Вот только не вполне понятно о чем 
речь — например, гарантии частной собственности про-
писаны в законе, как и «независимость судей». А если 
кто-то кое-где у нас порой законы не выполняет — то не-
известно, кто, как, зачем станет с ними вести незримый 
бой…  

Жестче других высказался на Петербургском форуме 
Чубайс: Система не дает экономике расти, но при этом 
она достаточно сбалансирована, разрушать ее никто не 
будет. Добавлю, что 
непонятно — как и 
чем ее заменить. Пе-
реход от Советской 
Системы к рыноч-
ной был в общем по-
нятен — свободные 
цены, приватизация. 
С учетом имевшего-
ся баланса социальных сил, выросло то, что только и мог-
ло вырасти. Но вот какими силами теперь это «естест-
венное равновесие» менять, как от Административно-
рентной экономики «номенклатурного рынка» перейти 
к «свободному рынку»?

Понятно, что все сказанное — не просто «игры в циф-
ры ради цифр». Размер ВВП, его рост, ВВП на душу насе-
ления выражают, хотя, конечно, очень грубо-обобщенно, 
положение и перспективы страны в Мире (инвестиции, 
место в разделении труда, миграция «мозгов» и т.д.) ка-
чество институтов общества и уровень жизни в разных 
странах.

Но…
Сравнивать уровень жизни можно ведь не с «образом 

Запада» (где бывали ок. 20% населения), а со своим не-
давним прошлым! Тогда все иначе — такого потребления 
как сейчас Россия никогда не знала, хотя бы просто из-за 
общего прогресса. А вот потребности большинства по-
прежнему очень скромны. «Только б не было войны» — ее 
нет и не будет (как и кровавой Революции). Нет и не бу-
дет никакого голода — в XXI веке технологии и рыночная 
экономика не позволит. «Но ведь в развитых странах…» 
— «Да, там живут побогаче. Знаем. Но Рая нет нигде, а Со-
нет 66 Шекспира — везде жжет!». 

Кроме того Высокие Понятия — Духовность, Сувере-
нитет, Стабильность… Для большинства жителей РФ — 
«генетических государственников», эти слова служат 
«скрепами самосознания» (с его фатализмом, державни-
чеством и терпением) — что видно по той поддержке, ко-
торую имеет власть даже когда экономика стагнирует.

Темпы роста нашей 
экономики 
за последние, 
вот уже 8 лет — 
очень низкие

Такого потребления 
как сейчас Россия 
никогда не знала

Согласно решению 
КС, статья 31 УПК РФ 
в третий раз призна-
на не соответствую-
щей Конституции 
страны

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
закон о реновации 
во втором чтении 

Ответ жителям

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла во втором чтении поправки в зако-
нопроект о реновации подавляющим большинством го-
лосов — после серьезной корректировки законопроект 
согласились поддержать почти все депутаты, кроме дво-
их. Такой консенсус объясняется тем, что были учтены 
замечания жителей столицы.

Напомним, что 6 июня в Госдуме прошли парламент-
ские слушания о реновации, куда были приглашены три-
ста жителей пятиэтажек. Подготовленные по итогам дли-
тельной дискуссии поправки депутатам раздали в зале 
прямо перед рассмотрением законопроекта.

Одна из этих ключевых инициатив касается очеред-
ности сноса — обязательно будет учитываться износ и 
техническое состояние зданий. Как объяснил спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, относительно крепкие кирпич-
ные дома будут сноситься в конце реализации програм-
мы, рассчитанной на 15—20 лет.

Другая важная поправка тоже родилась по итогам 
слушаний. «Взамен комнаты в коммуналке будет предо-
ставляться отдельная квартира — это принципиальная 
позиция, — подчеркнул глава нижней палаты. — Мы не бу-
дем плодить новые коммуналки, они уйдут в прошлое».

Решили и пробле-
му предпринимате-
лей, чьи офисы нахо-
дятся в сносимых до-
мах. Представители 
малого и среднего 
бизнеса смогут за-
ключить договор 
аренды равнознач-
ного помещения с 
сохранением всех 
имеющихся льгот и без проведения торгов. «Это не будет 
конфискацией для госнужд, как было прописано в доку-
менте первого чтения», — прокомментировал вице-спи-
кер Петр Толстой.

Уточнили и еще один важный момент. После вступле-
ния в силу закона о реновации в программу переселения 
войти будет уже нельзя, но выйти из нее будет можно, со-
общил председатель Госдумы. 

Были приняты и поправки, которые подготовили де-
путаты до парламентских слушаний. В частности, изме-
нен срок проведения общего собрания для решения во-
проса об исключении дома из программы. Теперь это 90 
дней со дня принятия решения о реновации вместо 60. 
Для выхода из программы нужно будет собрать более од-
ной трети от общего числа голосов жильцов.

В законопроекте прописали и гарантии для тех, кто 
приобрел квартиру в подлежащем сносу доме в ипотеку. 
Ипотечный кредит перейдет на новое помещение. Жела-
ющие, как указано в поправках, смогут за дополнитель-
ную плату получить квартиры большей площади или с 
большим количеством комнат, в том числе это может 
быть сделано за счет средств материнского капитала.

Кроме того, уточняется, что в новой квартире жилая 
площадь и число комнат должны быть не меньше, чем в 
старой, при этом общая площадь обязана превышать 
площадь прежней. Новая квартира должна иметь улуч-
шенную отделку. Прописан и вариант выбора денег вме-
сто жилья. 

Третье чтение законопроекта о реновации планиру-
ется на 14 июня, сообщил Вячеслав Володин после про-
цедуры голосования. Он заверил в том, что «черта» под 
ним будет не окончательной: в дальнейшем отдельные 
правила могут поменяться, но только после изучения 
правоприменительной практики и широкого обсужде-
ния с общественностью.

На защите прав и достоинства 
Весьма важным положе-
нием законопроекта яв-
ляется отмеченная в за-

ключении возможность принятия 
собранием собственников реше-
ния об исключении жилого дома 
из программы реновации не толь-
ко на стадии ее разработки и ут-
верждения, но и после этого, то 
есть уже на стадии реализации 
этой программы.

Поэтому если собственники 
жилых помещений, наблюдая за 
воплощением программы ренова-
ции в жизнь, сочтут, что они из-
лишне поторопились с ее одобре-
нием, у них будет возможность из-
менить свое решение на прямо 
противоположное. Конечно, такое 
развитие событий представляется 
крайне маловероятным, но в то же 
время в единичных случаях это 
может произойти, в том числе в 
результате недобросовестного 
воздействия со стороны лиц, чьи 
действительные интересы в боль-
шинстве случаев весьма далеки от 
защиты интересов жителей рено-
вируемых домов.

В заключении обращается вни-
мание на то, что изъятие жилых 
помещений и предоставление но-
вых будет осуществляться на ос-
нове договора мены. Этот договор, 
конечно, известен на практике по-
давляющему большинству гра-
ждан, но далеко не все точно зна-
ют те правила, которые установ-
лены в Гражданском кодексе РФ в 
отношении мены. В связи с этим 
имеет смысл указать на общее 
правило п. 1 ст. 568 Гражданского 
кодекса, согласно которому обме-
ниваемые товары (в случае рено-
вации — жилые помещения) пред-

полагаются равноценными, что 
дополнительно подчеркивает за-
ложенный в законопроекте прин-
цип равнозначности и равноцен-
ности обмена.

 Справедливо отмечаются в за-
ключении сложности, связанные с 
правовым режимом многоквар-
тирного дома как объекта капи-
тального строительства, правиль-
но обращается внимание на недо-
пустимость отождествления его 
правового режима с объектами 
индивидуального жилищного 
строительства. 

 Несколько отступая от заклю-
чения, считаю необходимым 
обратить внимание на следующее. 
В адрес законопроекта зачастую 
высказываются упреки в несоот-
ветствии его Конституции. Да, к 
сожалению, российское законода-
тельство еще очень далеко от со-
вершенства, его зачастую крайне 
низкое качество я, как и многие 
другие правоведы, отмечал и кри-
тиковал в ряде своих публикаций. 
Поэтому положения многих зако-
нов признаются Конституцион-
ным судом не соответствующими 
Конституции, или хотя и соответ-
ствующими ей, но не в том смы-
сле, какой придают таким зако-
нам правоприменительные орга-
ны, а в правильном, конституци-
онном смысле. Было бы лицемери-
ем утверждать, что законопроект 
представляет собой некий эталон 
в области законотворческой дея-
тельности. 

 Но в ходе обсуждения законо-
проекта почему-то не принимает-
ся во внимание часть 1 статьи 21 
Конституции РФ, в которой гаран-
тируется государственная защита 

достоинства личности. А достоин-
ство личности — это очень широ-
кое понятие, оно состоит в уваже-
нии человеком самого себя. Такое 
уважение обеспечивается, в част-
ности, достойными условиями 
жизни, в том числе жилищными. 
Обеспечивают ли пятиэтажки ус-
ловия жизни, не умаляющие до-
стоинство человека? По сравне-
нию с условиями жизни в комму-
нальных квартирах или бараках 
50—60-х годов прошлого века — по-
жалуй, да. А с точки зрения совре-
менных требований — вряд ли.

 Если на кухне с трудом могут 
разместиться два человека — разве 
это не унижает достоинство се-
мьи, насчитывающей большее чи-
сло ее членов? Или необходимость 
обходиться без пандуса, взбирать-
ся на пятый этаж без лифта не уни-
жает инвалида или престарелого, 
не умаляет его уважение к самому 
себе, не причиняет ему физиче-
ские и нравственные страдания 
(моральный вред), не говоря уже 
об опасности таких «путешест-
вий» для здоровья?

Подобные вопросы можно про-

должать и продолжать, но вряд ли 
в этом есть необходимость. Так 
можно ли всерьез полагать, что ре-
ализация на основе закона про-
граммы реновации, которая обес-
печит большому числу людей дос-
тойные условия проживания и 
тем самым приведет к удовлетво-
рению общественно значимых ин-
тересов, вступит в серьезное про-
тиворечие с Конституцией? Не ду-
маю.

Не следует забывать и о том, 
что интересы москвичей при ре-
новации будут защищены не толь-
ко на уровне федерального закона. 
З а к о н  г о р о д а  М о с к в ы  о т 
17.05.2017 № 14 «О дополнитель-
ных гарантиях жилищных и иму-
щественных прав физических и 
юридических лиц при осущест-
влении реновации жилищного 
фонда в городе Москве» предусма-
тривает, в частности, что предо-
ставляемое жилое помещение 
должно быть расположено в том 
же районе города Москвы, в кото-
ром расположен соответствую-
щий многоквартирный дом, под-
лежащий реновации. Предусма-

тривает он и наличие территори-
ально доступных объектов соци-
альной инфраструктуры. 

Более того, статья 10 Закона № 
14 устанавливает, что территория 
для строительства многоквартир-
ных домов, предназначенных для 
переселения граждан при осу-
ществлении реновации, предус-
матривается преимущественно в 
границах квартала, в котором рас-
положен многоквартирный дом, 
включенный в программу ренова-
ции. Отмеченное правило предпо-
лагает возможность получения 
новой квартиры не просто в гра-
ницах того же района, но и в пре-
делах так называемой «шаговой 
доступности» по отношению к 
прежнему месту жительства. Эти 
и другие дополнительные гаран-
тии переселяющимся гражданам 
положительно оцениваются в за-
ключении.

В аспекте защиты интересов 
престарелых и инвалидов нельзя 
не обратить внимание и на статью 
11 Закона, где при осуществлении 
реновации предусматривается 
строительство многоквартирных 
домов, не только обладающих вы-
сокой энергетической эффектив-
ностью, но и обеспечивающих со-
блюдение современных стандар-
тов по приспособлению таких до-
мов для маломобильных граждан.

Увеличение общей площади 
предоставляемых в рамках про-
граммы реновации новых жилых 
помещений и их улучшенная от-
делка также представляют собой 
немаловажное обстоятельство с 
точки зрения интересов жителей, 
включенных в программу многок-
вартирных домов. 

 В законопроекте и в статье 9 
Закона № 14 предполагается осво-
бодить собственников жилых по-
мещений в домах, включенных в 
программу реновации, от уплаты 
взносов на капитальный ремонт. В 
заключении предлагается рассмо-
треть возможность зачета сумм, 
ранее перечисленных граждана-
ми на капитальный ремонт, в счет 
будущих отчислений на капиталь-
ный ремонт тех же граждан, став-
ших собственниками новых жи-
лых помещений. Вероятно, это 
предложение не лишено разум-
ных оснований.

В заключении прямо не упоми-
нается о повышении, по сравне-
нию с первой редакцией законо-
проекта, уровня судебной защиты 
прав жителей домов, включенных 
в программу реновации. Между 
тем это положение законопроекта 
имеет весьма важное значение. 
Жителям будет предоставлено 
право оспаривать как само реше-
ние о реновации, так и равнознач-
ность предоставляемого жилого 
помещения, а также равноцен-
ность предоставляемого возмеще-
ния в натуральной и денежной 
форме. 

Таким образом, в целом можно 
сделать вывод о том, что содержа-
щиеся в заключении и многие 
другие замечания и предложения, 
высказываемые в ходе происхо-
дящей в обществе дискуссии по 
поводу реновации, позволят най-
ти оптимальное нормативное ре-
шение вопросов правового регу-
лирования реновационных отно-
шений не только в Москве, но и в 
других регионах Российской Фе-
дерации. 

Акцент

 Жителям будет предоставле-
но право оспаривать как само 
решение о реновации, так и 
равнозначность предоставля-
емого жилого помещения
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Взамен комнаты в 
коммуналке будет 
предоставляться 
отдельная квартира

Ракурс Попытки малочисленной оппозиции антизаконно навязать свою волю 
не имели успеха

Праздник, 
который пытались украсть
Александр Мелешенко, 
Любовь Проценко

К 
Дню России столица 
готовилась как всегда, 
основательно. Город 
украсили композиции 
из флагов. Улицу Твер-

скую в этот день решили сделать 
пешеходной — чтобы семьи могли 
прийти на праздник с детьми и 
посмотреть фестиваль «Времена 
и эпохи», который в этом году 
впервые шагнул за границы му-
зея-заповедника «Коломенское», 
чтобы москвичи и гости столицы 
могли увидеть сразу 12 историче-
ских эпох на 30 площадках горо-
да. 

На фестиваль съехались бо-
лее 1 тысячи профессиональных 
реконструкторов  из разных 
стран мира. К полудню в центре 
города собралось более 100 ты-
сяч зрителей, а к трем часам дня 
по данным ГУ МВД их было уже 
порядка 300 тысяч человек. Но 

нашлись и люди, задавшиеся це-
лью испортить этот праздник. 
«Представители «Фонда борьбы 
с коррупцией», задолго до 12 
июня  согласовавшие проведе-
ние своей акции на проспекте 
Академика Сахарова, вдруг по-
вели себя неадекватно, — расска-
зал «РГ» руководитель департа-
мента региональной безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции Москвы Владимир Черни-
ков. — Несмотря на то, что все не-
обходимое для проведения ак-
ции оппозиции у нас было зара-
нее готово — и сцена, и звукоуси-
лительная аппаратура, они вдруг 
впали в истерию и стали утвер-
ждать, что  звука нет, и надо вы-
ходить  на Тверскую!» То есть 
туда, куда люди придут погулять, 
на праздник, не помышляя ни о 
каких политических акциях. 

Прокуратура Москвы немед-
ленно отреагировала на эти заяв-
ления представителей оппози-
ции. Еще накануне она предупре-
дила организаторов и участни-
ков акции Алексея Навального о 
том, что перенос несогласован-
ного мероприятия на улицу Твер-
скую — нарушение закона. В сооб-
щении, размещенном на ее сайте, 
говорилось: «Предупреждаем, 
что любые попытки провести не-
согласованное мероприятие на 

ул. Тверской г. Москвы — прямое 
нарушение закона.  Правоохра-
нительные органы будут выну-
ждены принимать все необходи-
мые меры для пресечения прово-
каций, массовых беспорядков, 
любых действий, ведущих к на-
рушению общественной безопа-
сности, создающих условия для 
угрозы жизни и здоровья гра-
ждан». 

Свое предупреждение органи-
заторам о необходимости соблю-
дения закона вынесло и  ГУ МВД 
России по г. Москве. 

Увы! Это не помогло. На Твер-
ской в середине дня кучками  на-
чали собираться немногочислен-
ные представители оппозиции. 
Они выкрикивали разные лозун-
ги и противодействовали сотруд-
никам полиции, пытавшейся при-
звать их к порядку. В связи с этим 
Алексей Навальный и ряд его сто-
ронников были задержаны пра-
воохранительными органами. 
«Митинг же и шествие на про-

спекте Сахарова, санкциониро-
ванные столичными властями, 
прошли организованно, в них 
приняли участие примерно 1000 
человек, — рассказал Владимир 
Черников. — Правда, организато-
ров этой акции, призвавшей лю-
дей на нее, здесь не было — они 
бросили своих сторонников ради 
провокации». 

Их выходка  чуть не сорвала 
праздник, посвященный Всерос-
сийскому детскому конкурсу 
«Куклы в национальных костю-
мах народов России». Дети со 
всей страны прислали на него бо-
лее 5 тысяч работ, из которых во 
второй тур вышли 160, а победи-
телями стали 12. Этих кукол в 
национальных костюмах в Мо-
скву привезли их создатели-дети 
и их родители, чтобы показать 
всем желающим на Пушкинской 
площади. Но из-за огромной тол-
пы и шума митингующих в ша-
тре, где проходила пресс-конфе-
ренция, посвященная конкурсу, 
было трудно что-либо расслы-
шать.

Как рассказала «РГ» Наталия 
Андрущенко, представитель газе-
ты «Аргументы и Факты», орга-
низовавшей конкурс, родители 
ряда победивших в конкурсе ма-
лышей испугались в такой обста-
новке приводить детей на празд-

ник: «В итоге родители девочки, 
входившей в состав детского 
жюри, решили не приходить. Ре-
бенок очень расстроился и пла-
кал. Но и родителей можно по-
нять. К счастью, дети, которые 
все же пришли, не испугались 
митингующих и даже перепели  
их во время пресс-конферен-
ции». 

Спрашивается, ради чего оп-
позиция все это делала? Да толь-
ко для того, чтобы создать кар-
тинку для западных телекомпа-
ний, которые смогут сказать: в 
Москве у президента Путина су-
ществует  оппозиция! Вот для 
этого оппозиция в лице тысяч-
ной доли москвичей и попыта-
лась превратить всю улицу Твер-
скую в съемочную площадку, а 
людей, праздновавших День Рос-
сии, представить как своих сто-
ронников. Они специально про-
воцировали представителей пра-
воохранительных органов, выну-
ждая их на принятие самых жест-
ких мер... 

И все-таки в целом испортить 
настроение москвичам и гостям 
столицы им не удалось благодаря 
общим усилиям столичных вла-
стей, МВД, Росгвардии и народ-
ных дружинников, обеспечивав-
ших охрану общественного по-
рядка в столице. «Можно ска-

зать, что День России в таком ме-
гаполисе, как Москва, прошел 
без серьезных эксцессов и ЧП, — 
сказал в заключение Владимир 

Черников. — 2,5 миллиона чело-
век продолжали гулять по ули-
цам и площадям столицы, насла-
ждаясь концертами в парках го-

рода и просто хорошей погодой.  
Праздник остался праздником. — 
Спасибо москвичам, что не под-
дались на провокацию». 

Акцент

 Организаторов согласованной 
акции на проспекте Сахарова 
не было — они бросили своих 
сторонников ради провокации

Отпраздновать День России в центр Москвы пришли сотни тысяч человек. 
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Тем, кто отличился на Тверской хулиганскими выходками, пришлось иметь дело с правоохранителями. 
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ИССЛЕДОВАНИЕ   Авиакомпании 
стали реже терять 
чемоданы и сумки

В свободном 
полете

Ирина Жандарова

ЗА ДЕСЯТЬ лет количество потерянного багажа сокра-
тилось почти на 70 процентов. Сегодня в мире теряется 
около шести чемоданов на каждую тысячу.

В 2017 году в багажных отделениях самолетов в полет 
отправится более 4,5 миллиарда чемоданов и сумок, но 
далеко не все из них найдут потом своих владельцев. На-
иболее опасными в этом смысле признаны стыковочные 
рейсы с короткими пересадками. На них приходится око-
ло половины (47 процентов) всех пропаж, свидетельст-
вует исследование SITA. В 2016 году 10,2 миллиона су-
мок отправились в неправильном направлении именно 
на этапе транзита. Еще 16 миллионов не были загружены 
в самолет, а 15 процентов багажа не находит своих вла-
дельцев из-за ошибочно выписанных билетов, ошибок 
при получении и проблем с безопасностью.

Владельцам возвращают восемь из десяти потерян-
ных чемоданов. Умышленно портится и вcкрывается 16 
процентов «потерянных» сумок. Кражи относятся к са-
мым редким явлениям, на них приходится 7 процентов 
всех случаев «исчезновения» чемоданов. 

Пока пассажиры проходят регистрацию, проверку 
службой безопасности и погранконтроль, их вещи про-
делывают еще более сложный путь: многократно переда-
ются от одной службы к другой, прежде чем оказаться в 
багажном отсеке воздушного судна. А потом им предсто-
ит не менее тернистый путь к багажной ленте.

Не только пассажиры страдают от потери сумок. Их 
поиски, возвращение или выплата компенсаций владель-
цам в прошлом году обошлось авиаотрасли в 2,1 милли-
арда долларов. В ближайший год индустрию воздушного 
транспорта ждут кардинальные изменения. С июня 2018 
года Международная ассоциация воздушного транспор-
та (IATA) будет требовать от входящих в ее состав авиа-
компаний (а это 83 процента рынка), чтобы каждый 
предмет багажа отслеживался на всех этапах маршрута. 

«В России нет ни одной полностью соответствующей 
резолюции IATA авиакомпании, однако проекты, связан-
ные с выполнением ее требований, уже запущены», — от-
мечает Дмитрий Краснов, вице-президент SITA в России 
и СНГ. Это позволит внедрить приложения для отслежи-
вания багажа, sms-информирование о местоположении 
чемоданов. В обиход должны войти электронные бирки и 
бирки, которые можно распечатать дома.

РЫНОК В России лишь один 
из пяти проданных 
автомобилей — новый

Пробег 
зашкаливает

Тарас Фомченков

РОССИЙСКИЙ автопарк — один из самых старых в мире. В 
нашей стране есть даже такие регионы, в которых число 
выставленных на продажу подержанных легковых машин 
в 54 раза превосходит количество новых. И наоборот, где-
то почти каждый второй автомобиль на рынке — новый, 
свидетельствует исследование агентства «Автостат».

Больше всего новых автомобилей, понятно, на рынке 
Москвы — 39,9 процента. В Санкт-Петербурге и Татарстане 
на долю первичного рынка приходится 33 процента, чет-
вертую строчку рейтинга (29,4 процента) занимает Са-
марская область из-за близости к крупнейшему в стране 
автозаводу.

Самыми бедными 
на долю новых ма-
шин являются регио-
ны Дальнего Востока. 
На первом месте — 
Еврейская автоном-
ная область, где из 
100 машин на рынке 
98 — б/у, в основном 
из Японии. Камчат-
ский, Забайкаль-
ский, Хабаровский и 
Приморский края, а 
также Амурская и 
Магаданская области «отстали» совсем немного — доля но-
вого автопарка на региональных рынках колеблется от 2,9 
до 4 процентов. «Приграничные районы Дальнего Востока 
при относительно открытых границах заполнялись про-
дукцией автопрома из Японии, а Калининградская об-
ласть, например или области, близкие к Белоруссии — ма-
шинами из Европы

В целом в январе—апреле доля первичного рынка в Рос-
сии составила 20 процентов. То есть на один новый легко-
вой автомобиль в продаже приходится четыре с пробегом.

«Разница в количестве новых и подержанных машин — 
потенциальный и очень серьезный резерв для развития ав-
торынка, — считает исполнительный директор аналитиче-
ского агентства «Автостат» Сергей Удалов. — Понятно, что 
сначала все производители и продажники идут туда, где 
выгоднее, где больше емкость рынка. Но она более или ме-
нее конечна. И «на сладкое» останутся неохваченные реги-
оны, где можно начинать все развивать с нуля и расти».  По 
словам эксперта, и производители, и дистрибьюторы-про-
дажники автомобилей уже подтягиваются в регионы Даль-
него Востока. 

Разбавить подержанные машины новыми иномарками 
помогут и программы господдержки автопрома, которые 
стартуют с 1 июля. Так, в рамках программ «Первый авто-
мобиль» и «Семейный автомобиль» можно будет приобре-
сти новую машину с 10-процентной скидкой. 

ВОЗРАСТ АВТОПАРКА

СЕДИНА ТЕБЕ В ПОКРЫШКУ
Средний возраст машины в России — 13 лет. При этом самые моло-

дые (в среднем 10 лет) — иномарки, а средний возраст машин рос-

сийских марок приближается к 20 годам. Наиболее «свежие» за-

граничные авто на наших дорогах — из Китая (их возраст около ше-

сти лет), Кореи (7 лет), США (9 лет).

Брелок быстрого 
реагирования

Просто нажмите 
кнопку
А если все-таки случит-

ся непредвиденное?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: В типовой дого-
вор с клиентами обязательно 
включен пункт, который обязы-
вает наши подразделения возме-
щать ущерб, если все-таки прои-
зойдет кража по нашей вине. 

Как насчет тарифов на услуги ох-
раны? Повысятся?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Каких-либо кар-
динальных изменений не ожида-
ется. Проект Постановления пра-
вительства о порядке определе-
ния тарифов на услуги вневедом-
ственной охраны прошел согла-
сование в минфине и минюсте  и 
уже направлен в правительство 
России, и в нем отменяется еже-
годное повышение тарифов на 
процент инфляции. 

Хотелось бы узнать о конкрет-
ных ценах…
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: В среднем обо-
рудование техническими средст-
вами охраны, к примеру, одно-
комнатной квартиры, обойдется 
примерно в 15—20 тысяч рублей, 
абонентская плата составит 370 
рублей в месяц. Двухкомнатной — 
в 18—26 тысяч рублей и трехком-
натной — в 22—35 тысяч рублей. 

Стоимость оборудования 
дома, коттеджа или дачи техни-
ческими средствами охраны со-
ставляет ориентировочно от 80 
тысяч рублей. При дополнитель-
ном оборудовании квартиры 
средствами экстренного вызова 
нарядов вневедомственной охра-
ны стоимость увеличится при-
мерно на 2–5 тысяч рублей.

Также следует учесть, что та-
рифы могут варьироваться в раз-
личных регионах — в зависимо-
сти от сложности и размера объ-
екта, маршрута патрулирования, 
удаленности объектов от насе-
ленных пунктов, количества за-
действованных сотрудников и 
ряда других факторов.

Обычному человеку можете обес-
печить  индивидуальную охрану?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Мы можем обес-
печить охрану его имущества. 
Надо заключить договор с вневе-
домственной охраной, к приме-
ру, на подключение так называе-
мой индивидуальной тревожной 
кнопки. Ее можно замаскиро-
вать, скажем, в виде стенного вы-
ключателя, или постоянно но-
сить в кармане специальный бре-
лок. В случае опасности гражда-
нин нажимает эту кнопку, и груп-
па реагирования немедленно 
прибывает на вызов.

Сейчас мы решаем техниче-
ские вопросы, связанные с рас-
ширением радиуса действия та-
кого брелка. Новые образцы не-
давно продемонстрировали в 
Краснодарском крае, где тревож-
ная кнопка использовалась для 
обеспечения индивидуальной 
безопасности детей, находящих-
ся на отдыхе. Так что предостав-
ление такой услуги — дело бли-
жайшего будущего.

Как сегодня работает пультовая 
охрана?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Принцип прост: 
если в квартиру, дом, офис, гараж 
кто-то пытается проникнуть, то 
сигнал о несанкционированном 
вторжении автоматически по-
ступает на централизованный 
пульт охраны. Срабатывает тре-
вога, и через несколько минут (в 
Москве — от пяти до семи) группа 
задержания прибывает на охра-
няемый объект. 

Для повышения эффективно-
сти и качества работы мы предла-
гаем гражданам и представите-
лям организаций подключаться к 
структуре единой сети пунктов 
централизованной охраны. Та-
ких пунктов уже более полутора 
тысяч, на которых функциониру-
ет более 23 тысяч систем переда-
чи извещений. Сейчас мы зани-
маемся усовершенствованием 
технологии охраны. Современ-

ные подходы и наработки позво-
лят в разы быстрее заметить на-
рушителя охраняемого про-
странства, сообщить на пульт на-
блюдения и обеспечить опера-
тивное прибытие группы немед-
ленного реагирования. 

Секреты под капотом
Правда, что Росгвардия также 
стала защищать от угонов и краж 
автотранспорта?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: С прошлого года 
в качестве эксперимента мы раз-
вернули такие системы в некото-
рых крупных городах. Техниче-
ски решение этой проблемы при-
мерно такое же, что и при охране 
квартир — централизованная 
пультовая охрана, срабатывание 
и поступление сигнала группам 
реагирования. В данном случае — 
разница в оборудовании, приме-
няются системы навигационного 
спутникового мониторинга. 

Что это за оборудование?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Это более 120 
типов изделий — от простейших 
датчиков до сложных аппаратно-
программных комплексов. На-
пример, можно установить при-
бор, не позволяющий вскрыть по 
отдельности капот, дверцу маши-
ны, ее багажник или всю цели-
ком. Не говоря уже о том, чтобы 
запустить двигатель. При этом 
сигнал сразу же поступает на 
пульт вневедомственной охраны. 
А если машина начинает движе-
ние, то с помощью навигацион-
ной системы спутникового мони-
торинга определяется ее место-
положение и в нужный момент 
происходит блокировка.

Также применяется и более 
простой вариант — специальным 
электронным маркером «поме-
чаются» какие-либо детали авто-
мобиля. Какие именно — загадка 
для угонщиков, но зацепка для 
сотрудников Росгвардии. По 
этим деталям в дальнейшем и мо-
жет осуществляться розыск ма-
шины. 

Есть и другие профессиональ-
ные секреты, реализовать кото-
рые позволяет современное обо-
рудование. Поэтому не буду рас-
крывать всех наших возможно-
стей.

Интересно. Но, наверное, доро-
го?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: На сегодняшний 
день предлагается пять уровней 
комплектаций, обеспечивающих 
набор сервисных функций. Цена 
оборудования — от 30 до 98 тысяч 
рублей.  Кстати,  в Москве и 
Санкт-Петербурге подразделе-
ния вневедомственной охраны и 
филиалы ФГУП «Охрана» обору-
довали этими средствами уже бо-
лее 1400 транспортных средств. 
И уже есть положительные ре-

зультаты — предотвращено около 
10 попыток вскрыть или похи-
тить авто. В других регионах мы 
пока применяем новые системы 
в режиме тестирования. 

Наука защищать
С МВД продолжаете сотрудни-
чать? Или теперь вы — принципи-
ально разные ведомства?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Взаимодействие 
не только сохранилось, но и даже 
усилилось. У нас нет каких-либо 
сложностей в координации и со-
трудничестве с МВД России и 
другими федеральными и регио-
нальными органами исполни-
тельной власти. Не только подпи-
саны соответствующие совмест-
ные нормативно-правовые акты, 
но и детально отработаны на пра-
ктике алгоритмы взаимодейст-
вия. К примеру, буквально на 
днях мы обсуждали вопросы 
обеспечения безопасного летне-
го отдыха детей. На сегодняшний 
день подразделениями вневедом-
ственной охраны и ФГУП «Охра-

на» Росгвардии охраняется око-
ло 15 тысяч объектов детского 
отдыха. 

Звучали опасения, что переход 
вневедомственной охраны в 
Росгвардию скажется на безопа-
сности людей. Вы охраняли так-
же общественные места, патру-
лировали улицы. А теперь?
 АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Нет поводов для 
беспокойства. Собственно, при 
включении вневедомственной 
охраны в Федеральную службу 
войск национальной гвардии 
Российской Федерации функции 
и задачи, выполняемые подразде-
лениями вневедомственной ох-
раны, остались прежними.

Федеральным законом от 3 
июля 2016 года № 226-ФЗ на вой-
ска национальной гвардии, в со-
став которых входят и подразде-
ления вневедомственной охра-
ны, возложены задачи, в том чи-
сле по участию в охране общест-
венного порядка и обеспечении 
общественной безопасности. 

При этом они наделены пол-
номочиями требовать от гра-
ждан соблюдения общественного 
порядка, прекращения противо-
правных действий, пресекать 
преступления, административ-
ные правонарушения и иные про-
тивоправные действия, а также 
доставлять граждан в органы 
внутренних дел в целях решения 
вопроса о задержании граждани-
на. Наши офицеры, прапорщики 
и сержанты продолжали и про-
должают охранять обществен-
ный порядок на улицах и других 
общественных местах. 

Только в прошлом году, в том 
числе находясь уже в составе 
Росгвардии, нашими сотрудни-
ками пресечено более 41 тысячи 
преступлений, за совершение 
краж задержаны более 16,5 тыся-
чи человек. Сотрудники вневе-
домственной охраны приняли 
участие в установлении более 
47,6 тысячи человек, совершив-
ших преступления, уголовные 
дела по которым направлены в 
суд. 

В вашей службе есть научно-ис-
следовательский центр «Охра-
на». Чем он занимается?
 АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: НИЦ «Охрана» 
Росгвардии — уникальное в своем 
роде учреждение. С этим научно-
исследовательским центром со-
трудничают более 45 ведущих 
отечественных научно-исследо-
вательских организаций и произ-
водителей технических средств 
безопасности. Уже разработано и 
введено в действие около 50 на-
циональных и межгосударствен-
ных стандартов. Сформирована 
система национальной стандар-
тизации  систем тревожной сиг-
нализации и так называемой ан-
тикриминальной защиты.

НИЦ «Охрана» Росгвардии 
имеет все необходимые ресурсы 
для проведения экспертиз по за-
щите объектов с массовым пре-
быванием людей. Так, только в 
период подготовки к Олимпий-
ским и Паралимпийским играм 
в Сочи были проработаны и 
даны более 400 экспертных за-
ключений по безопасности ста-
дионов, гостиниц, культурно-
развлекательных комплексов, 
объектов транспорта и инфра-
структуры.

Вот это и есть гарантия про-
фессионалов — не только обеспе-
чивать безопасность, защищая 
объекты от преступных посяга-
тельств, но и прогнозировать, а 
значит, предотвращать возмож-
ные современные вызовы и угро-
зы.

Акцент

 В случае опасности гражда-
нин нажимает кнопку на 
брелке, и группа реагирова-
ния немедленно прибывает Больше всего доля 

подержанных 
машин на рынках 
Дальнего Востока, а 
меньше всего — в 
Москве и Казани

1

Вряд ли этот «страж» спасет 
от серьезного налета. Защита — 
дело настоящих профессионалов.
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У пенсионера 
украли 
миллионы

ОТЖАЛИ РАМУ

Михаил Фалалеев

КРУПНАЯ, но и в тоже время ба-
нальная кража произошла в Но-
вой Москве. В полицию обратил-
ся 60-летний пенсионер с заявле-
нием, что у него похитили ценно-
стей и прочих вещей на 18,5 мил-
лиона рублей. 

Произошло все это в минув-
шие праздничные выходные — 
предположительно, 9 июня в 
18.20. Полицейские, прибывшие 
на место преступления, увидели 
привычную картину: отжата 
оконная рама на первом этаже. 
Именно через гостеприимно от-
крытое окно вор и попал в дом. 
Почему — гостеприимно? Так ведь 
никто не мешал — решетки на 
окне не было, охранной сигнали-
зации — тоже. Да и вообще не было 
никакой защиты, даже дворняж-
ки в будке. А забор — не очень вы-
сокий, молодой спортивный че-
ловек запросто может перепрыг-
нуть. Ну как тут не зайти, пока хо-
зяев нет дома? Так что для «об-
чистки» весьма респектабельно-
го особняка не было никаких пре-
пятствий.  Судя по всему, вор 
даже не особенно торопился, от-
бирая самое ценное. Ушел он тем 
же путем — через окно и забор. 
Возбуждено уголовное дело, ве-
дется розыск преступника.

Эксперты уголовного розыска 
рассказали корреспонденту «РГ», 
что подавляющее число  — 90 про-
центов — происходит по халатно-
сти самих хозяев. Ведь это же эле-
ментарно — установить железную 
дверь и решетки на окнах. Люди 
привыкают к безопасности, рас-
слабляются и не только не ставят 
на пультовую охрану свои квар-
тиры и дома, но и забывают за-
крыть входную дверь. Мол, чего 
бояться — все вокруг свои. Боять-
ся, конечно, не надо. Но и незачем 
облегчать доступ жуликам к свое-
му имуществу. 

Как обезопасить свою 
квартиру от воров? 
Полезные советы на сайте
rg.ru/art/1324805

Эксперты рассказали, как выгоднее страховаться 
по ОСАГО и каско – узнайте на сайте
rg.ru/art/1409587

Эксперты рассказали, за сколько дней до вылета 
лучше покупать билеты – узнайте на сайте
rg.ru/art/1407312

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Жилкин Александр Иванович родил-
ся в 1962 году в г. Москве. В 1985 году 
окончил Серпуховское высшее воен-
ное командно-инженерное училище.
С 1995 по 1997 гг. — служит в подра-
зделениях вневедомственной охраны.
В 2001 г. — окончил Московский госу-
дарственный открытый универси-
тет по специальности «Юриспру-
денция». 11 ноября 2012 г. назначен 
на должность начальника Центра 
специального назначения вневедом-
ственной охраны Министерства 
внутренних дел Российской Федера-
ции. В 2013 году — окончил Россий-
скую академию народного хозяйства 
и государственной службы при пре-
зиденте Российской Федерации» по 
специальности «Государственное и 
муниципальное управление». R
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Ситуация с музеями как-то урегулировалась? Они вновь взяты 
под защиту вневедомственной охраны?
Александр Жилкин | Они практически не лишались нашей защи-

ты.Да, были некоторые проблемы из-за сокращения численности 

сотрудников. Но сегодня наши подразделения, теперь уже – 

Росгвардии, по-прежнему задействованы в охране  объектов об-

разования и культуры, в том числе музеев федерального значе-

ния. 

Принимались и принимаются все необходимые меры, чтобы не 

допустить снижения уровня безопасности на объектах Мини-

стерства культуры. Для их охраны было дополнительно выделено 

1 350 штатных единиц. Рабочей группой, сформированной из 

представителей вневедомственной охраны и всех заинтересо-

ванных министерств  и ведомств определен список охраняемых 

объектов и необходимое количество постов для их охраны. 

И много таких культурных объектов?
Александр Жилкин | Сейчас под физической охраной подразде-

лений вневедомственной охраны Росгвардии находятся 114 музе-

ев и библиотек федерального значения, большая  часть которых 

расположена в Москве и Санкт-Петербурге. Кроме того, ФГУП 

«Охрана» Росгвардии обеспечивает техническую защиту сотен 

государственных музеев, музеев-заповедников, архивов и библи-

отек. В одной только Москве более 100 объектов Министерства 

культуры подключены на пульты вневедомственной охраны

и ФГУП «Охрана». Среди них – Государственная Третьяковская га-

лерея, Московский музей современного искусства, Культурный 

центр вооруженных сил имени Фрунзе, музей имени Андрея Руб-

лева, галерея Ильи Глазунова и многие другие.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

СЕРВИС 
В метро 
возвращаются 
туалеты

ПОДЗЕМНАЯ 
УБОРНАЯ

Сергей Бабкин

НА 25 СТАНЦИЯХ московско-
го метро появятся туалеты. А 
первую санитарную кабинку 
установили в переходе между 
«Александровским садом» и 
«Библиотекой имени Ленина». 

До этого санитарную кабинку 
ставили на радиальной станции 
«Проспект Мира» осенью 2015 
года. Проработала она совсем не-
долго: руководство метро тогда 
сослалось на многочисленные по-
желания пассажиров, которые 
предстоит учесть. И вот почти че-
рез полтора года уборные возвра-
щаются под землю. Как сообщил 
официальный портал правитель-
ства и мэра столицы, в общей 
сложности их будет 38. А первый 
туалет поставили на одной из са-
мых загруженных станций.

Подземный санузел отделан 
под цвет мрамора, который укра-
шает станционные стены, поэто-
му органично вписывается в ин-
терьер. На дверях работает кра-
сная и зелёная подсветка, подска-
зывающая, занята ли кабинка. 
Внутри санитарная комната тоже 
оборудована всем необходимым. 
Есть раковина, дозатор для мыла, 
антивандальные зеркала и сушил-
ки для рук. Одежду можно пове-
сить на крючки. 

В течение месяца метрополи-
тен проведет конкурс на установ-
ку таких кабинок. Подрядчика об-
яжут семь раз за день чисто уби-
рать туалет и за свой счет ремон-
тировать кабинку, если ее испор-
тят хулиганы. После окончания 
конкурса поставщик будет обя-
зан установить туалеты в течение 
60 дней. Уборные появятся на сле-
дующих станциях: «Чкаловская», 
«Менделеевская», «Библиотека 
имени Ленина», «Боровицкая», 
«Китай-город» Таганско-Красно-
пресненской линии, «Третьяков-
ская» Калужско-Рижской линии, 
«Сретенский бульвар», «ВДНХ», 
«Проспект Мира» Калужско-Риж-
ской линии, «Комсомольская» 
Сокольнической линии, «Киев-
ская» Филевской линии, «Красно-
пресненская», «Таганская», 
«Цветной бульвар», «Сокольни-
ки», «Кропоткинская», «Чехов-
ская», «Белорусская», «Деловой 
центр», «Парк культуры» Соколь-
нической линии, «Семеновская», 
«Площадь Революции», «Пуш-
кинская», «Маяковская», «Парк 
Победы» Арбатско-Покровской 
линии. Воспользоваться кабин-
кой можно будет по карте «Трой-
ка», с нее спишется 60 руб. 
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КОРИДОРЫ ВЛАСТИ

Британцы 
выступают
 за смену 
премьера 

НЕ МЭЙ МЕСЯЦ

Ариадна Рокоссовская

ЧТОБЫ подтвердить свое право 
оставаться на посту британского 
премьера после неожиданно сла-
бого результата на прошедших 8 
июня парламентских выборах, 
Терезе Мэй придется приложить 
немало усилий. Сразу два опроса 
общественного мнения показа-
ли: британцы считают, что она 
должна уйти в отставку. 

Этим выборам предстояло 
стать триумфом Терезы Мэй. 
Еще в конце апреля опросы ри-
совали ей блестящие перспекти-
вы: 20-процентный отрыв от 
главных соперников — лейбори-
стов и карт-бланш для всех ее по-
стулатов на переговорах с Брюс-
селем о выходе Британии из Ев-
росоюза. Итог прошедшего на 
прошлой неделе голосования по-
разил даже самых опытных по-
литологов: 318 кресел в палате 
общин — это на 8 меньше, чем не-
обходимо для абсолютного пар-
ламентского большинства, и на 
13 меньше, чем консервативная 
партия получила на предыдущих 
выборах в 2015 году, когда ее ли-
дером был Дэвид Кэмерон. 

Неудивительно, что в Соеди-
ненном Королевстве заговорили 
о том, что премьера нужно ме-
нять. На кого? Рядовые британ-
цы чаще всего называют имена 
министра иностранных дел Бо-
риса Джонсона и министра фи-
нансов Филипа Хаммонда. В вос-
кресных выпусках крупнейших 
изданий Mail on Sunday и Sunday 
Times были опубликованы ре-
зультаты опросов двух исследо-
вательских центров Survation и 
YouGov, согласно которым около 
50 процентов британцев счита-
ют, что Тереза Мэй должна уйти 
в отставку. 28 процентов опро-
шенных видит на ее посту Джон-

сона и 10 процентов — Хаммонда. 
И среди членов Консервативной 
партии, как сообщают воскре-
сные газеты, также появились 
сторонники этой идеи, однако 
сам Джонсон заявил телеканалу 
Sky News, что он свою кандида-
туру не выставляет и поддержит 
Мэй. Бывший мэром Лондона 
Джонсон пояснил: «Люди устали 
от выборов и хотят, чтобы мы 
уже взялись за работу, осущест-
вили брекзит и реализовали 
наши приоритеты. Тереза Мэй с 
этим справится». 

Действующая премьер, кото-
рая еще в пятницу получила от 
королевы Елизаветы II полномо-
чия для формирования нового 
правительства, объявила, что 
для обретения необходимого 
конституционного большинства 
тори будут сотрудничать с Демо-
кратической юнионистской пар-
тией Северной Ирландии, распо-
лагающей 10 местами в нижней 
палате парламента. И уже в вос-
кресенье в Лондоне оглашен со-
став нового правительства Бри-
тании. Мэй сообщила, что в но-
вом составе кабмина представ-
лен «весь талант Консерватив-
ной партии». Ключевые мини-
стры ее кабинета сохранили 
свои портфели. Среди них — ми-
нистр по вопросам «брекзита» 
Дэвид Дэвис, министр обороны 
Майкл Фэллон, министры фи-
нансов и иностранных дел, а так-
же министр внутренних дел Эм-
бер Радд, оставившая за собой 
депутатское, а соответственно и 
министерское кресло только 
благодаря перевесу лишь в 300 
голосов, обнаружившемуся по-
сле третьего пересчета голосов в 
ее избирательном округе. В це-
лом Тереза Мэй сделала лишь не-
сколько перестановок в прави-
тельстве. 

Сразу после объявления ито-
гов выборов в Великобритании 
глава Евросовета Дональд Туск 
предупредил в своем Twitter: 
«Мы не знаем, когда начнутся 
переговоры по брекзиту, но зато 
мы знаем, когда они закончатся. 
Постарайтесь сделать все, что в 
ваших силах, чтобы избежать ре-
зультата «нет соглашения» 
вследствие «нет переговоров».

Ключевые мини-
стры кабинета Мэй 
сохранили свои  
портфели

Премьера Что нужно знать о фильме Оливера Стоуна о президенте 
Владимире Путине

Вызов стереотипам

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

Н
а американском ка-
б е л ь н о м  к а н а л е 
Showtime в поне-
дельник состоится 
премьера четырех-

часового документального филь-
ма «Интервью с Путиным» (The 
Putin Interviews). Ленту, которую 
покажут в четыре серии с 12 по 
15 июня, является творением из-
вестного американского режис-
сера Оливера Стоуна. Фильм так-
же выйдет на экранах в Великоб-
ритании, Германии, Италии, 
Франции и других странах. Сто-
ун работал над съемками с лета 
2015 года по начало 2017 года. За 
этот период он встречался и бесе-
довал с президентом РФ более де-
сяти раз, в том числе в кабинетах 
Кремля, в Сочи. А один из фраг-
ментов записан в автомобиле. За 
рулем — президент РФ, на пасса-
жирском сиденье — американ-
ский режиссер.

На протяжении всей карьеры 
работы Стоуна бросали вызов 
стереотипам американского об-
щества и зачастую поднимали 
болезненные и острые для Аме-
рики темы, будь то война во Вьет-
наме, убийство Джона Кеннеди 
или разоблачения Эдварда Сноу-
дена. Интервью с Владимиром 
Путиным — не исключение в этом 
ряду, ведь уже не первый год по-
литики и мэйнстрим-пресса 
США ежедневно запугивают аме-
риканцев Россией и ее президен-
том.

Фильм Стоуна — попытка 
взглянуть на мир глазами рос-
сийского лидера и призыв к аме-
риканцам понять его точку зре-
ния. Режиссер считает враждеб-
ность в двусторонних отношени-
ях результатом ошибок и непони-
мания и пытается это исправить, 
опасаясь, что в противном случае 
мир может ждать ядерная ката-
строфа. По сегодняшним меркам 
для США — это, безусловно, вы-
зов.

Накануне премьеры на серви-
се YouTube и в местной прессе 
было опубликовано несколько 
ознакомительных фрагментов, 
которые вызвали большой резо-
нанс. Последовали и первые ре-
цензии — от заинтересованных до 
критикующих Стоуна за подобо-
страстие перед президентом РФ. 
С интересом ожидают премьеры 
и в Кремле. «Мы ждем с нетерпе-
нием, когда он выйдет, нам инте-
ресно, каким образом, как все-та-
ки Оливер Стоун скомпоновал 
материал», — рассказал пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков.

Что спрашивал Оливер 
Стоун?

Как уверяли в пресс-службе 
Showtime, запретных тем во вре-
мя работы над интервью не было. 
Стоун имел возможность зада-
вать как откровенные, так и 
жесткие вопросы. И если судить 
по уже показанным фрагментам, 
то причин сомневаться в этом 

нет. Владимир Путин ответил на 
широкий круг вопросов — от по-
следствий гипотетического ядер-
ного конфликта между РФ и США 
до своего поведения в гипотети-
ческой ситуации на подводной 
лодке с геем. «Думаю, я бросил 
ему вызов, — рассказывал Стоун 
в одном из интервью, пояснив, 
что действовал постепенно и на-
блюдал за реакцией собеседника. 
— Вам может показаться, что я вел 
себя мягко, но нет. Я бросал вы-
зов, постепенно вел себя смелее и 
смелее. Мы касались будущего, 
планов на выборы, денег, корруп-
ции».

По его словам, «это история — 
о России и опыте Путина в каче-
стве ее президента». Фильм рас-
скажет о том, как президент РФ 
оценивает события, произошед-
шие с того момента, как он впер-
вые встал у руля государства в 
2000 году. Стоун эксперименти-
ровал, задавал и личные вопро-
сы. Например, спросил, хорошо 
ли спит президент РФ. «Он ска-
зал, что спит очень хорошо, — 
рассказал режиссер. — Будь я на 
его месте, я бы очень нервни-
чал… Очевидно, помогает дзю-
до».

Среди затронутых в интервью 
тем — отношения России и США, 
приписываемое РФ влияние на 
американские выборы, расшире-
ние НАТО и развертывание ПРО в 
Европе, кризисы в Сирии и на Ук-
раине и роль Вашингтона в них, 
разоблачения экс-сотрудника 
АНБ Эдварда Сноудена. Шла речь 
о внутренней политике России и 
вмешательстве в нее США. Пре-
зидент РФ рассказал о личном от-
ношении к Бараку Обаме, Джорд-
жу Бушу-младшему, Хиллари 
Клинтон. Наконец, фильм Стоуна 
повествует о биографии россий-
ского лидера, в том числе его дет-
стве,  работе в КГБ и пути в 
Кремль.

Что отвечал Владимир 
Путин? 

О возможности покушений 
на него: «У нас говорят так: кому 
суждено быть повешенным, тот 
не утонет. Я делаю свою работу, а 
сотрудники безопасности дела-
ют свою. Пока у них это все не-
плохо получалось».

О своей отставке из КГБ 
СССР в 1991 году: «Я подал в от-
ставку в связи с тем, что я не был 
согласен с теми действиями, ко-
торые предприняло правительст-
во, — попыткой правительствен-
ного переворота. Я не хотел оста-
ваться в рядах спецслужбы в это 
время».

О приписываемом ему жела-
нии стать царем: «Вопрос в том, 
чтобы распорядиться хотя бы 
той властью, которая у тебя есть. 
И распорядиться правильно».

О том, как лучше умереть: 
«Одному Господу известны наши 
судьбы, и ваша, и моя… Когда-ни-
будь с каждым из нас это прои-
зойдет. Вопрос в том, что мы сде-
лаем на этой бренной земле. По-
лучим ли мы удовольствие от 
жизни».

О том, что общего между 
Россией и США: «Мы поддержи-
вали борьбу США за независи-
мость, были союзниками в Пер-
вой и Второй мировой войнах. 
Сейчас у нас общие угрозы, свя-
занные с международным терро-
ризмом, бедностью во всем мире, 
деградацией окружающей сре-
ды».

О надежде на потепление от-
ношений при Дональде Трампе: 
«Надежда всегда есть. Пока нас 
не понесут в белых тапках на 
кладбище… Вот что любопытно. 
Президенты в вашей стране ме-
няются, а политика — нет».

О ядерных арсеналах и по-
следствиях гипотетического 
вооруженного конфликта меж-
ду РФ и США: «Я думаю, что 
никто бы не пережил. На сегод-
няшний день ракетный щит не за-
щитил бы территорию Соединен-
ных Штатов… В конце концов мы 
накопили столько ядерного ору-
жия, что это тоже стало угрозой 

для всего мира. Нам бы не меша-
ло об этом немножко подумать, 
есть над чем работать».

О Джоне Маккейне: «На са-
мом деле он для меня даже нем-
ножко симпатичен своим патри-
отизмом и своей последователь-
ностью в защите интересов своей 
страны. Люди с такими убежде-
ниями… они живут еще в старом 
мире и не хотят взглянуть в буду-
щее, не хотят понять, как быстро 
меняется мир, не видят реальных 
угроз и не могут переступить че-
рез свое прошлое. Оно все время 
тащит их за собой назад».

О поступке Эдварда Сноуде-
на и решении предоставить ему 
убежище: «Нам тогда говорили, 

что он хочет бороться против на-
рушений прав человека… Сноу-
ден не предатель. Он не предал 
интересы своей страны, он не пе-
редал другой стране ни одной ин-
формации, которая бы наносила 
ущерб его народу. Все, что он де-
лает, он делает публично… Если 
ему что-то не нравится на той ра-
боте, на которую его пригласили, 
нужно было просто уволиться, и 
все. Но он пошел дальше — и это 
его право. Но если бы меня спро-
сили, правильно он сделал или 
нет, мое мнение — нет, неправиль-
но».

О НАТО: «Восточного блока 
больше нет, нет больше СССР. У 
меня такое впечатление, что с це-
лью оправдать свое существова-
ние НАТО нужен внешний враг, 
идут постоянный поиск врага 
или какие-то провокации, чтобы 
назвать кого-то противником…

Сегодня это внешнеполитиче-
ский инструмент США, там нет 
союзников, там есть только вас-
салы. Когда страна становится 
членом НАТО, ей уже очень труд-
но сопротивляться давлению со 
стороны такой крупной страны, 
лидера НАТО, как США. И там 
легко может появиться все что 
угодно — и система ПРО, и новые 
базы, и, если потребуется, и но-
вые ударные комплексы…

А нам что делать? Мы должны 
предпринимать контрмеры, ста-
вить под удар наших ракетных 
систем те объекты, которые, по 
нашему мнению, начинают нам 
угрожать».

О России в НАТО: «Помню 
одну из наших последних встреч 
с президентом Клинтоном… Он 
приезжал в Москву, и я в ходе ди-
скуссии сказал: «Ну а, может 
быть, посмотреть такой вариант, 
что Россия, может быть, вступит 
в НАТО». Клинтон ответил: «Ну а 
что же, я не против». Вся амери-
канская делегация очень занер-
вничала».

О слежке США за европей-
скими лидерами: «Следить за 
своими союзниками, если вы 
действительно считаете их союз-
никами, а не вассалами, это не-
прилично. Это подрывает дове-
рие…»

Стоун о фильме: Узнайте 
своего противника

В своем Facebook режиссер 
описал фильм как «яркую куль-
минацию своей странной жизни 
американского кинематографи-
ста». Он считает его «призывом к 
миру в разгар второй «холодной 
войны».

В  и н т е р в ь ю  Th e  Syd n e y 
Morning Herald он пояснил, что 

ставил перед собой задачу «от-
крыть американцам глаза на дру-
гое мировоззрение, с которым 
они не знакомы». «Это крайне 
важно, понять другую точку зре-
ния», — уверен он. Главный слоган 
на постерах к фильму «Узнайте 
своего противника». С одной сто-
роны, многие американские по-
литики воспринимают Россию 
именно так. «Мистер Путин явля-
ется одним из самых важных ми-
ровых лидеров, и, поскольку 
США объявили его своим врагом, 
великим врагом, очень важно, 
чтобы мы услышали то, что он хо-
чет сказать», — рассуждает ре-
жиссер. С другой — фильм Стоуна 
своим содержанием дает понять, 
что враждебность в двусторон-
них отношениях нередко искус-
ственна и является плодом поли-
тики самих США. «Взгляните на 
карту, разберитесь в ядерной 
удавке, которую США затягивают 
вокруг России, и тогда вы пойме-
те, как себя чувствуют русские», 
— призывает он в своем Facebook.

«Путин дал интервью потому, 
что хочет, чтобы его услышали, — 
сказал режиссер газете New York 
Post. — Думаю, что американцы 
его не слушают». Стоун расска-
зал, что не отважился бы снимать 
о президенте России художест-
венный фильм, поскольку, «по-
смотрев реальность, не уверен, 
что можно еще что-то выразить». 
Но охотно поразмышлял о том, 
кто мог бы сыграть Владимира 
Путина. Режиссер предложил ак-
теров Джереми Реннера и Лео-
нардо Ди Каприо, причем послед-
ний, на его взгляд, «мог бы сыг-
рать и Ленина».

Стоун о России и США 
Стоун в мрачных и критиче-

ских тонах отозвался о раскру-
ченной в Вашингтоне антирос-
сийской истерии, которую оппо-
зиция использует для нападок на 
Дональда Трампа. «Фильм выхо-
дит на устрашающем фоне спол-
зания США к той ситуации, где 
Россия отреагирует. А именно 
этого и хотят столь многие пол-
ные ярости американские нео-
консерваторы и демократы-сто-
ронники Хиллари Клинтон, — на-
писал режиссер. — Почему? Сто-
ит ли ради этой ярости подталки-
вать мир к краю ядерной пропа-
сти? Кого они ненавидят на са-
мом деле, Трампа или же рус-
ских? И почему они эти две темы 
объединились в одну?» Причи-
ной такого состояния дел Стоун, 
опирающийся на мнение ряда 
аналитиков и историков, назвал 
«опасную и ошибочную полити-
ку» Барака Обамы, его решение в 
2009 году начать модернизацию 
американского ядерного арсена-
ла. «Можно во всем винить Рос-
сию, ведь во многом именно этим 
мы занимались с 1917 года, — ска-
зал режиссер в одном из ин-
тервью. — Но я заинтересован в 
предотвращении дальнейшего 
ухудшения отношений». 

Владимир Путин и Оливер Стоун 
беседовали в самолете, в кабине-
тах Кремля, в Сочи. 

Акцент

 Во время работы над лентой 
режиссер встречался 
с президентом России 
более десяти раз

Акцент

 На протяжении всей карьеры 
Стоун поднимает самые 
острые для США темы

ПЛЕБИСЦИТ Жители 
Пуэрто-Рико захотели 
войти в состав США

Решили 
за всю страну

Максим Макарычев

ПРИ рекордно низкой явке сделали свой выбор гражда-
не Пуэрто-Рико. В стране, которая долгое время факти-
чески является протекторатом США, проводился рефе-
рендум по вопросу, быть ли Пуэрто-Рико 51-м американ-
ским штатом. За это решение проголосовали около 97 
процентов пуэрториканцев, принявших участие в рефе-
рендуме. Парадокс в том, что к урнам для голосования 
пришли только 23 процента избирателей. На этом рефе-
рендуме не существовало минимального порога явки, и 
он прошел бы, если бы на участок, условно говоря, при-
шел хотя бы один избиратель.   

Губернатор острова Рикардо Росселло из проамери-
канской «Новой прогрессивной партии» заявил, что вхо-
ждение в состав США «является лучшим способом спра-
виться» с госдолгом в 73 миллиарда долларов. «Феде-
ральное правительство не может игнорировать резуль-
таты этого плебисцита и волю нашего народа», — сказал 
он. Однако две другие основные политические партии 
острова призывали к бойкоту плебисцита, который, по 
их мнению, окончательно закрепляет зависимость Пуэр-
то-Рико от Соединенных Штатов.

«Восемь из 10 избирателей пошли на пляж, потусо-
ваться, пошли в церковь, но только не на выборы, — зая-
вил глава Народной прогрессивной партии Эктор Фер-
рер. — Губернатор Росселло собирается поехать в Вашин-
гтон и сказать, что вхождение в состав США - то, что хо-
тели люди. Но  это не так».  В последнем плебисците, про-
веденном в 2012 году, более 1,9 миллиона жителей стра-
ны из 2,7 миллиона пришли на выборы, и более 50 про-
центов проголосовали за суверенитет страны.

Теперь решение о том, «пускать ли Пуэрто-Рико в Со-
единенные Штаты», должен принять американский кон-
гресс.

ИТОГИ Партия Макрона 
выиграла первый тур 
выборов в парламент 
Франции

Марш 
в депутаты

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ПРЕОБРАЗОВАННОЕ в политическую партию движе-
ние «Республика на марше», которое объединяет сто-
ронников нынешнего президента Эмманюэля Макрона,  
одержало победу в первом туре парламентских выборов 
во Франции.

Его представители вместе с попутчиками-центриста-
ми из «Демократического движения» по данным МВД,  
получили  32,32 процента голосов. За главную оппозици-
онную силу в будущем составе Национального собрания 
(нижней палаты парламента) — правую партию «Респу-
бликанцы»  проголосовали  21,56  процента избирателей. 
Партии Марин Ле Пен «Национальному фронту» отдали 
голоса 13,2  процента избирателей. «Неподчинившаяся 
Франция», лидером которой является пламенный три-
бун Жан-Люк Меланшон, набрала 11 процентов голосов.

Социалистам, ко-
торые во главе с экс-
президентом Фран-
суа Олландом прави-
ли страной послед-
ние пять лет:, фран-
цузы отказали в до-
верии,  отодвинув 
выдвиженцев Соц-
партии с  9,5 процен-
та голосов на пятое 
место. Вполне веро-
ятно, что их предста-
вительство в парламенте, что станет окончательно ясно 
после второго тура выборов, сократится  более чем  в де-
сять раз и  составит вместе с союзниками не более 20—35 
депутатских мандатов.  Окончательное количество  «ма-
кроновцев»  в Нацсобрании станет известно после вто-
рого тура, который состоится 18 июня. Однако по расче-
там  специалистов   агентства по изучению общественно-
го мнения  IPSOS, которые практически совпадают с вы-
водами других служб,  они могут получить  в нижней па-
лате парламента абсолютное большинство в пределах 
390—440 депутатских кресел из имеющихся там 577.  
«Республиканцам» достанется  от 88 до 125 мандатов. 
Что касается «Национального фронта», для которого ны-
нешняя мажоритарная система крайне невыгодна, то 
ему прочат до 10 мест в парламенте.  Среди них, скорее 
всего, окажется лидер «Нацфронта» Марин Ле Пен.

Эмманюэль Макрон может праздновать победу — его партия 
«Республика на марше» получит большинство в парламенте.

Французы отказали 
социалистам в 
доверии, отдав им 
всего 9,5 процента 
голосов
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КИНО Особый взгляд
Кантемира Балагова 
на «Кинотавре» 

Почувствуй 
«Тесноту» 

Ирина Корнеева

НА СЕГОДНЯШНИЙ день два самых сильных фильма 
конкурса 28-го «Кинотавра» — это «Турецкое седло» 
Юсупа Разыкова и «Теснота» Кантемира Балагова. Впе-
реди — ожидаемые «Аритмия» Бориса Хлебникова, 
«Жги» Кирилла Плетнева и «Мифы о Москве» Александ-
ра Молочникова. 

А пока главная фестивальная интрига — кого назовут 
лучшим? — близится к своему логическому завершению, 
ученик мастерской Сокурова, режиссер Кантемир БА-
ЛАГОВ рассказал на «Кинотавре» о киношколе Сокурова 
в Кабардино-Балкарском государственном университе-
те. И о том, что значит для молодого режиссера, только 
вступающего в профессию с дебютной полнометражной 
картиной, сразу попасть в Канны, где его «Теснота» была 
показана в программе «Особый взгляд» и получила приз 
ФИПРЕССИ. 

О внутренних трагедиях
— Когда мы учились в мастерской, нам говорили, что 

все сюжеты уже есть в Библии, и ничего нового вы уже не 
придумаете. У нас не было цели не повторяться — была 
задача сконцентрироваться на своем внутреннем опыте 
и поделиться им со зрителями. 

Чему самому важному нас научил Александр Никола-
евич Сокуров? Вниманию к человеку и к его проблемам. 
И принципам гуманизма — в фильме, надеюсь, это есть. И 
что я ценю особенно, Александр Николаевич Сокуров 
привил или попытался привить нам любовь к тактильно-
сти кино. Кино должно быть тактильным, когда его хо-
чется потрогать и почувствовать. Если этого ощущения 
нет, это просто обложка. Сокуров всегда говорил, что 
трагедия должна быть внутренняя, а не внешняя; если 
удается трагедию спрятать внутрь, то тогда происходит 
нужный эффект. 

О дебюте в Каннах
— Опыт молодого 

режиссера в Каннах, 
главного фестиваля 
мира — это важный и 
решительный мо-
мент в судьбе нового 
автора, потому что 
сейчас молодым ре-
бятам очень сложно 
снимать кино, осо-
бенно людям из ре-
гионов. Наши ребята 
из мастерской не мо-
гут найти бюджет на свои сценарии — просто потому, что 
это никому не интересно. И Александр Николаевич Со-
куров в этом плане невероятный человек — он нас ведет и 
пятерых своих учеников уже запустил с полным метром. 
И я надеюсь, участие «Тесноты» в программе Каннского 
фестиваля как–то повлияет на то, что киносреда обратит 
свое внимание на эту часть России — Кабардино-Балка-
рию… 

О традициях на Северном Кавказе
— Традиции для меня имеют место быть — прежде все-

го потому, что они воспитывают человека и характер. Но 
должна быть какая-то мера. Очень опасно, когда тради-
ция преобладает над человечностью, когда люди делают 
выводы, исходя только из своих традиционных или мен-
талитетных рамок. И Северный Кавказ — это то место, где 
традиции возводятся в культ. И соответственно, оттуда 
многие проблемы…

О «Тесноте»
— Почему главная героиня не сказала своему парню о 

похищении ее брата? (По сюжету фильма из еврейской 
семьи, которая живет в городе Нальчике на Северном 
Кавказе в конце 90-х годов, похищают младшего сына и 
его невестку. Названная сумма выкупа непосильно вели-
ка; еврейская община собирает деньги, родители прода-
ют все, что имеют. У старшей дочери любовь с кабардин-
цем, который мог бы помочь решить их проблему, но за 
помощью к нему она не обращается. — Прим. ред.) Она 
прекрасно знает, кто похитил, она понимает, кто ее па-
рень по национальности, что он кавказец, и она знает, 
что он ничего не сделает — она реально просто не хочет 
разочаровываться, вот и все…

Дело не в свободе, а в таланте
Увидеть мир, 
пока жизнь 
не окончилась

Почему я в свои почти восемь-
десят лет прилетел на Сахалин? 
Знаете, рациональных причин 
нет. Я просто никогда не был на 
Дальнем Востоке, и мне интере-
сно посмотреть этот край. Под-
умал, что надо показать ретро-
спективу моих картин молодым 
людям, которые родились двад-
цать лет назад, а я к тому времени 
уже снял двадцать фильмов, а 
они их и не видели, естественно.

 Захотелось пообщаться с 
людьми, особенно мне интере-
сны сорокалетние родители и их 
двадцатилетние дети, с ними хо-
чется говорить о жизни и искус-
стве. Мне очень важно их мнение, 
как они чувствуют и понимают 
жизнь. Ведь дальше жить и ру-
лить предстоит им.

Сахалин — тут главный манок 
Чехов. Никому до Антона Павло-
вича и в голову не пришло пое-
хать сюда, на край света, на ка-
торгу, добровольно!

Когда он собрался ехать на 
остров, ему врачи так и говори-
ли: «Вы сошли с ума» — он же был 
уже очень больным человеком.

И он, будучи врачом, прекра-
сно понимал, что его жизнь уже 
не будет долговременна. Значит, 
его поступок имеет очень глубо-
кие причинно-следственные 
связи.

У Федора Михайловича Досто-
евского есть «Записки из Мертво-
го дома», у Чехова есть «Остров 
Сахалин», а после этого еще слу-
чился Солженицын с его «Архи-
пелагом ГУЛАГ». 

Но Антон Павлович изучал 
это не вынужденно, а осознан-
но, и это был политический по-
ступок человека, который ни-
когда не был политически ори-
ентирован. Думаю, что им дви-
гало одно его очевидное жела-
ние увидеть мир, пока жизнь не 
окончилась.

Как я писал письмо деду 
В нашей жизни много слабо-

стей, одна из них — это то, что 
обычно мало ценишь живых 
родственников. 

Я вот в семьдесят пять лет на-
писал письмо деду Петру Конча-
ловскому. Для меня это было 
очень интересное занятие, за-
дать деду вопросы уже со своего 
возраста. Которые я бы не смог 
задать ему в восемнадцать-двад-
цать лет. Тогда меня это вообще 
не волновало.

 Разве меня тогда могло вол-
новать, что великий художник 
Врубель на свадьбе моих деда и 
бабушки был свидетелем? Это 
потом я узнал, что Миша Вру-
бель идет по улице, спрашивает 
едущих на санях знакомых: «А 
куда вы едете?» «А вот дочка ху-
дожника Сурикова выходит за-
муж за Петю Кончаловского», — 
отвечают они.

«А можно я с вами?» Вот так 
он запрыгнул на облучок извоз-
чика и стал свидетелем на свадь-
бе моих дедушки и бабушки. 
Вдумайтесь, Врубель стоял на 
облучке извозчика! Это же уни-
кальность события! Как я жа-
лел, что не расспросил дедушку 
о Врубеле, о Коровине. 

Потом, спустя годы, я все эти 
вопросы написал ему в статье. А 
ответы пришлось черпать уже 
из литературы. Я представлял, 
что дед мог бы мне ответить. Но 
безумно жалею, что не расспра-
шивал его при жизни. Легкомы-
слие молодости не дало этого 
сделать.

 Я своему папе часто говорил: 
«Папа,  напиши воспомина-
ния…» Но он так и не написал.

Свою биографическую книгу 
с говорящим названием «Низ-
кие истины» написал откровен-
но, без особых тормозов. Хотя 
то, что я написал, не тянет на ис-
поведь. Исповедальная трило-
гия была у Жан-Жака Руссо. У 
Льва Николаевича Толстого 
остались совершенно испове-
дальные вещи. Я от этого далек.

Кто для меня сегодня Никита 
Михалков? Младший брат. Ну, и 
что из того, что у него усы се-
дые? Это не важно. Пока был 
жив папа, он меня считал сопля-
ком. Хотя мне было уже лет 
семьдесят, и я был дедушкой. А 
отец мне запросто мог сказать: « 
Ну, что ты там понимаешь?..»

Я сегодня примерно так отно-
шусь к своему сыну Егору, хотя 
ему же больше полтинника. И 
это нормально. Когда папа скон-

чался, я сказал Никите: «Вот те-
перь мы сироты…»

Творческое соперничество с 
Никитой? Оно было, и оно есть. 
Это неизбежно. Это как два сам-
ца. Соперничество всегда есть. 
И в хорошем, и в плохом смысле. 
Главное в нашем соперничестве 
— это полемика. Но с возрастом 
она меняет свои формы. Челове-
ку сложно позволить жизни 
быть такой, как она есть. Или 
позволить людям быть такими, 
какие они есть. Все время хочет-
ся что-то поправлять и подправ-
лять. Всю жизнь приходится 
учиться принимать жизнь и че-
ловека таковыми, какие они 
есть.

Соперничество между ху-
дожниками — неотъемлемая 
часть их бытия. Большое сопер-
ничество было между Рафаэлем 
и Микеланджело. Между Мике-
ланджело и Леонардо да Винчи. 
Они без лицемерия, совершенно 
искренне друг друга терпеть не 
могли. В большей степени тер-
петь не мог Микеланджело. Он 
был тяжелый человек. Рафаэль 
говорил ему: «Ты гений», тот от-
вечал ему: «Ты у меня все вору-
ешь...»

Под луной нет ничего нового 
и не будет.

А с младшим братом все по-
другому. Вначале он мальчишка 
для тебя. Потом мальчишка на-
чинает снимать кино. Потом на-
чинаешь удивляться, что у него 
получается. Потом понимаешь, 
что он мастер.

Но Никита никогда со мной 
не советуется. Никогда! Думаю, 
когда он начинал свою карьеру, 
он, вероятно, боялся моего вли-
яния.

Недавно пресса снова зашу-
мела, увидев нас с Никитой в об-
нимку после вручения «Золото-
го Орла» «Раю»… У нас хорошие 
отношения, братские! Да, спо-
рим, но не более. Чаще я спорю с 
ним, он относится ко мне терпи-

мо. Гораздо более терпимо, чем 
я к нему.

Терпимость вообще не свойст-
венна русскому человеку, хотя с 
возрастом учишься этому.

Адвокат человеческих 
слабостей

Есть вещи, которые оказали 
на меня колоссальное влияние. 
Например, прорезался Вален-
тин Катаев с его шедеврами рус-
ской литературы. 

Я имею в виду «Святой коло-
дец» и «Алмазный мой венец». 
Помню, когда я прочитал эти 
вещи, я обалдел от красоты язы-
ка. Бунина мы тогда еще не чита-
ли, его слог тоже чудесный.

Как-то увидел Катаева в ма-
шине, помню, что шел снег, я по-
лусогнувшись подошел, посту-
чал. Катаев открыл окно, я и сей-
час вижу его недовольное лицо.

Когда я сказал, что я сын Сер-
гея Михалкова, у него лицо 
скривилось еще больше. И все 
мои слова почтения писатель 
выслушал с кислой физионо-
мией. Но это человеческая де-
таль, а писатель он гениальный. 
У него есть просто бриллианто-
вые строки, когда он описывает, 
как Сергей Есенин читает поэму 
«Черный человек». Это полторы 
страницы настоящего литера-
турного шедевра, который мож-
но читать и перечитывать.

Очень часто меня упрекают, 
что я рассматриваю русских лю-
дей как насекомых, это не так. 
Это штамп, который прилип ко 
мне, когда кое-кто хочет как-то 
лягнуть. В картине «Белые ночи 
почтальона Алексея Тряпицы-
на» опять рассматривают ка-
кую-то брезгливость к русскому 
человеку. Глупость несусветная. 

Мне бог дал способность лю-
бить людей, я люблю своих геро-
ев. Вторая моя способность — в 
какой-то степени передать эту 
любовь другим. Это две разных 
способности.

Трудно ли любить людей? 
Знаете, тут сразу вспоминается 
притча про стакан, который на-
половину полон или наполови-
ну пуст. Для разных людей все 
по-разному. Это все человече-
ские качества. Мы в этом плане с 
женой два разных человека. 
Юлька говорит, что стакан полу-
пустой, а я говорю, что он напо-
ловину полный.

Я с людьми общаюсь очень 
легко, и чем больше живу, тем 
мне люди все интересней. Нет и 
малейшей усталости от людей и 

жизни. Мне врезалась фраза од-
ного индийского философа, что 
надо относиться к каждому 
встречному, как к своему учите-
лю. 

А как замечательно ответил 
Толстой на вопрос журналиста о 
том, кто ваш любимый собесед-
ник? «Тот, с кем я разговариваю 
в данный момент». 

Моя слабость в том, что я 
подаю руку даже тем, кому бы я 
не хотел подавать. Не подать 
руку невежливо, и потом, это же 
его не изменит. Понимаете, лег-
ко осудить человека, а вот по-
нять трудно…

Думаю, что самое тяжелое 
для человека в его падении — это 
садизм как внутренняя патоло-
гия. Садизм опускает человека в 
ад. Данте опустил в самые низ-
кие горизонты ада предателей. 
Предателей детей и родственни-
ков. 

Для меня там находятся сади-
сты. Я все-таки адвокат челове-
ческих слабостей, а не проку-
рор. Понимаете, фраза «Прости 
их, Господи, ибо они не ведают, 
что творят» полна глубочайшей 
мудрости.

Когда мужчина плачет…
Почему Андрон? Я крещен как 

Андрей. Просто Петр Петрович 
Кончаловский любил цитиро-
вать сибирскую пословицу, кото-
рую он слышал от Василия Ива-
новича Сурикова: «Ну, это сапо-
ги всмятку. Андроны едут…» Что 
это значит, до сих пор не знаю. 
Судя по всему, абракадабра.

Вот поэтому он меня и про-
звал Андрон, а имя это старорус-
ское. Оно мне не очень близко. 
Андрей ближе.

А почему Кончаловский? У 
меня был какой-то конфликт с 
отцом, связанный с юношески-
ми спорами на фоне венгер-
ских событий 1956 года. Я уже 
говорил, что я дитя десталини-
зации, и с отцом были кон-
фликты. Он переживал, возму-
щался. Я мог задавать ему ка-
кие-то диссидентские вопро-
сы. 

Свой первый сценарий с 
Андреем Тарковским мы 
опубликовали в «Москов-
ском комсомольце», я 
подписался Безухов. По-
том я стал Михалков-
Кончаловский, потом 
Кончаловский. В кино 
крепко заявил о себе Ми-
халков Никита.

Фамилия Кончалов-
ский для меня сегодня 
органична. А вот мои 
дети по паспорту Ми-
халковы, но стали Кон-
чаловскими. Сын Егор 
Кончаловским стал. Ка-
тит на моем реноме…

Нужен ли актеру ум? 
Тут все сложно. Великие 
актрисы имеют колос-
сальную мудрость. Возь-
мите Инну Чурикову, 
Джульетту Мазину, 
Анну Маньяни — они 
все великие актрисы. 
Но мудрость у них фе-
номенальная.

Великий актер мо-
жет быть и необразо-
ванным, наивным. Ак-
тер может быть очень 
глупым человеком, но 
великим актером. А мо-
жет быть очень умным 
человеком, но плохим 
актером.  Тут единой 
формулы нет.

Кеша Смоктуновский 
— он не был интеллекту-
альным человеком, но был 
гениальным актером. Есть 
актеры нарциссы — у них 
присутствует определен-
ный нарциссизм, который 
выдает их актерскую сущ-
ность и показывает низкое 
ай-кью.

Вообще для мужика проти-
воестественно желание нра-
виться. Это чисто женское на-
чало. Желание нравиться при-
суще не только актерам, но и во-
обще творческим людям. Писа-
телям, например. Все очень инди-
видуально. Я думаю, что Бунин 
любил нравиться, а Антон Павло-
вич Чехов терпеть этого не мог.

Завидую людям, которые мо-
гут заставить других плакать без 
собственных слез. Для меня в 
этом плане феноменален Конс-
тантин Симонов. В Интернете 
есть видео, как Симонов читает 
«Жди меня» — это шедевр муж-
ского таланта.

От личной боли могу распла-
каться. Где я беру силы при своей 
личной боли прилетать на Саха-
лин? Не знаю, не знаю…

Мне все-таки везет, везет по 
характеру. Есть замечательный 
философ Виктор Франкл, кото-
рый написал уникальную вещь 
«Сказать жизни «Да!» Это вели-
кая книга, которая меня много-
му научила. Научила тому, что в 
любой ситуации человек может 
найти смысл. Есть определен-
ные смыслы, которые появились 
после того, как произошла тра-
гедия с моей дочкой. И они дви-
жут мной сегодня.

Мне еще хочется иметь очень 
много желаний. Разных. Это все 
называется жажда жизни.

Не меняются 
только идиоты…

Глобализация уничтожает 
суверенитет государств… И зри-
тели наши, к несчастью моему, 
все чаще становятся киноаме-
риканцами. Едят поп-корн во 
время сеанса. Почему сейчас та-
кое громкое кино? Потому что 
все жуют. Голливуд снимает 
кино для жующих. Я снимаю 
кино для читающих.

Закон рынка, когда спрос опре-
делят предложение, ведет к унич-
тожению культуры. Потому что 
спрос всегда ниже, чем должен 
быть. Массовость губительна. Че-
ловеку свойственна индивидуаль-
ность. Недаром в Библии сказано, 
что дорога наверх трудна и узка.

Поэтому так случается в 
искусстве, что рынок становит-

ся все более массовым. Челове-
ку легче жить, не делая усилий, 
а без усилий нет роста.

Я часто говорю своему сыну, 
что люди, которые читают кни-
ги, будут управлять теми, кто их 
не читает.

Все мы меняемся, не меняют-
ся только идиоты. С возрастом 
возникают другие иллюзии. По-
чему иллюзии? Потому что ка-
ждые десять лет мы говорим: о, 

какой я был дурак. В тридцать 
лет думаешь, что в двадцать 
лет был глупый, в сорок лет 

думаешь, что в тридцать 
лет был наивный. То же са-
мое и в восемьдесят лет: 
думаешь, ой, я в семьдесят 
молодым человеком был.

Абстрактное искусство не 
в ы з ы в а е т  у  м е н я  н и к а к и х 
чувств. Я считаю, что черный 
квадрат Малевича — это просто 
жульничество. Я ретроград.

 Ребенок может нарисовать 
черный квадрат, но Малевич, 
конечно, великий скандалист, 
то, что он повесил черный ква-
драт в красном углу, там, где ве-
сит икона, это был вызов, кото-
рый произвел большой скандал.

Мы как-то спорили с Михаи-
лом Швыдким на эту тему, я ска-
зал, ну, почему нужно восемь 
страниц текста, чтобы объя-
снить, что такое «Черный ква-
драт»? Когда смотришь на про-
изведения Васнецова или «Тро-
ицу» Рублева, то объяснять ни-
чего не нужно. Чувства переда-
ются без объяснений, а когда 
надо включать голову, то это 
мне напоминает интеллектуаль-
ный онанизм. Извините.

Поэтому никогда не надо сте-
сняться говорить: «Мне не нра-
вится». Король голый. Одна фра-
за, и все понятно.

У Александра Исаевича 
Солженицына есть гениаль-
ная статья на эту тему, один 
заголовок которой говорит 
о многом. Она называется 
«Игра на струнах пустоты».

Экономика 
не измеряется счастьем 

Я часто думаю, почему, 
если высокий ВВП, то 
страна успешная, а низ-
кий ВВП — синоним ката-
строфы? Это же большая 
иллюзия, может быть 
высокий ВВП и несчаст-
ные люди. Норвегия — 
страна с успешной эко-
номикой и высоким 
уровнем самоубийств. 
Экономика измеряет-
ся цифрами, но не из-
меряется счастьем лю-
дей. Рыночная стои-
мость и человеческая 
ценность — это разные 

вещи.
Любители современ-

ного искусства хорошо 
знают знаменитого худож-
ника Энди Уорхола, это был 
несчастный псих, который 
жил в Америке. Он нашел 
себе хорошую нишу, фо-
тографии переносил на 
шелк, потом их раскра-
шивали красками. Вер-
нее, это даже делал не он, 
а  его  «Фабрика» .  Но 
правда, есть одна его 
картина, на которую он 

помочился, будучи в не 
совсем вменяемом состоя-

нии. На шелке остались пятна 
от его мочи, этот «шедевр» про-
дали за одиннадцать миллионов 
долларов США. Это штрих к 
рынку и художественной цен-
ности.

Сальвадор Дали недаром ска-
зал: «Я богат, потому что мир 
полон кретинов...»

Художник не может быть не-
культурным, сегодня это се-
рьезная проблема. Все серьез-
ные художники хорошо знали 
мировую культуру. Знали тра-
диции, а традиции — это же чело-
веческая мудрость. А вот нова-
торство — это уже нарушение 
традиций. Прежде чем что-то 
нарушать, надо знать.

Блокбастер — это то, что ин-
тересно смотреть. Очень инте-
ресно смотреть. Но когда кино 
заканчивается, его быстро за-
бывают.

А когда кино — произведение 
искусства, тогда после фильма 
не хочется разговаривать, а хо-
чется помолчать.

Знаете, что самое дорогое 
для режиссера?

Молчание зрителей после 
фильма. Это показатель прико-
сновения к тому, что словами 
выразить нельзя.

А вы говорите свобода. Дело 
не в свободе, а в таланте.

Акцент

 Жизнь — это дефицит. 
Изобилие — это смерть. 
Как только вы видите 
потухший взгляд и отсутствие 
всяких желаний — то все, 
жизнь закончена

Акцент

 Посмотрите на китайскую, 
на христианскую цивилизации 
— там прежде всего обязаннос-
ти. Когда человек получает все 
права, он, грубо говоря, теряет 
человеческий облик

Посещаемость 
кинотеатров в стра-
не растет, количест-
во залов увеличи-
вается, цена билета 
остается прежней

ФАКТЫ И ЦИФРЫ

На 28-м «Кинотавре» состоялась презентация издания Фонда 

кино «Киноиндустрия Российской Федерации-2016. Цифры. Мне-

ния», подготовленного по заказу Фонда информационным агент-

ством InterMedia. В презентации принимали участие исполнитель-

ный директор Фонда кино Антон Малышев, руководитель анали-

тического управления Фонда кино Федор Соснов, руководитель 

информационного агентства InterMedia Евгений Сафронов. Два 

тома — 2, 2 кг, 500 страниц информации — представляют собой ре-

зультаты глобального анализа, и, можно констатировать, эксклю-

зивного исследования — половина данных раньше вообще не со-

биралась и не публиковалась. 

Первый том — это цифры и факты, для российского кино — позитив-

ные. 12 фильмов в нашем прокате собрали более 1 млрд рублей. В 

2016 году общие сборы кинотеатров увеличились на 11 процен-

тов, зрителей стало на 10, 3 процента больше — их оказалось 191, 6 

млн человек. Посещаемость кинотеатров в стране растет, количе-

ство залов увеличивается, цена билета остается прежней.

Второй том целиком состоит из комментариев 35 экспертов. Кни-

ги и полные версии интервью с экспертами общедоступны на сай-

те Фонда кино.

СПРАВКА «РГ»
Андрей Кончаловский родился 20 
августа 1937 года, кинорежиссер, 
сценарист, народный артист 
РСФСР. Дважды удостоен пре-
мии «Серебряный лев» Венеци-
анского международного кинофе-
стиваля. Его отец поэт Сергей 
Михалков, младший брат Ники-
та Михалков. Женат пятым 
браком на актрисе Юлии Высоц-
кой. Подробности о фильме «Теснота» на сайте

rg.ru/art/1407427

1

Отношения в «Тесноте» — предельно близкие. В главной роли 
— Дарья Жовнер. 

Андрей Кончаловский: 
Экономика измеряется 
цифрами, но не измеря-
ется счастьем людей. 
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АРМИЯ К концу года доля
современной техники 
в войсках вырастет 
до 62 процентов

По контрактам 
рассчитайсь!

Юрий Гаврилов

КОЛЛЕГИЯ военного ведомства под руководством Сер-
гея Шойгу подвела промежуточные итоги выполнения го-
соборонзаказа-2017. Судя по прозвучавшим докладам, 
повода для тревоги, в общем-то, нет. Контракты на постав-
ку в Вооруженные силы новой, модернизированной и от-
ремонтированной техники в целом выполняются по гра-
фику, и это прямо отражается на боеготовности частей и 
соединений. По словам Шойгу, с начала года доля совре-
менного арсенала в подразделениях постоянной готовно-
сти выросла до 58 процентов. Войска массово получают 
новые самолеты, танки, корабли, ракетные комплексы и 
другие системы, определяющие способность воинских 
формирований эффективно решать поставленные задачи. 
Только за последние шесть месяцев армейские и флотские 
парки пополнились более чем 750 единицами нового воо-
ружения. За это же время промышленность отремонтиро-
вала 380 единиц техники, еще порядка 7 тысяч прошли 
сервисное обслуживание. 

Шойгу напомнил, куда в первую очередь направляют 
обновленный армейский и флотский арсенал. Это группи-
ровки войск на западном и юго-западном стратегических 
направлениях, а также воинские части в Арктической зоне 
России. В мае на Параде Победы в Москве военные показа-
ли, чем, к примеру, сейчас прикрывают от ударов с воздуха 
наши заполярные гарнизоны. Ракетно-пушечные ком-
плексы ближнего действия «Панцирь-СА» и зенитно-ра-
кетные системы малой дальности «Тор-М2ДТ» на базе 
двухзвенных гусеничных вездеходов ДТ-30 «Витязь» спе-
циально сконструировали под несение боевого дежурства.

 На коллегии Сергей Шойгу сообщил, что около 90 про-
центов гособоронзаказа-2017 уже размещено по предпри-
ятиям ОПК. Такие шаги, уверен министр , позволят выпол-
нить задачу, поставленную Верховным главнокомандую-
щим в ходе майских совещаний в Сочи, — довести к концу 
нынешнего года уровень современного вооружения и во-
енной техники в войсках до 62 процентов. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США воюют в
Сирии не с террористами,
а с войсками Асада

Взяли ИГИЛ 
в союзники?

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ России прошел брифинг, на котором 
начальник Главного оперативного управления Генштаба 
Сергей Рудской и командующий российской группиров-
кой войск в Сирии Сергей Суровикин рассказали о ситу-
ации в ближневосточном государстве.

После введения там зон деэскалации, заявил Рудской, 
в Сирии фактически остановлена гражданская война. 
Жители начали возвращаться в освобожденные города и 
населенные пункты. Активно восстанавливаются до-
машние хозяйства, объекты энергоснабжения, тран-
спортные узлы и дороги, наполняются водой каналы 
орошения сельскохозяйственных угодий, ремонтируют-
ся школы. Только за прошедший месяц по линии между-
народных организаций в зоны деэскалации направили 
14 гуманитарных конвоев. Так, после открытия гумани-
тарного коридора Аль-Вафидейн, организованного при 
участии российского Центра по примирению враждую-
щих сторон, в Восточную Гуту начала поступать гумани-
тарная помощь по линии ООН, Международного комите-
та Красного Креста и Красного Полумесяца. Это позво-
лило снизить цены на основные продукты питания в при-
городе Дамаска на 30—60 процентов.

В свою очередь, Российский миротворческий центр 
провел 169 гуманитарных акций, доставив населению 17 
тонн продовольствия. Кроме того, свыше десяти с поло-
виной тысяч сирийцев получили медпомощь. 

В освобожденных от боевиков районах наши и сирий-
ские саперы проводят разминирование. 2 июня в филиа-
ле Российского международного противоминного цен-
тра в Алеппо прошел очередной выпуск курсантов. 92 си-
рийских сапера отправились на разминирование города 
Маскана и других населенных пунктов в восточных рай-
онах провинций Алеппо и Хомс. 

Подвижки в политическом урегулировании сирий-
ского конфликта позволили войскам Асада сосредото-
читься на разгроме запрещенных в РФ террористиче-
ских формирований ИГИЛ в восточной части страны. 
При поддержке ВКС России серьезные успехи достигну-
ты практически на всех направлениях. Рудской обратил 
внимание, что правительственные войска Сирии не ве-
дут боевые действия против вооруженной оппозиции, а 
громят отряды ИГИЛ, «Джебхат ан-Нусры» и аффилиро-
ванные с ними террористические группировки. «В то же 
время значимых результатов борьбы с ИГИЛ коалиции, 
возглавляемой США, мы не видим, — отметил россий-
ский генерал. — Продекларировав цель борьбы с между-
народным терроризмом, коалиция наносит удары по си-
рийским войскам, беспрепятственно выпускает боеви-
ков ИГИЛ из районов окружения, усиливая группировки 
террористов в районах Пальмиры и Дэйр эз-Зораи. Хо-
чется задать вопрос, зачем они это делают и какие реаль-
ные цели преследуют? Пока мы видим, что действия коа-
лиции только мешают разгрому правительственными 
войсками группировок ИГИЛ».

НАГРАДА В посольстве Японии в РФ чествовали легендарного
политического обозревателя «РГ» Всеволода Овчинникова

Орден от императора
Константин Волков

В 
резиденции посла Японии в 
РФ 9 июня состоялась цере-
мония награждения Орде-

ном Восходящего солнца, золо-
тые лучи с розеткой, — одной из 
высших японских наград, знаме-
нитого журналиста Всеволода 
Овчинникова и гендиректора 
Международного театрального 
фестиваля имени Чехова Вале-
рия Шадрина.

Как рассказал «РГ» посол 
Японии в России Тоёхиса Код-
зуки, столь высокая награда вру-
чается по совокупности заслуг. 
«Например, Всеволод Овчинни-
ков не только написал замеча-
тельную книгу «Ветка сакуры», 
благодаря которой о нашей стра-
не узнали множество советских 
и российских читателей, — ска-
зал дипломат. — Он все эти деся-
тилетия продолжает писать о 
Японии, живо интересуется про-
исходящим там».

По словам посла, каждый год 
посольства Японии в разных стра-
нах составляют кандидатуры лю-
дей, которые достойны вручения 
высокой награды. Заполненные 
списки отсылаются в Токио вме-
сте с пояснениями, почему имен-
но та или иная персона заслужи-
вает Ордена Восходящего солнца. 
Бюро наград при правительстве 
Японии составляет окончатель-
ный список, который подают на 
утверждение императору Япо-
нии. К ордену прилагается серти-
фикат размером со страницу 
«Российской газеты», и на каж-
дый из этих сертификатов Его ве-
личество ставит личную печать.

Как отметил Кодзуки-сан в 
своем выступлении по случаю 
вручения наград, «Всеволод Ов-
чинников, которому исполни-
лось 90 лет, продолжает много 

писать о Японии. А книга «Ветка 
сакуры» по-прежнему актуаль-
на. Недавно я видел в самолете, 
как ее читали летящие в Токио 
россияне». Овчинников написал 
свой бестселлер в 1960-х, когда 
работал собкором «Правды» в 
Японии. В 2000 году он еще раз 

посетил Японию, благодаря 
чему в новом издании появились 
свежие главы. Сам Овчинников 
присутствовать на церемонии 
не смог в силу уважительных 
причин, поэтому награду за него 
получила дочь, Любовь Овчин-
никова, японист и доцент Ин-
ститута стран Азии и Африки 
(ИСАА) МГУ.

«В предисловии к первому из-
данию «Ветки сакуры», вышед-
шей в СССР отдельной книгой в 
1972 году, писатель и поэт Конс-
тантин Симонов написал, что 
«перед нами путеводитель по 
японской душе», — отметила Лю-
бовь Овчинникова. По ее сло-

вам, одна из причин популярно-
сти «Ветки сакуры» в том, что 
эта книга призывает смотреть 
на окружающий мир «без идео-
логических шор».

«До сих пор многие студенты, 
приходящие в ИСАА МГУ, гово-
рят, что заинтересовались Япо-
нией после прочтения этой кни-
ги». Также Любовь Овчинникова 

подчеркнула, что «для отца по-
лучение такого ордена — не толь-
ко награда за уже сделанное, но 
и стимул».

Первый заместитель главного 
редактора «Российской газеты» 
Юрий Лепский также поблагода-
рил японскую сторону. «Для нас 
всех большая честь, что в редак-
ции «Российской газеты» рабо-
тает столь замечательный автор. 
Его статьи — пример журнали-
стики, которая не устаревает. Его 
работа — пример дисциплины 
мысли, компетентности, язы-
ка», — отметил Лепский.

Орден Восходящего солнца 
(кёкудзицусё) учрежден в 1875 
году. До 2003 года вручался 
только мужчинам, как за воен-
ные, так и за гражданские заслу-
ги. После 2003 года им стали на-
граждать и женщин. Имеет во-
семь степеней. Орденом с золо-
тыми лучами с розеткой были в 
разное время награждены муль-
типликатор Юрий Норштейн, 
режиссер Юрий Любимов, пере-
водчик Владимир Гривнин, писа-
тель Григорий Чхартишвили 
(Акунин), режиссер Александр 
Сокуров.

Происшествие В Забайкалье медики борются за жизни 
более 30 человек, пострадавших в ДТП с автобусом

Шофер мог уснуть

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Чита 

С
егодня в Забайкаль-
ском крае объявлен 
траур по погибшим на-
кануне в ДТП пассажи-
рам автобуса. 13 из 

них скончались, 34 находятся в 
больницах в тяжелом и очень тя-
желом состоянии после того, как в 
ночь на понедельник на крутом по-
вороте федеральной трассы «Бай-
кал» опрокинулся Kia Grandbird, 
перевозивший 50 человек.

Этим автобусом читинские па-
ломники возвращались из села Ур-
лук, где находится обитель препо-
добного Варлаама, пустынника 
Чикойского, и где накануне прохо-
дил крестный ход. К сожалению, 
далеко они не уехали. На одном из 
крутых поворотов автобус слетел с 
трассы и упал под откос с почти 
30-метровой высоты. Чтобы из-
влечь из-под груды металла по-
страдавших, прибывшим на место 

аварии спасателям пришлось 
вскрывать корпус автобуса специ-
альными инструментами. 

Пострадавших с самыми тяже-
лыми травмами отправили верто-
летами МЧС и Медицины ката-
строф — 11 человек в Читу, 12 — в 
Улан-Удэ. Остальных доставили в 
Читу реанимобилями и машинами 
«скорой помощи». Трое человек, в 
том числе водитель, остаются в 
ЦРБ Петровска-Забайкальского — 
состояние каждого оценивается 
как крайне тяжелое, но медики не 

рискнули отправить их в регио-
нальные центры. Вчера на меро-
приятиях в честь Дня России по по-
воду трагедии была объявлена ми-
нута молчания.

Расследованием ДТП занима-
ется СКР по Забайкальскому краю. 
Следователи полагают, что води-
тель мог уснуть за рулем — есть 
свидетельства, что он выглядел 
очень усталым.  Есть вопросы  и к  
дорожной службе. Как выясни-
лось, на участке трассы, где авто-
бус съехал под откос, шел ремонт. 

Несмотря на это, предупреждаю-
щие знаки дорожники не устано-
вили, а в самом месте ДТП не было 
ограждения.  

В руководстве Забайкальского 
края сообщили о принятом реше-
нии выплатить компенсации в раз-
мере 1 миллиона рублей семьям 
погибших в ДТП забайкальцев. Чи-
тинская епархия также обещала 
оказать помощь семьям погибших 
и пострадавших. Во всех храмах 
Забайкалья собирают пожертво-
вания в помощь пострадавшим.

На крутом повороте федеральной 
трассы «Байкал» автобус, перево-
зивший 50 человек, опрокинулся.

На указе о награждении Всеволода Овчинникова орденом стоит печать императора Японии (на фото слева).

Акцент

 Чтобы извлечь из груды 
металла людей, спасателям 
пришлось вскрывать корпус 
автобуса специнструментами

Акцент

 Всеволод Овчинников, 
которому исполнилось 90 лет, 
продолжает много писать 
о Японии

Читайте также: В РФ начали разработку боевых 
вертолетов с учетом сирийского опыта
rg.ru/art/1413337

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера крупное ДТП с пассажирским 

автобусом произошло и в Томской об-

ласти. Погиб пятимесячный ребенок, 

еще 24 человека получили серьезные 

травмы. Водитель не справился с 

управлением.  Еще 20 человек постра-

дали  при аварии автобуса в Крыму.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация муниципального района «Юхновский район» объ-

являет общественные обсуждения (слушания) об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду по 
проекту: «Мусоросортировочная станция (МСС) мощностью 5000 т/
год с участком захоронения неутилизируемой части ТКО (твердых 
коммунальных отходов) в Юхновском районе Калужской области».

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 14 июля 2017 года 
в 11.00 по адресу: ул. Карла Маркса, д. 6, г. Юхнов Калужской области, 
249910, в актовом зале.

С материалами по проекту можно ознакомиться в администрации 
муниципального района «Юхновский район» по адресу: ул. Карла 
Маркса, д. 6, г. Юхнов Калужской области, 249910, телефоны для спра-
вок: 8 (48436) 2-14-93, 2-12-36.

Замечания и предложения по проекту принимаются до 14 июля 
2017 года по адресу: ул. Карла Маркса, д. 6, г. Юхнов Калужской обла-
сти, 249910, e-mail: ayuhn@adm.kaluga.ru, факсу: (48436) 2-12-36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЖКХ В квартирах москвичей 
появятся энергоэффективные 
батареи

Дело теплое

Сергей Бабкин

ВСЕ необходимое для качест-
венного капремонта домов из-
готавливают московские пред-
приятия. Столичный мэр Сер-
гей Собянин сделал такое заяв-
ление, посетив один из крупней-
ших заводов города в районе Го-
льяново.

 Основной профиль этого 
предприятия — компрессоры и 
радиаторы. Это позволяет про-
изводственникам активно 
участвовать в программе ре-
монта любых домов. Как отме-
тил Собянин, в каждой пятой 
столичной квартире стоят бата-
реи из Гольяново. А в общей 
сложности за 58-летнюю исто-
рию завод поставил городу бо-
лее 50 тыс. км водопроводных 
труб и свыше 8 млн приборов 
отопления. Благодаря этому 
производству в Москве в отли-
чие от других российских регио-
нов чугунные батареи быстро 
заменяют современными, биме-
таллическими. Они гораздо 

меньше по размерам, зато легче 
и топят лучше на 25—30%. 

Собянин подчеркнул, что 
предприятие постоянно обеспе-
чено работой, потому что про-
грамма капремонта расширяет-
ся. Как убедился мэр, завод на-
правляет значительную часть 
прибыли на расширение произ-
водства. В этом году ожидается 
тройное увеличение заказов, со-
ответственно появятся новые 
рабочие места и корпуса. 

— Москва располагает не толь-
ко мощным строительным ком-
плексом, но и развитой промыш-
ленностью в сфере производства 
стройматериалов и оборудова-
ния, — сказал Собянин. — И вся 
эта индустрия полностью задей-
ствована в городской программе 
капремонта. Москвичи, которые 
регулярно оплачивают эту услу-
гу в квитанциях, должны знать: 
благодаря им не только повыша-
ется эффективность ремонта, но 
и создаются новые рабочие ме-
ста, растут налоговые поступле-
ния в бюджет.

ЖИЛЬЕ В программу реновации 
не войдут 200 домов 
из числа проголосовавших

Выбор сделан

Александр Мелешенко

В ПРОГРАММУ реновации точ-
но не войдут около 200 домов, 
еще столько же могут к ним при-
соединиться, поскольку многие 
их жители голосуют против уча-
стия в программе. Об этом мэр 
столицы Сергей Собянин рас-
сказал во время прямой трансля-
ции в соцсети «ВКонтакте» нака-
нуне второго чтения законопро-
екта о реновации в Госдуме.   

«Сегодня голосуют 4,5 тыся-
чи домов. Из них порядка 200 до-
мов проголосовали против, они 
уже не войдут в программу. Еще 
около 200 домов находятся в по-
граничном состоянии. Я думаю, 
они тоже не войдут в програм-
му», — сказал Собянин.

Таким образом, из первона-
чального списка в 4,5 тысячи до-
мов в программу войдут 4 тыся-
чи с небольшим. «При этом мы 
получаем достаточно много про-
токолов собраний жителей до-
мов, которые в список не попа-
ли, но на собраниях проголосо-
вали за вхождение в программу, 
— отметил градоначальник. — Их 
количество примерно такое же, 
потенциал около тех же 400 до-
мов, по крайней мере, уже сегод-
ня мы получили 270 протоколов 
собраний, проголосовавших за 
вхождение в программу».

Мэр резюмировал, что в ито-
ге в программу должны войти 
первоначальные 4,5 тысячи до-
мов, просто проголосовавших 
«против» заменят те, кто решил 

войти в программу на общедо-
мовых собраниях. 

Градоначальник добавил, что 
в ближайшее время на ВДНХ 
представят варианты квартир, в 
которые будут переселять жите-
лей пятиэтажек. «Мы в настоя-
щее время готовим там постоян-
но действующую выставку, где 
можно будет посмотреть макеты 
квартир с реальными отделкой, с 
реальными площадями и так да-
лее. И я надеюсь, после принятия 
программы все-таки мы будем 
демонстрировать уже реальные 
дома», — сказал Собянин.

Также мэр рассказал, что 
если житель пятиэтажки пред-
почтет новой квартире денеж-
ную компенсацию, то он выедет 
из старой квартиры только по-
сле получения денег. Компенса-
ция будет выплачиваться исходя 
из рыночной стоимости кварти-
ры, подчеркнул мэр.

Напомним, программа рено-
вации предполагает снос в Мо-
скве 4,5 тысячи старых пятиэта-
жек и переселение их жителей в 
новостройки. Судьбу своих до-
мов люди решают сами путем го-
лосования, которое началось 15 
мая и продлится до 15 июня. Что-
бы дом попал в программу, «за» 
должны проголосовать более 
двух третей жителей. Если треть 
жителей плюс один голос ока-
жутся «против», то дом исклю-
чается из программы.

По словам Собянина, про-
грамма нужна, поскольку капре-
монту пятиэтажки не подлежат, 
а их техническое состояние пос-
тоянно ухудшается. Он отметил, 
что около 1,5 тысячи домов 
можно будет признавать ава-
рийными в ближайшие 5 лет, 
еще через 5 лет к такому состоя-
нию пришли бы около 2 тысяч 
пятиэтажек. 

Ответы на 25 актуальных 
вопросов о программе 
расселения пятиэтажек
rg.ru/renovation

Сергей Собянин (слева) убедился, что крупнейший московский завод 
бытовых систем отопления постоянно обеспечен заказами. 

На ВДНХ представят 
варианты квартир, 
в которые будут 
переселять жите-
лей пятиэтажек

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация цикла трудов «Внутренние болезни»
15 июня (четверг) в 16.00 состоится презентация цикла трудов «Основы 
клинической диагностики и лечения заболеваний внутренних органов». 

В данный цикл вошло 5 изданий. Во время презентации авторы книг 
 Григорий Ройтберг — академик РАН, заведующий кафедрой терапии и се-
мейной медицины ФДПО ФГБОУ ВО РНИМУ им. Н.И. Пирогова, президент 
ОАО «Медицина» и Андрей Струтынский — д.м.н., профессор, заведующий 
кафедрой пропедевтики внутренних болезней и лучевой диагностики ле-
чебного факультета ФГБОУ ВО РНИМУ им. Н.И. Пирогова ответят на инте-
ресующие вопросы и подарят экземпляр книги с автографом.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
впервые разъяснил 
порядок начисления 
неустойки за плохую 
работу строителей

Не сошлись 
на недоделках

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ пересмотрела спор новосела, получившего 
квартиру с массой недоделок, и некой строительной 
фирмы, не желающей раскошеливаться за свои огрехи. 
Выводы самых опытных в стране судей, после анализа 
этого дела, могут помочь многим новоселам, оставшим-
ся недовольными жильем, построенным за их же деньги.

Новая квартира, которую ждешь очень долго и в кото-
рой практически невозможно жить, явление, можно ска-
зать, повсеместное. Но недоделка недоделке — рознь. 
Встречаются и такие ситуации со сроками завершения 
строительства и недоделками, посмотрев на которые но-
воселы вынуждены не просто идти, а бежать в суд. 

По мнению Верховного суда РФ, есть серьезные пра-
вовые моменты, которые должен знать гражданин, от-
стаивающий свои 
права на получение 
достойной и закон-
ной компенсации в 
борьбе за нормаль-
ное жилье.

Этот спор начал-
ся в городе Ульянов-
ске. Там в суд Ленин-
ского района при-
шел гражданин с 
иском к строитель-
ной компании. В 
суде мужчина рас-
сказал, что он был 
одним из дольщиков многоквартирного дома, который 
возводил застройщик. Недоволен человек был следую-
щим: он вовремя заплатил всю сумму сполна, но дом в 
срок не был готов. Фирма его достроила на год позже об-
ещанного. Но даже не это главное — готовая квартира 
была в ужасном состоянии. 

Гражданин осмотрел жилье, на доведение которого до 
приемлемого уровня надо опять тратить время и деньги, 
и попросил фирму недостатки устранить. Строители от-
казались и просто прислали человеку подписанный ими 
акт приема-передачи квартиры. Дольщик не стал подпи-
сывать акт приема-передачи квартиры из-за «ненадле-
жащего качества строительных работ».

В итоге, не договорившись миром, человек вынужден 
был пойти в суд. Там гражданин попросил взыскать со 
строителей неустойку за плохую работу — почти 400 ты-
сяч рублей — и моральный ущерб 10 тысяч рублей. Суд 
иск удовлетворил, но выглядело это издевательски. Неу-
стойку судья уменьшил до 30 тысяч рублей, моральный 
ущерб — вообще до пяти тысяч. Правда, добавил еще 
штраф 17 тысяч рублей.

Апелляция в лице Ульяновского областного суда план-
ку подняла, но совсем ненамного. Неустойка за год ожи-
дания плохой квартиры выросла до 50 тысяч рублей, а 
штраф — до 27 тысяч. Истец с таким совсем уж дешевым 
расчетом категорически не согласился и обратился в 
Верховный суд РФ. Там дело внимательно изучили и ска-
зали, что гражданин в своих требованиях вообще-то был 
прав. А вот решения местных судов высокую инстанцию 
не удовлетворили.

Районный суд, принимая свое решение, вспомнил за-
кон об участии граждан в долевом строительстве. В этом 
законе сказано, что если сроки передачи жилья наруше-
ны — требовать неустойку можно. Но, на взгляд районно-
го суда, неустойку потребовал истец с фирмы слишком 
большую. Поэтому суд решил ее уменьшить и сослался 
на 333-ю статью Гражданского кодекса РФ. Вот с этим 
снижением неустойки Верховный суд и не согласился. 

В 333-й статье Гражданского кодекса сказано следую-
щее: если подлежащая уплате неустойка явно несораз-
мерна последствиям нарушения обязательств, то суд 
имеет право ее уменьшить.

В связи с этим Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда напомнила коллегам про свой пле-
нум (№17 от 28 июня 2012 года). Он был посвящен спо-
рам о защите прав потребителя. И на том пленуме гово-
рилось, что 333-ю статью Гражданского кодекса, если 
речь идет о защите прав потребителя, применять можно 
только в исключительных случаях. И только по заявле-
нию ответчика с «обязательным указанием мотивов, по 
которым суд полагает, что уменьшение неустойки допу-
стимо». 

В переводе с юридического языка на обывательский 
это означает следующее: уменьшить неустойку суд мо-
жет, если ответчик сам сделает такое заявление. Если ни-
какого заявления нет, сказала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда, то получается, что суд 
фактически выступает с позиции одной из сторон спора 
и принимает за нее решение о реализации права, освобо-
ждая от обязанности доказывать, что неустойка несораз-
мерна. Эти правовые нормы почему то местные суды не 
учли, — сказала Судебная коллегия по гражданским де-
лам. 

Верховный суд РФ заметил: в материалах дела нет све-
дений, что ответчик просил снизить неустойку. А еще суд 
заявил, что решение коллег снизить неустойку без того, 
что ответчик докажет, что она несоразмерна, без обсу-
ждения в судебном процессе этих доказательств, нару-
шает права заявителя. 

Верховный суд все решения по этому спору отменил и 
велел пересмотреть дело с учетом своих замечаний.

ПРЕЦЕДЕНТ Суд запретил сотовым компаниям передавать рекламщикам данные 
о поведении абонентов в Интернете

Спам по расчету
Мария Щедрина

А
рбитражный суд Москвы 
оштрафовал сотовую ком-
панию за незаконную пе-

редачу личной информации сво-
их клиентов дельцам-рекламщи-
кам. По мнению экспертов, это 
дело может стать важным преце-
дентом, защищающим граждан 
от назойливого спама.

На сторону уходили не просто 
персональные данные — имя и но-
мер — а сведения об электронной 
жизни человека: что ищет в Ин-
тернете, что пишет, и тому подоб-
ное. Это позволяло бизнесменам 
прицельно, как они считают, ата-
ковать гражданина рекламой. До-
пустим, если где-то в переписке 
промелькнуло слово баня, ему тут 
же приходит спам с приглашени-
ем в сауну. А после невинной фра-
зы «извини, забегался», человека 
забросают рекламой фитнес-цен-
тров, кроссовок и спортивной 
формы. 

На языке специалистов это на-
зывается таргетинг. С помощью 
специальных программ отслежи-
вается поведение пользователей, 

и на основе полученной информа-
ции человеку высылают якобы 
адресную рекламу. В большинст-
ве случаев такой спам попадает 
пальцем в небо. Однако если бы от 
таких систем совсем не было 
пользы, они бы вряд ли применя-
лись. 

Попытки приструнить интер-
нет-дельцов предпринимаются 
давно. Несколько лет назад некий 
житель Екатеринбурга устал тер-
петь назойливых рекламщиков и 
подал иск к одному из крупней-
ших в стране поисковиков, в кото-
ром интернет-бот читал его лич-
ную переписку, а затем приставал 
с различными рекламными пред-

ложениями. Компания уверяла, 
что не читает запросы, а только 
сканирует, мол, нет ли там чего-то 
незаконного. Тайные связи с ре-
кламщиками в интернет-гиганте 
отрицали. Тем не менее Мосго-
рсуд оштрафовал компанию на 50 
тысяч рублей. 

На этот раз претензии были 
предъявлены сотовой компании. 
Роскомнадзор подал иск о привле-
чении одного из крупных опера-
торов к административной ответ-
ственности — и выиграл дело. 

Между сотовым оператором и 
рядом фирм были заключены до-
говоры о предоставлении инфор-
мации о запросах абонентов к 

сайтам с целью последующего це-
левого размещения рекламы. Су-
дом было установлено, что полу-
чаемая таким образом информа-
ция позволяет прямо или косвен-
но идентифицировать пользова-
теля как определенное физиче-
ское лицо (субъект персональных 
данных). При этом суд подчер-
кнул, что предоставление указан-
ных данных третьим лицам может 
осуществляться только с согласия 
абонентов, но подтверждающих 
это документов представлено не 
было.

Передача личной информации 
абонентов третьим лицам — неза-
конное дело, если только сам або-
нент не подпишет документ, даю-
щий на это согласие. Суд указал, 
что, согласно закону о связи, не 
только данные, позволяющие 
идентифицировать абонента, но 
также и сведения баз данных си-
стем расчета за оказанные услуги 
связи, в том числе о соединениях, 
трафике и платежах абонента, от-
носятся к сведениям об абонен-
тах, которые нельзя без согласия 
граждан передавать третьим ли-
цам.

Проблема «Больших данных» 
существует с тех пор, как появил-
ся Интернет: каждый пользова-
тель оставляет часть информации 
о себе по всей мировой паутине. 
Тот факт, что телекоммуникаци-
онные компании усугубляют 
утечку информации, конечно, 
огорчает, однако не является клю-
чевым звеном проблемы.

Закона, запрещающего рас-
пространять рекламу таким спо-
собом, пока нет, однако отрегули-
ровать это явление все же можно, 
обращаясь к закону об информа-
ции, персональных данных, связи 
и рекламе. Руководитель практи-
ки информационного права Анна 
Никитова считает, что современ-
ное общество давно нуждается в 
создании интернет-законодатель-
ства, которое определяло бы чет-
кие границы взаимодействия 
пользователей в интернет-про-
странстве. Также эксперт подчер-
кивает отсутствие в правовых до-
кументах таких определений, как 
«таргетированная реклама» и big 
data, и предполагает следующее 
решение законодателями этой 
проблемы. Внесение дополнения 
в понятийный аппарат законода-
тельных актов, трансформирова-
ние принципов по обработке пер-
сональных данных. Также пере-
смотрение содержания и порядок 
получения согласия на обработку 
личной информации при ее при-
менении в рекламной и иных ви-
дах деятельности.

Пока же законодательство не 
проработано, эксперты советуют, 
во-первых, тщательно читать до-
говоры с сотовыми компаниями. 
Это не поздно сделать в любое 
время, даже если давно пользуе-
тесь своим номером. На какой-ни-
будь десятой страничке мелким 
почерком вполне может найтись 
какой-либо мелкий пункт, где вы 
разрешаете (не подозревая о том) 
отдавать свои данные на сторону. 
Вы вправе вычеркнуть этот пункт.

Во-вторых, если рекламщики 
до смерти надоели, можно пожа-
ловаться в Роскомнадзор, чтобы 
он проверил вашего сотового опе-
ратора. Как подтвердил арби-
траж, сотовые компании не впра-
ве раскрывать посторонним ком-
мерсантам не только ваши имена 
и фамилии, но и какие-то личные 
подробности вашей интернет-
жизни.

РЕШЕНИЕ

Суд не принял 
жалобы на 
холодное море 
на курорте

К БАРУ НЕ 
ПРИДРАТЬСЯ

Владислав Куликов

СВЕРДЛОВСКИЙ областной 
суд не принял жалобы туристов 
на плохой отдых в Турции: нера-
ботающие по ночам бары, холод-
ное море и беспорядок в отеле.

В ноябре 2015 года двум жи-
тельницам Североуральска не 
повезло с отдыхом. Они купили 
за 103 тысячи рублей тур в Еги-
пет. Но случилась страшная тра-
гедия: теракт в небе над Синаем. 
И на полеты в Египет был введен 
временный запрет.

Тогда туристки решили вме-
сто Египта съездить в Турцию. 
При этом турфирма вернула 
клиенткам стоимость трех суток 
проживания в отеле — почти 9 
тысяч рублей.

Но отдых вышел у женщин 
хуже некуда. Отель находился на 
второй береговой линии, сейф 
был платным. Как рассказали по-
том женщины в суде, на террито-
рии отеля работал один ресто-
ран, а бар закрывался в 23.30. 
Кроме того, из-за закрытия сезо-
на отель не был готов к приему 
гостей: в нем проходила сани-
тарная обработка, персонала не 
хватало, ресторан первые три 
дня не работал. Поэтому турист-
кам пришлось питаться за свой 
счет. Из-за холодной воды жен-
щины не могли купаться в море.

Поэтому, вернувшись домой, 
туристки подали в суд на фирму. 
Они потребовали  расторгнуть 
договор с турагентом и турфир-
мой, взыскать стоимость путе-
вок, неустойку, компенсацию 
морального вреда, штраф, а так-
же судебные издержки. 

Турагент подал встречный 
иск, в котором просил взыскать 
с одной из клиенток недоплачен-

ную по договору сумму, процен-
ты за пользование чужими де-
нежными средствами и судеб-
ные расходы.

Понять женщин можно. Одна-
ко, как выяснилось, в данной си-
туации они могли только сми-
риться со своей несчастливой 
звездой. Не повезло с курортом, 
возможно, повезет в чем-нибудь 
другом. А в споре женщин с тур-
фирмой суд поддержал турфир-
му.

Как установил Свердловский 
областной суд, во время путеше-
ствия истицы не предъявляли ту-
роператору претензии о качест-
ве услуг. 

«Договор не предусматривал 
расположение отеля на первой 
береговой линии, а количество 
ресторанов и баров, услуги по 
предоставлению сейфа к сущест-
венным условиям договора не 
относятся, — рассказывают в 
Свердловском областном суде. — 
Кроме того, туристы должны 
были иметь представление о раз-
нице температур в Египте и Тур-
ции в это время года». 

Суд пришел к выводу о том, 
что претензии истцов нельзя от-
нести к правовому термину «не-
достаток услуги», так как они от-
ражают собой лишь субъектив-
ное мнение. 

Не убедили судей и фотогра-
фии с места печального отдыха. 
Как объясняют в суде, «пред-
ставленные истицами фотогра-
фии неубранной инфраструкту-
ры не свидетельствуют о том, 
что они были сделаны на терри-
тории данного отеля. Также 
истицы не смогли доказать, что в 
гостинице некоторое время не 
работал ресторан».

Как объяснил «РГ» адвокат 
Антон Соничев, в описанном 
случае решение суда основыва-
лось не только на неподтвер-
жденных снимках — суд отказал 
бы в компенсации даже если 
счел бы снимки достоверными. 
Суд учел все обстоятельства 
дела в совокупности. «А что ка-
сается снимков, было бы более 
убедительно, если это были 
снимки (а лучше — видео), в ко-
торых видны и особенности от-
еля, чтобы идентифицировать 
его (вид из окна, какие-то эле-
менты интерьера, персонал в 
форменной одежде и т.п.)»,— ска-
зал он.

В итоге суд не только отказал 
женщинам в иске, но даже взы-
скал с них суммы, которые по-
требовали туроператоры, в том 
числе судебные расходы.

Автомобили Новомодное увлечение светодиодами может оставить 
водителя без прав

Дело до лампочки
Владимир Баршев 

В 
погоне за более ярким 
светом, а также за эко-
номией на лампочках 
водители зачастую по-
падают впросак. Не те 

лампы в фарах могут довести до 
лишения прав.

Последнее новомодное увлече-
ние водителей светодиодными 
лампами  может привести их к не-
приятным последствиям. 

Все уже привыкли к тому, что 
за установку так называемого 
«колхозного» ксенона можно ли-
шиться прав. Именно для борьбы 
с такими фарами в Кодексе об ад-
министративных правонаруше-
ниях появилась часть 3 статьи 
12.5. В ней за световые приборы, 
режим работы которых не соот-
ветствует основным положени-
ям по допуску,  предусмотрены 
штраф  в пять тысяч рублей или 
лишение прав. 

Действительно, режим рабо-
ты ксенона отличается от обыч-
ных галогеновых ламп. Поэтому 
такие фары требуют специаль-

ных линз, а также автоматиче-
ской регулировки света. 

Со светодиодными лампами 
ситуация иная. Они не требуют 
дополнительных электронных 
блоков. Им не нужны дополни-
тельные линзы. Они не нужда-
ются в электронной регулиров-
ке наклона. Но они не соответст-
вуют требованиям безопасно-
сти. 

В последнее время произво-
дители таких ламп добились 
определенных успехов. Вплоть 
до того, что светодиоды теперь 
располагаются точно так же, как 
должен быть направлен свет от 

галогеновой лампы. Однако до 
сих пор ни одному производите-
лю светодиодов не удалось до-
биться того, чтобы регулировка 
света такой фары соответствова-
ла требованиям. Проще говоря, 
если вы  в обычную фару, пред-
назначенную для галогеновых 
ламп, вставили светодиодную, то 
техосмотр вы не пройдете. Фара 
просто не будет светить так, как 
это требуется. 

Установка такой лампы будет 
считаться внесением изменений 
в конструкцию транспортного 
средства. Но разрешение на та-
кое изме-

нение вы получить не сможете, 
по той причине, что свет не регу-
лируется, как надо.  

Да, есть автомобили, на кото-
рые изначально установлены 
светодиодные фары. Например, 
экономные китайцы на дорогих 
моделях предпочитают устанав-
ливать именно такие. Это вооб-
ще тенденция тех, кто выпуска-

ет очень дорогие машины. Но 
оптика на этих автомобилях 
адаптирована именно под такие 
лампы. 

Установка светодиодных ламп 
в обычные галогеновые фары 
грозит тем, что водителя привле-
кут именно по части 3 статьи 
12.5 КоАП с лишением прав и 
конфискацией этих самых ламп.

За передачу данных абонентов рекламодателям интернет-поисковиков будут штрафовать.

Бывают такие недоделки, что приходится обращаться в суд.

Акцент

 Если рекламщики до смерти 
надоели, можно пожаловать-
ся в Роскомнадзор, чтобы он 
проверил сотового оператора

Акцент

 Если в фару, предназначен-
ную для галогеновых ламп, 
вставить светодиодную, 
то техосмотр вы не пройдете

Суд посчитал, что 
женщины должны 
были представлять 
разницу температур 
в данное время года 
в Египте и Турции

 Решение снизить 
неустойку без фак-
тов, что она несо-
размерна, без обсу-
ждения в суде, нару-
шает права истца 

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Смирнов, 
редактор журнала «За рулем», юрист

— Если водитель установил на автомобиле светодиодные лампы, не предусмо-

тренные заводом-изготовителем, то наказание может быть весьма суровым.

На первый взгляд, такой проступок подпадает под часть первую статьи 12.5, где 

наказание весьма безобидное. Предупреждение или штраф 500 рублей.

С одной стороны, эта часть распространяется на все неисправности и условия, 

при которых запрещена эксплуатация. В том числе и установка неправильного 

света. Однако частью 3 статьи 12.5 КоАП РФ законодатель отдельно выделил слу-

чаи, связанные с установкой световых приборов, не соответствующих требова-

ниям Основных положений по допуску транспортных средств к эксплуатации.

Так, пункт 11 Основных положений запрещает эксплуатацию автомобилей, если 

их техническое состояние и оборудование не отвечают требованиям все того же 

перечня неисправностей и условий, при которых запрещается эксплуатация.

А в разделе 3 этого перечня как раз и перечислены все случаи, связанные с ис-

пользованием «неправильного света».

Так вот, наказание за использование «неузаконенных» светодиодных ламп уже 

не такое и безобидное. Водитель вполне может лишиться прав на срок от полу-

года до года.
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Безобидная, казалось бы, замена лампочек в фарах может стоить лишения прав.
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СОБЫТИЕ В Перми завершился Пятый межрегиональный форум 
«Елисаветинское наследие сегодня 2017. Москва — Пермь — Белая гора»

Свет Белой горы
Татьяна Хорошилова

Х
рам на Белой горе — копия 
храма Христа Спасителя, 
но на Уральских горах. Под 

горой непроходимые леса, а над 
ними высокое голубое небо. Мо-
нах этого монастыря Серафим 
(Кузнецов) через бои Граждан-
ской войны с армией Колчака до-
ставил сброшенных в шахту Ала-
паевска тела сестры последней 
русской императрицы Елисаве-
ты Федоровны и ее помощницы 
Варвары Яковлевой на Святую 
землю. Пермский край войдет в 
единый паломнический маршрут 
по памятным местам Романовых 
к 100-летию их гибели. Маршрут 
соединит воедино С.-Петербург, 
Москву, Пермь, Екатеринбург, 
Алапаевск, Тобольск, Тюмень. 

Форум, организованный по 
инициативе «Елисаветинско-
Сергиевского просветительского 
общества» под руководством 
Анны Громовой, собрал истори-
ков, экскурсоводов, архивистов, 
краеведов, сестер милосердия, 
священнослужителей для презен-
тации  Романовского маршрута, 
сбора экскурсионного материа-
ла, экспонатов для музеев. Рома-
новский маршрут пройдет в двух 
форматах: паломнический и 
культурно-исторический.

Пермская часть форума «Ели-
саветинское наследие сегодня» 
началась с литургии и освящения 
придела преподобномученицы 
Елисаветы в Кафедральном собо-
ре. Здесь она 14 июля 1914 г. при-
няла участие в службе и отбыла 
на Белую гору, где встретилась с 

игуменом Серафимом. Ни Елиса-
вета Федоровна, ни игумен Сера-
фим не знали, что их встреча на 
Белой горе станет началом Крест-
ного пути, который им предстоит 
пройти вместе.

4 февраля 1905 года бомба Ка-

ляева разорвала в Кремле экипаж 
ее мужа Великого князя Сергея 
Александровича. После его гибе-
ли Елисавета Федоровна прио-
брела участок земли на Большой 
Ордынке и построила Марфо-Ма-
риинскую обитель милосердия.

24 апреля 1918 года аресто-
ванная Елисавета Федоровна из 
Марфо-Мариинской обители 
была отправлена в Пермь со сво-
ей келейницей Варварой. Из Пер-
ми — в Екатеринбург. 20 мая  до-
ставлены в Алапаевск.

После инсценированного «по-
бега» Великого князя Михаила 
Александровича, брата Николая 
II, расстрелянного в лесах под 
Пермью, алапаевские узники пе-
реведены на тюремное положе-
ние. (Результатам поиска этих 
останков посвящено много до-
кладов на научной конференции 
форума «Претерпевшие до кон-
ца».)

В ночь с 17 на 18 июля 1918 
года были расстреляны Николай 
II и члены его семьи. В ночь на 18 
июля — Елисавета Федоровна, ее 
келейница Варвара, Великий 
князь Сергей Михайлович. 

Белая армия заняла 24 июля 
Екатеринбург, Алапаевск — 28 

сентября, Пермь в декабре 1918 
года. Тела убитых под Алапаев-
ском были извлечены из шахты, 
омыты, положены в деревянные 
гробы с футлярами из кровельно-
го железа. Следователь Н. Соко-
лов получил приказ от Колчака 
вывезти останки царских муче-
ников, но он считал важным спа-
сти архив следствия об убийстве 
царской семьи, и сопровождение 
алапаевских гробов поручили 
монаху Серафиму с Белой горы. 
Отец Серафим выехал из Алапа-
евска 14 июля. Под Читой прои-
зошло крушение поезда, но вагон 
не пострадал и останки перепра-
вили в Покровский монастырь, 
где прятали под полом.

Гробы передвигались вместе с 
фронтом. К весне 1920 года белые 
отступили из Сибири. Останки 
алапаевских мучеников отправи-
ли в Китай и похоронили  на тер-
ритории Русской духовной мис-
сии. Виктория Баттенбергская — 
сестра Елисаветы Федоровны ре-
шила перевезти останки Великой 
княгини и ее келейницы в Иеруса-
лим  и похоронить на земле, кото-
рую в 1881 г. Сергей Романов с 
братьями купили на Елеонской 
горе. Работу по упокоению своей 
начальницы Елисаветы Федоров-
ны взяло Императорское право-
славное палестинское общество, 
председателем которого она 
была.

Пятый форум «Елисаветин-
ское наследие сегодня» завер-
шился в Перми крестным ходом и 
возложением цветов к мемори-
альной доске на здании бывших 
Королевских номеров, где в ссыл-
ке жили Великий князь Михаил 
Александрович и его секретарь, 
откуда их увезли на расстрел в 
ночь с 12 на 13 июня 1918 года.

В Крым из Сочи — 
на лайнере

Отбыв из Сочи поздно 
вечером в воскресенье, 
теплоход уже утром 

следующего дня прибыл в порт 
Новороссийска. А сегодня его 
ждут в Ялте. Следом в маршрут-
ном листе значится Севастополь. 
В каждом из портов судно пробу-
дет сутки, исключением станет 
только Ялта, где туристы смогут 
провести два дня. В качестве до-
полнительной услуги в курор-
тных городах гостям предложат 
экскурсии по муниципалитетам.

— Из порта приписки мы выш-
ли с 239 туристами на борту, по 
пути подсядут еще порядка 150. 
Дозагружаемся в каждом порту 
где-то по 50—60 человек, — рас-
сказал гендиректор «Росморпор-
та» Андрей Тарасенко. — В начале 
июня судно было запущено в 
пробный круиз. Проверяли ли-
нию более 200 человек со всех 
филиалов Росморпорта. Их мне-
ние и стало решающим в устра-
нении возможных недочетов, с 
которыми могут столкнуться ре-
альные участники круиза. 

Для удобства пассажирам пре-
доставлена возможность помимо 

Сочи начинать и заканчивать 
круиз в любом из городов по ходу 
следования. Стоимость путеше-
ствия зависит от сезона. Кроме 
того, на ценник влияет категория 
каюты. Так, минимальная стои-
мость путевки — 25 тысяч рублей, 
в оплату входит проживание в ка-
юте выбранной категории, трех-
разовое питание, а также развле-
кательная программа на борту.

Единовременно здесь могут 
принять 800 пассажиров и 250 
членов экипажа. Всего девять па-
луб, для пользования гостей — 
семь. На выбор — внутренние (без 
иллюминаторов) и внешние (рас-
положенные вдоль борта) стан-
дартные каюты, а также каюты 
повышенной комфортности. Все-
го их 300. Понятно, что в неболь-
ших комнатах в основном только 
необходимое — кровать, неболь-
шой стол, стул или кресло. 

Скучать тут не придется. Ту-
ристам предлагают поплавать в 
бассейнах, которых три. Также 
есть кинотеатр, дискотечная и 
концертная площадки (где об-
ещают развлекательные про-
граммы), бары и два ресторана...

В каждом из портов судно пробудет сутки, исключением станет только Ялта, где туристы смогут провести два дня.

Из порта Сочи лайнер вышел с 239 туристами на борту, по пути подсядут еще порядка 150.

Форум собрал историков, архивистов, краеведов и сестер милосердия.

Акцент

 Пермь войдет 
в единый паломнический 
маршрут по памятным местам 
Романовых к 100-летию 
их гибели

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ЧИСТОТА — 
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
НА САМОМ деле, он — борец за чистоту. Если машина, в 
которой он едет, стоит на светофоре, а из соседнего авто-
мобиля выбрасывают окурок или бумажку, он выходит, 
поднимает окурок, стучит в стекло, и, когда оно опуска-
ется, кидает туда то, что выбросили. Он — человек силь-
ный, поэтому пока такая борьба за чистоту обходилась 
без последствий.

Вчера народному артисту России, основателю и худо-
жественному руководителю Московского театра «Школа 
современной пьесы» Иосифу Райхельгаузу исполнилось 
70 лет.

Как писал Григорий Горин: это не правда, это хуже, чем 
правда, так оно и есть на самом деле. Хотя поверить невоз-
можно. Ведь, казалось бы, совсем недавно: молодой, под-
ающий надежды… А вот ведь как оно все.

Молодой, подающий надежды Райхельгауз работал в Те-
атре Станиславского. Там их трое было, подающих. Борис 

Морозов, который 
поставил «Сирано», 
«Брысь, костлявая, 
брысь!» и стал знаме-
нит. Анатолий Васи-
льев, показавший 
зрителям «Взрослую 
дочь молодого чело-
века» и тут же назна-
ченный в классики. И 
он, Райхельгауз, чей 
спектакль «Автопор-
трет» по пьесе Алек-

сандра Ремеза был запрещен, а самого режиссера попроси-
ли из Москвы на Родину — в Одессу. 

Он остался в Москве. Галина Борисовна Волчек, кото-
рую талант молодых всегда интересовал больше, чем их 
политическая благонадежность, пригласила его в «Совре-
менник». И — понеслась. 

А потом он пришел в одно московское издательство и 
попросил разрешения иногда в актовом зале играть спек-
такли. Издательство погибло. А Московский театр «Школа 
современной пьесы» стал очень заметным театральным 
коллективом Москвы. Однажды, выпив некоторое количе-
ство не чая, мы договорились с Иосифом Леонидовичем 
всегда говорить правду про все, что делаем в театре. С тех 
пор я не раз слышал нелицеприятные слова в свой адрес и 
отвечал нередко тем же.

Все это не имеет значения. И не потому, что о юбиляре 
плохо не говорят, а потому, что о Райхельгаузе и в другие 
дни плохо говорить не хочется. Хорошие у него спектакли, 
плохие — дело вкуса. Но Иосиф Леонидович Райхельгауз — 
безусловное явление нашей театральной жизни. Так оно и 
есть на самом деле.

В конце концов его постановки идут десятилетиями и 
становятся классикой. «Пришел мужчина к женщине», «А 
чой-то ты во фраке?». Его работа «С приветом, Дон Ки-
хот!», которую я смотрел сто лет назад, для меня — один из 
самых мощных спектаклей, которые я видел в жизни.

Бороться за чистоту — дело тяжелое. Требует оптимиз-
ма и сил. Нытье не допускается. Он ходил по грязным, обго-
ревшим остаткам здания своего сгоревшего театра, и, на-
верное, у него опускались руки. Только этого никто не зна-
ет. Театр, кажется, мгновенно переехал в здание бывшего 
ДК на Тишинке, и туда пошел зритель. А он бьется за вос-
становление своего здания. Сил хватает.

Чистота — понятие метафорическое, не только с выбро-
шенными окурками связанное. Она ведь и в искусстве 
есть, чистота. Как и грязь. 

Современные пьесы многие ругают именно за грязь. Не 
буду втягиваться в этот спор — сейчас о другом речь. В 
«Школе современной пьесы» появляются всякие совре-
менные пьесы: хорошие и разные. Грязных нет. Райхельга-
уз много лет проводит в своем театре конкурс «Действую-
щие лица» — соревнование современных драматургов. Он 
считает, что современника можно понять только через 
современную драматургию. (Многочисленные «Чайки» на 
его сцене — исключения.) Это его взгляд и его выбор. Но он 
указал драматургам путь попадания к зрителям — пьесы 
победителей конкурса ставят на сцене его театра. А это до-
рогого стоит. 

Как всякий настоящий худрук, он, конечно, строитель. 
Причем не только здания, но и сути своего театра. Он ищет 
режиссеров, драматургов, актеров. Приглашает киноз-
везд, и они начинают блистать на его сцене. В свое время 
именно Райхельгауз вспомнил о Марии Владимировне Ми-
роновой, и много лет она вместе с Михаилом Глузским бли-
стала в спектакле «Уходил старик от старухи». Бизнесме-
ны, балерины, журналисты выходят на сцену и становятся 
актерами. Мне ка-
жется, будь его воля, 
Райхельгауз привел в 
свой театр всех, кто 
ему интересен, и 
всем бы нашлось ме-
сто.

В свое время он 
пригласил в театр Бу-
лата Окуджаву и 
устроил ему юбилей. 
С тех пор в театре 
ежегодно проводят 
вечера в честь этого 
человека. Он приду-
мал отмечать 19 ок-
тября — лицейский 
день: на сцену выходят люди самых разных профессий и 
читают свои и чужие стихи. Я не раз участвовал в этих ве-
черах и могу засвидетельствовать: зал всегда переполнен.

Зачем ему все это надо? Ставил бы себе спектакли, как 
все — и хорошо. Можно бы, конечно, было написать что-ни-
будь красиво-метафоричное: мол, жаждет нести чистоту в 
искусство театра. Может, оно и так, но главное не в этом: 
ему просто скучно по-другому. Ему неинтересно, как при-
нято и положено. Ему интересно, как не бывает. 

Поставить спектакль без пьесы. Пригласить играть на 
сцене известного бизнесмена. Провести вечер, какого ни-
когда не было. Поставить пьесу драматурга, которого 
никто не знает. Организовать при театре студию, в кото-
рой совсем маленькие играют совсем настоящие спекта-
кли.

Вот это — его размер. Его интерес. Его жизнь, наконец. 
Один наш общий знакомый сказал, что 70 лет — это дет-

ство старости. Именно так и предлагаю относиться к этой 
дате, дорогой Иосиф Леонидович!

И знаете, что я пожелаю Вам, одесскому человеку? Не 
унывать! Потому что если нет уныния — значит, все в по-
рядке. Удивляйте нас дальше!

Чистота — понятие 
метафорическое, 
не только с выбро-
шенными окурками 
связанное

Он придумал отме-
чать 19 октября — 
лицейский день: на 
сцену выходят люди 
самых разных про-
фессий и читают 
свои и чужие стихи
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Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Машины, 
стоящие 
без номеров, 
задерживать 
не будут 

НЕ ОПОЗНАЛИ

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ подгото-
вило отрицательный отзыв на 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
которые позволяют задержи-
вать автомобили, припаркован-
ные на стоянках без номеров.

Этот скандальный законо-
проект был внесен сенатором 
Алексеем Кондратьевым. В нем 
предлагается дополнить статью 
12.2 КоАП новой частью 2.1. В 
этой части предусматривается 
ответственность за стоянку 
транспорта на парковке на тер-
ритории общего пользования с 
отсутствующими, нечитаемы-
ми, нестандартными либо с 
установленными с нарушения-
ми ГОСТ регистрационными 
знаками. Так же ответствен-
ность предусматривается, если 
знаки оборудованы материала-
ми, препятствующими их иден-
тификации. 

Законопроект добавляет в 
статью 12.2 КоАП еще и часть 
2.2, которая предусматривает за 
это же нарушение, совершенное 
в Москве и Санкт-Петербурге 
повышенную ответственность. 

 Напомним, что водители за-
частую снимают номера или за-
вешивают их чем-нибудь, чтобы 
не платить за парковку. А также, 
чтобы избежать ответственно-
сти, если припарковались в не-
положенном месте. Но согласно 
Правилам дорожного движения 
с нечитаемыми знаками или во-
все без них запрещено эксплуа-
тировать машину. То есть пере-
двигаться на ней. А стоять она 
вполне может и без номеров. 
Именно это положение дел и пы-
тается изменить сенатор.

При этом в пояснительной 
записке он указывает, что зако-
нопроект направлен на увеличе-
ние эффективности комплекса 
принимаемых властями мер по 
противодействию терроризму. 
Но согласно проекту отзыва 
правительства, все это не пред-
мет регулирования главы 12 
КоАП. 

Так же правительство напом-
нило, что собственники должны 
зарегистрировать автомобиль 
или внести изменения в реги-
страционные данные в течение 
10 суток после приобретения. 

В проекте отзыва правитель-
ства также говорится о том, что 
демонтировать знаки или при-
вести их в нечитаемый вид мо-
жет не только водитель, который 
поставил машину на парковку, 
но и другие лица. При этом зако-
нодательством не установлена 
обязанность того, кто поставил 
машину на стоянку, контроли-
ровать наличие и читаемость 
его номеров в течение всего сро-
ка парковки. В общем, у прави-
тельства есть возражения по 
всем пунктам спорного законо-
проекта.   

Никаких запретов 
на стоянку автомо-
биля без регистра-
ционных знаков 
в ПДД нет 
и не может быть

МНЕНИЕ

Сергей Смирнов, 
редактор журнала «За рулем», 
юрист: 

— Законопроект, по которому предла-

гается запретить стоянку на парков-

ках без регистрационных знаков, бу-

дет отклонен. Я в этом уверен.

Дело в том, что по закону только Пра-

вила дорожного движения устанавли-

вают порядок действий водителей. 

Все, что касается ответственности во-

дителей (штрафы, лишения прав), раз-

ных мер принуждения (эвакуация, за-

держание) должно не противоречить 

Правилам. То есть нельзя установить 

штраф за то, что не запрещено в ПДД.

Порядок стоянки и остановки подроб-

но прописан в Правилах. Никаких за-

претов на стоянку автомобиля без ре-

гистрационных знаков там нет. И не 

может быть. Ведь есть масса случаев, 

когда на автомобиле нет номеров. По-

сле покупки нового автомобиля у нас 

есть 10 дней для регистрации в 

ГИБДД. Так что теперь на нем и при-

парковаться нельзя? А если хулиганы 

номер сняли?

Подобную же позицию, к слову, занял 

и Верховный суд, который указал, что 

водитель имеет полное право остав-

лять свой автомобиль без регистраци-

онных знаков.  Поэтому никаких шан-

сов у инициаторов этого законопро-

екта попросту нет. 

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 Х

О
Р

О
Ш

И
Л

О
В

А



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 июня 2017
вторник №126 (7292)

Подробностиfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РАССЛЕДОВАНИЕ 
Как в медицину 
проникают люди 
с лжедипломами 

Фальшивые 
эскулапы 

CООБЩЕНИЕ о смерти в стоматологическом кресле из-
вестного балетмейстера напомнило о другом шокирую-
щем случае: в 2014 году в том же Санкт-Петербурге сто-
матолог удалила 43-летней пациентке 22 здоровых зуба, 
взяв за экзекуцию 843 тысячи рублей. Выходит, пациент 
никак не застрахован от людей в белых халатах, которых 
словом «врач» и назвать нельзя? Когда приходишь на 
прием в поликлинику, садишься в стоматологическое 
кресло или ложишься на операционный стол, играешь в 
лотерею — повезет, не повезет. Нередко встречаются не 
только не профессионалы, но и те, кто вообще не имеет 
отношения к медицине!

Громким скандалом обернулось в Северной Осетии 
назначение на должность и.о. главврача поликлиники 
№ 7 Владикавказа 26-летнего Георгия Никиташенко. Вы-
яснилось, что молодой специалист из Москвы устроился 
на работу по поддельному диплому. Проверить обосно-
ванность назначения на такую должность молодого ме-
дика решил глава Владикавказа Махарбек Хадарцев.

— К нам обратились представители одной из общест-
венных организаций с требованием проверить закон-
ность назначения на должность и.о. главврача поликли-
ники № 7 Георгия Никиташенко, — рассказала «РГ» по-
мощник прокурора Республики Северная Осетия по 
взаимодействию со СМИ и общественностью Алина Цо-
риева. — Мы направили запрос в Северо-Кавказскую го-
сударственную гуманитарно-технологическую акаде-
мию города Черкесск, где он якобы учился, и диплом ко-
торой по специальности «лечебное дело» предоставил 
при устройстве на работу. Выяснилось:  Никиташенко 
этого вуза не оканчивал, а, не получив высшего меди-
цинского образования, не имел права занимать пост ру-
ководителя поликлиники. Мы направили представле-
ние в адрес министра здравоохранения Северной Осе-
тии с требованием освободить Георгия Никиташенко от 
занимаемой должности.

Жительница Кемеровской области пожаловалась на 
некачественную работу специалиста частной стомато-
логической клиники. Проверка показала, что зубы ей ле-
чил человек с фальшивым дипломом об окончании вуза. 
Зубной врач, прошедший курс обучения в медучилище, 
не имел права работать стоматологом.  Еще случай. В  
кузбасский поселок Сосновка 29-летний молодой чело-
век переехал из Алтайского края. Устроился терапевтом 
в местную больницу. Получил «подъемные» по програм-
ме поддержки сельских врачей — один миллион рублей. А 
скоро выяснилось, что «земский доктор» на самом деле 
не терапевт, а фельдшер с колледжем за плечами.

— Обман вскрыл-
ся, когда руководст-
во районной больни-
цы, начав проверку 
подлинности дипло-
мов, направило за-
прос в Новосибир-
ский мединститут, и 
оттуда пришел ответ, 
что такой студент по 
специальности «Ле-
чебное дело» никогда 
не обучался, — рас-
сказали «РГ» в пресс-
службе ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской 
области. — Медики 
обратились в полицию, было возбуждено уголовное дело 
по статье 159.2 УК РФ. Суд признал фигуранта виновным 
в мошенничестве и приговорил к году лишения свободы 
условно, обязав возместить причиненный ущерб. 

Стоит ли удивляться появлению в лечебных учрежде-
ниях самозванцев, если стать «доктором» сегодня — пара 
пустяков. И не надо корпеть над учебниками по восемь 
лет, сдавать зачеты. За определенную сумму можно стать 
любым специалистом, в том числе врачом! Корреспон-
дент «РГ» открыл первый попавшийся сайт. Позвонил в 
надежде, что уж диплом хирурга или стоматолога ни за 
какие деньги не купишь. Однако ему ответили уверенно: 
сделаем! Оказалось, диплом о среднем специальном ме-
дицинском образовании стоит 17 500 рублей. О высшем 
— на две тысячи дороже. За красный диплом просят вдвое 
больше.  От корреспондента требовалось лишь опреде-
литься с учебным заведением, которое он якобы закон-
чил, и еще несколько своих данных. 

— Дипломы от настоящих не отличить! Мы на этом 
рынке больше десяти лет, и ни разу не было жалоб, — убе-
ждал  голос на другом конце провода. — Диплом будет как 
настоящий, с вкладышем, на бланке Гознака. Конечно, 
если номер сверять будут, в базе вуза его не найдут. Но 
можно и официально провести, тогда цена уже 5000 дол-
ларов. Но никто ничего не проверяет. Особенно если 
речь идет о получении образования в советские годы 
или в постперестроечное время. Никакого риска нет. 
Платить при получении документа на почте. Диплом бу-
дет готов  через несколько дней. Лучше выбирать вуз по-
дальше от дома, чтобы не попасть на сокурсников, кото-
рых не было.

Большим спросом пользуются дипломы средних ме-
дработников, «корочки» покупают косметологи и масса-
жисты. Индустрия красоты очень популярна, а получить 
лицензию на право ведения такой деятельности без мед-
образования невозможно. Ростовчанка Вероника по 
образованию учительница начальных классов, призва-
ние свое нашла в нетрадиционной медицине. Был необ-
ходим диплом. Историю его получения она умалчивает, 
хотя для особо въедливых выложила его фото на стра-
ничке в соцсети. Номера не видно, зато черным по бело-
му написана фамилия и квалификация. Для доверчивых 
клиентов это гарантия, что перед ними профессионал. 
Как пояснила Галина Гагалаева, старший помощник ру-
ководителя СУ СКР по Ростовской области, согласно ста-
тьи 327 УК РФ, отвечать за подделку дипломов будут обе 
стороны: изготовитель и тот, кто документом пользует-
ся. Подделка грозит лишением свободы на срок до двух 
лет либо принудительными работами на то же время.

Росздравнадзор регулярно проводит проверки медуч-
реждений. Как заявила пресс-секретарь территориаль-
ного отделения Росздравнадзора по Ростовской области  
Елена Нечай, с фактами выявления фальшивых дипло-
мов у медиков в регионе не сталкивались.  «Да, разве он 
может быть у медика фальшивым? — заявил главврач од-
ной из поликлиник. — Он государственного образца, по 
нему же видно. Да и вряд ли человек, не учившийся на 
врача, захочет им стать». Но вот жители Ульяновска с 
возмущением вспоминают громкий скандал: в больнице 
полутора года работал не окончивший вуз детский хи-
рург. Вместо диплома при поступлении в больницу он 
предъявил подделку. Против него возбудили уголовное 
дело. Примеры, увы, можно множить. Выводы? Это дело 
не только следственных  органов.  

Подготовили: Алексей Васильев, Мария Мацур, 
Юрий Гень, Юлия Потапова, Алена Ларина, Тимур Алиев, 
Марина Бровкина, Елена Мелихова, Юлия Коц

ВЫБОРЫ Президентская гонка в Чехии началась со спекуляций 
вокруг здоровья Милоша Земана

Годен без ограничений?
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

В
ыборы главы государства 
в Чехии состоятся в нача-
ле будущего года, но уже 

сейчас один из основных пре-
тендентов на победу подверга-
ется атакам, причем не всегда 
честным. Недавно министр 
здравоохранения Чехии Милос-
лав Людвик поставил под сом-
нение способность Милоша Зе-

мана руководить государством 
в случае его повторного избра-
ния на пост президента. Чуть 
позже к нему подключился вид-
ный кардиохирург, который 
также заявил, что Земану пора 
подумать об отдыхе.

Однако сам действующий 
президент напрочь отвергает 
всякие слухи о проблемах со сво-
им здоровьем. В середине января 
он прошел углубленное медицин-
ское обследование, проконсуль-

тировался с независимыми спе-
циалистами и только тогда при-
нял решение баллотироваться на 
второй срок. По его словам, меди-
ки не обнаружили никаких яв-
ных признаков ухудшения здоро-
вья, кроме тех, о которых и так 
всем давно известно. Президент, 
в частности, страдает сахарным 
диабетом 2-й степени, частичной 
потерей слуха и невропатией ног, 
из-за чего вынужден при ходьбе 
опираться на трость.

Мартин Голцат, представи-
тель крупной пражской клини-
ки «Мотол», где глава государ-
ства проходил тест, после об-
следования заметил, что «пре-
зидент не только себя отлично 
чувствует, но и думает значи-
тельно лучше и быстрее, чем 
многие другие молодые поли-
тики». Единственное сожале-
ние медик высказал по поводу 
пристрастия Земана к курению 
и вскользь заметил, что иногда 
тот может пропустить рюмоч-
ку-другую крепкого алкоголя.

Сам президент не замедлил 
на деле продемонстрировать 
хорошую физическую форму, 
предельно насытив свой рабо-
чий график важными встреча-
ми и визитами. Не менее двух 
раз в месяц он отправляется в 
рабочие поездки по регионам 

Чехии, в ходе которых всегда 
подолгу общается с населени-
ем. В мае он побывал на самми-
те в Китае, затем совершил го-
сударственный визит во Вьет-
нам, а на прошлой неделе уча-
ствовал в открытии Всемирной 
выставки в Астане.

Кроме того, в Пражском Гра-
де продолжаются активные 
консультации с Белым домом 
относительно официального 
визита президента в США, и не 

исключено, что скоро такая по-
ездка состоится. А на осень уже 
назначен госвизит в Россию, 
причем, как и обещал Земан в 
интервью «РГ», сначала глава 
государства навестит Екате-
ринбург и Казань, чтобы отдать 
должное тесному экономиче-
скому сотрудничеству этих ре-
гионов с Чешской Республикой.

Не оставляет без внимания 
Земан и все происходящее во 
властных коридорах Праги. 
Так, недавно он жестко осадил 
своего премьера Богуслава Со-
ботку, который грозил увести в 
отставку правительство, если в 
нем останется министр финан-
сов Андрей Бабиш. Правда, этот 
правительственный кризис 
скорее подпортил имидж главы 
государства:  многие сочли 
слишком грубым жест прези-

дента, тростью указавшего ме-
сто Соботки у микрофона.

Данные последних опросов 
общественного мнения показы-
вают, что сейчас на первую 
строчку рейтинга вышел дру-
гой кандидат — бывший глава 
Академии наук Чехии Йиржи 
Драгош. Скорее всего между 
этими политиками и развер-
нется главная борьба, результа-
ты которой мы узнаем в начале 
будущего года.

Действующий хозяин Пра-
жского Града, по-видимому, как 
и в прошлый раз, сделает став-
ку на избирателей из провин-
ции, которые продолжают раз-
делять его прагматизм, жела-
ние как можно скорее восста-
новить связи с Россией, нала-
живать взаимовыгодное со-
трудничество с Китаем. Сто-
ронники Земана также полно-
стью разделяют его неуступчи-
вую позицию по отношению к 
иммигрантам. Драгоша, как 
считают эксперты, поддержит 
та часть политической элиты, 
взоры которой обращены на За-
пад.

В сентябре Милош Земан от-
празднует свой 73-й день ро-
ждения. И как раз на эту пору 
придется фактический старт 
президентской гонки, в кото-
рой, ясное дело, крепкое здоро-
вье может стать существенным 
фактором.

Комментируя высказывания 
своих критиков из числа меди-
цинских светил, президент за-
метил, что никто из них не имел 
отношения к его обследовани-
ям, а их заявления — не что 
иное, как попытка сделать себе 
рекламу. «Я действительно не-
важно передвигаюсь, — при-
знался он, — но ведь политика 
делается не ногами, а мозгом».

Дачная пуля
Вообще же хроника со-
бытий напоминает пло-
хой киношный боевик. 

Игорь Зенков, 50-летний пенсио-
нер МЧС, сначала обстреливает 
людей в доме напротив — под но-
мером три. Расстояние для охот-
ничьего ружья небольшое — от 
попадания волчьей картечью 
спасения нет, сразу двое убитых 
— Лебедев (его ровесник и сосед) 
и Соловьев, случайный гость. За-
тем он поджигает собственный 
сарай и укрывается на своей по-
ловине дома (вторая принадле-
жит гражданину Бирюкову). 
Проходящие мимо незнакомые 
прохожие бросаются тушить по-
жар — нормальный человеческий 
порыв. Но Зенков открывает 
огонь и по ним — убиты еще двое, 
из них одна — женщина. 

Прибывшие на место траге-
дии спецназовцы Росгвардии 
сразу же бросились в атаку, стре-
мясь как можно быстрее прекра-
тить этот ужас. И тут их ждал не-
приятный сюрприз — бойцов за-
бросали гранатами. Ранены сра-
зу четверо, их от смерти спасла 
только бронезащита. Винить в 
халатности росгвардейцев тут 
нельзя, они перед штурмом уже 
знали, кого идут брать — 50-лет-
него пенсионера, бывшего слеса-
ря-ремонтника 5-го разряда 
МЧС, который чинил спасатель-
ное оборудование. Не боевик, не 
воевал, не охотник, зарегистри-
рованного оружия не имеет. 
Стреляет из гладкоствольного 
ружья, которое не пробьет спец-
назовский бронежилет. И вдруг — 
«карманная артиллерия». Отку-
да? Но это выяснилось позже. 

 А пока спецназ уже более 
тщательно подготовил новый 
штурм, причем подогнали БТР, 
который мог поддержать своих 
бойцов огнем из крупнокалибер-
ного пулемета, почти пушки.  

Штурм был, что называется, 
крутой — дом сгорел. А вот самого 
убийцу сразу не нашли. Понача-
лу была даже версия, что он су-
мел уйти в ближайший лес. Пра-
воохранители уже все восприни-
мали в серьез, было не до шуток 
— гибли люди. В СМИ звучали 
даже версии, что Зенков — быв-
ший сотрудник спецподразделе-
ния МВД, ветеран боевых дейст-
вий в Чечне и действует не спья-
ну, а по продуманному плану. В 
общем, эдакий Рэмбо.

Поэтому вокруг поселка Кра-
тово выставили двойное оцепле-
ние. Всех, кто выходил, тщатель-
но досматривали, а в поселок ни-
кого не пускали, чтобы избежать 
новых жертв. 

 «Стрелка» нашли в первом 
часу ночи в воскресенье, 11 
июня. Он лежал в газовом колод-
це на собственном участке. Ря-
дом — ружье и пистолет Маузер. 
Предполагается, что он застре-
лился из этого пистолета, что 

должна подтвердить или опро-
вергнуть экспертиза.

 Впрочем, силовики утвер-
ждают, что именно они и ликви-
дировали убийцу. В операции 
участвовали 85 полицейских и 
72 росгвардейца. Многие из них 
будут награждены.

Теперь, когда все закончено, 
начнется тщательный «разбор 
полетов». Надо ответить на три 
главных вопроса, почему-то 
всегда очень традиционных в 
России. Первый: почему это 
произошло? Ответ банальный: 
бытовуха. Зенкову все не нрави-
лось в этой жизни. Соседи, с ко-
торыми он делил дом. И соседи 
напротив, через улицу, которые 
организовали у себя автосервис. 
Опять же соседский дом засло-
нял от солнца его приусадебный 
участок. Раздражала и 80-лет-
няя старушка-мать своими стар-
ческими капризами. Кстати, 

следствие подозревает, что Зен-
ков свою матушку убил самой 
первой. Психологи-криминали-
сты предполагают, что именно 
так и начался нервный срыв 
Зенкова: повздорил с матерью, 
убил ее и спрятал в сарае, кото-
рый затем и поджег, поняв, что 
терять больше нечего, открыл 
огонь по другим людям. 

Правда, просветление у него 
все же было — он написал пред-
смертную записку отцу, где пы-
тался хоть как-то объясниться.

Второй вопрос (он же наибо-
лее острый): кто виноват (кроме 
Зенкова, разумеется, но с него 
уже не спросишь)? Скорее всего, 
крайним в этой истории сделают 
местного участкового уполномо-
ченного полиции. Возможно, это 
будет и справедливо, хотя, как 
говорится, есть нюансы. То, что 
Зенков ссорился с соседями, 
участковый наверняка знал, но 

не придавал этому особого зна-
чения — все ссорятся. 

А вот про увлечение Зенкова 
оружием явно не знал. Уже из-
вестно, что гранаты и Маузер 
найдены в лесу на местах боев. 
Ружье — Иж-18 16-го калибра — 
тоже где-то найдено. Где? Эти од-
ностволки выпускались с 1964 
года, стоили около червонца и 
почти десять лет не нуждались в 
регистрации. Но все в деревне 

знали, у кого что есть и кто что 
потерял. Откуда ружьишко?

И третий вопрос: что делать? 
Уж точно не запрещать граждан-
ское оружие и не обыскивать то-
тально дачи. А вот ужесточить в 
разы ответственность для «чер-
ных копателей — наверняка. 
Именно эти находки и убивают.

Подмосковный Кратово блокиро-
вали. Жителей в поселок не пуска-
ли — берегли от пуль. 

Штурм спецназа в Кратово поддерживал БТР. Это было нелишним — преступник применил гранаты, найденные на местах боев Великой Отечественной. 

Милош Земан (на фото) опровергает слухи о проблемах со здоровьем 
и готов баллотироваться на второй срок.

Акцент

 Не менее двух раз в месяц 
Земан отправляется 
в рабочие поездки 
по регионам Чехии

Акцент

 Уже известно, что гранаты 
и пистолет Маузер 
найдены Зенковым в лесу 
на местах боев

Увы, нередко среди 
врачей встречаются 
не только не про-
фессионалы, 
но и те, кто вообще 
не имеет отношения 
к медицине

1

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Ш

Т
О

К
А

Л
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

СТРОИТЕЛЬСТВО

В Москве на 
месте промзон 
появятся дома 
и офисные 
центры

ОСТРОВА 
ЖИЛЬЯ

Сергей Жуков

В МОСКВЕ в этом году на месте 
старых промзон сдадут более 
двух миллионов квадратных ме-
тров недвижимости, около мил-
лиона из них приходится на жи-
лье. Об этом рассказал глава 
столичного департамента гра-
достроительной политики Сер-
гей Левкин.

По его словам, площадь го-
родских промзон, где возможно 
комплексное и гармоничное 
развитие, превышает 500 гекта-
ров. При этом около 5% таких 
территорий полностью реорга-
низуют. Предприятия там давно 
не работают, а некоторые и во-
все пришли в запустение. По 
словам Левкина, они экономи-
чески неэффективны и неэколо-
гичны. «Решение разместить 
промзоны в центре города, быть 
может, когда-то было логичным 
и правильным, — заметил чинов-
ник. — Сегодня промпредприя-
тия в ЦАО — анахронизм и прош-
лое». Именно поэтому город по-
степенно избавляется от забро-
шенных участков. Сносить опу-
стевшие склады и цеха фабрик 
при этом не обязательно. В при-
мер Левкин привел бывшую 
промзону, что в самом центре 
столицы на острове Балчуг. В 
конце 19 века здесь размеща-
лись склады винного завода 
Петра Смирнова, а после рабо-
тал завод шампанских вин 
«Корнет». Закончилась история 
печально — производство оста-
новилось, а территория, как ча-
сто бывает в подобных случаях, 
оказалась забытой и заброшен-
ной. Но за дело взялся инвестор 
и за два года подарил ей новую 
жизнь. 

Кирпичное здание XIX века — 
объект культурного наследия — 
застройщик сохранил. Фасад и 
внутреннее убранство отре-
ставрировали, а некоторые эле-
менты воссоздали заново, по 
чертежам. Например, перила, 
лестницу и шахту лифта. Вос-
становили в цокольном этаже и 
парусные своды. Похожие пере-
крытия есть в Грановитой пала-
те Кремля, поделился с «РГ» ви-
це-президент компании-инве-
стора Сергей Лицкевич. По его 
словам, скоро тут откроется 
большой ресторан. В самом зда-
нии появились просторные лоф-
ты — от 60 до 120 «квадратов». 
Планировки разные. На первом 
этаже — площадь поменьше, по-
скольку часть пространства от-
дана под инженерные коммуни-
кации и технические помеще-
ния. На втором и третьем к 
квартирам прилагаются антре-
соли. Самые большие лофты — 
на мансардном этаже. Здесь гро-
мадные витражи с подогревом, 
чтобы на окнах зимой не ска-
пливался снег. По словам Лицке-
вича, большая часть квартир 
уже продана.

Изменилась промзона и сна-
ружи. Внутренний двор вымо-
щен серым гранитом, напоми-
нающим морскую гладь. В цен-
тре — фонтан, цветочные клум-
бы, деревянные скамейки и дет-
ская площадка. Под ними — под-
земный паркинг.

Площадь городских 
промзон, где воз-
можно комплек-
сное и гармоничное 
развитие, превыша-
ет 500 гектаров

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Крупнейший проект реновации 
промзоны в Москве сегодня — со-
здание нового мини-города на ме-
сте бывших корпусов завода 
«ЗИЛ» . Работы там ведутся 
уже четыре года и за это время 
на месте депрессивной промзоны 
открылся Центр синхронного 
плавания вместе с хоккейной 
ареной. 
Постепенно «ЗИЛ» обрастает и 
новыми пешеходными зонами и 
дорогами. Благоустраивается 
набережная Москвы-реки, а ря-
дом проектируются и строятся 
сразу несколько автомобильных 
путепроводов. Один из них возво-
дится прямо над путями МЦК. 
В новом мини-городе на месте 
промзоны смогут жить около 77 
тысяч человек, будет также со-
здано свыше 66 тысяч рабочих 
мест.
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БАСКЕТБОЛ  Сегодня ЦСКА 
может выиграть 
Единую лигу

За трофеем 
через «кольцо» 

Иван Ильин

В БАСКЕТБОЛЬНОЙ Единой лиге близится развязка. 
Сегодня вечером в Химках состоится третий матч фи-
нальной серии, который может стать последним. Ведь 
счет уже 2:0 в пользу московских армейцев. 

Откровенно говоря, пока противостояние «Химок» 
и ЦСКА скорее разочаровывает. Понятно, что армейцы 
изначально выглядели явными фаворитами, но слиш-
ком уж велико оказалось их преимущество. Химчане 
пока смогли противопоставить «красно-синим» только 
своего главного снайпера Алексея Шведа, который 
свою норму по набранным очкам более-менее выполня-
ет. Но на одного Шведа у ЦСКА есть и Нандо Де Коло, ко-
торый редко забивает меньше 20, и тот же Милош Тео-
досич. А в финальной серии сверкнул еще и Семен Анто-
нов. 

Если в первом матче ЦСКА, добившись большого 
преимущества, практически бросил играть в четвертой 
четверти и позволил сопернику сделать итоговый счет 
вполне приличным — 88:94, то во второй игре армейцы 
были уже не так щедры. В первой четверти химчанам по-
зволили набрать лишь 15 очков, в третьей и того меньше 
— 12. Как результат, в этом поединке ЦСКА выиграл сов-
сем без шансов для оппонента — 99:79. Примечательно, 
что ключевой вклад в этот успех внесли игроки скамей-
ки. Армейские запасные набрали аж 59 очков, тогда как 
их визави всего 35. 

Чуть ли не единственным козырем «Химок» в следу-
ющем матче видится место его проведения. Командам 
придется пересечь Московскую кольцевую автодорогу — 
домашняя арена «желто-синих» расположена букваль-
но в пяти минутах ходьбы от этой трассы. При своих бо-
лельщиках команда Душко Ивановича наверняка попы-
тается хотя бы размочить счет в серии. Но в ЦСКА про-
длевать этот сезон даже на пару дней особо не настрое-
ны и хотят закончить все поскорее. 

ТЕННИС У чемпионки 
«Ролан Гаррос» 
Остапенко мощный удар 
и сложный характер

Елена опасная

Анна Козина

ЧЕМПИОНЫ «Ролан Гаррос» — испанец Рафаэль Надаль 
и латвийка Елена Остапенко, получившие за победу на 
парижских кортах по 2,1 миллиона евро из общего при-
зового фонда в 36 миллионов, вчера увидели результаты 
своей игры и в рейтинговом эквиваленте.

В обновленной классификации ATP Надаль, который 
наконец взял свой десятый «Шлем» на Открытом чемпи-
онате Франции, поднялся с четвертой на вторую строчку. 
В финале он не оставил шансов швейцарцу Стэну Вав-
ринке (6:2, 6:3, 6:1), а после, можно сказать, сделал пре-
дупреждение лидеру рейтинга британцу Энди Маррею: 
«Если я смогу продолжить так играть, то почему бы не 
стать первой ракеткой мира?»

Елена Остапенко, сенсационно победив Симону Ха-
леп (4:6, 6:4, 6:3) и не позволив румынке возглавить жен-
ский тур, сменила 47-ю строчку на 12-ю и приблизилась 
к десятке сильнейших. После этого финала многие вели-
кие теннисистки, в том числе многократные победитель-
ницы турниров 
«Большого шлема» 
Крис Эверт и Марти-
на Навратилова, вы-
ражали свое восхи-
щение игрой Оста-
пенко. На фоне Ха-
леп, которая перего-
рела в предвкуше-
нии первой победы 
на «мэйджоре» и 
совсем не атаковала, 
Елена действитель-
но показывала очень 
агрессивный теннис. 
Она била по мячу максимально мощно, как Мария Шара-
пова. Хотя сама Остапенко предпочитает сравнивать 
свою манеру игры со стилем Серены Уильямс. Но на кого 
бы 20-летняя спортсменка из Риги ни равнялась, в лю-
бом случае ей не хватает стабильности. В основном она 
действует по принципу «пан или пропал», поэтому про-
центное соотношение активно выигранных очков и не-
вынужденных ошибок у нее примерно одинаковое.

Но все равно визитная карточка Остапенко не техни-
ка и не мощь, а противоречивое поведение на корте. Она 
швыряет ракетки (однажды инвентарь угодил в болл-
боя), во время переговоров с тренером в перерывах мат-
ча не стесняется говорить о своих соперницах гадости 
или нецензурно выражаться, а после поражений без эн-
тузиазма пожимает победительнице руку, заменяя этот 
важный жест на некое подобие шлепка. Такое неуваже-
ние постоянно вызывает негодование у теннисисток. 
Российским поклонникам Елена могла запомниться по 
инциденту в финале турнира в Чарльстоне-2017. Тогда 
наша Дарья Касаткина выиграла свой первый титул 
WTA. Остапенко в традиционной речи на корте отметила 
только свою ужасную игру и даже не поздравила Дашу, 
нарушив все негласные правила. 

С одной стороны, Остапенко критикуют, с другой — 
называют фавориткой следующего «мэйджора» — Уим-
блдона. Кстати, Марию Шарапову мы там не увидим. Рос-
сиянка сообщила, что вынуждена пропустить весь тра-
вяной сезон 2017 года из-за полученной в Риме травмы 
бедра.

ХОККЕЙ Россиянин Евгений Малкин стал трехкратным обладателем Кубка Стэнли 
в составе «Питтсбурга»

Волшебство Джино
Илья Соболев

В 
Национальной хоккейной 
лиге определился облада-
тель Кубка Стэнли. Им, как 

и год назад, стал «Питтсбург», 
обыгравший в финальной серии 
«Нэшвилл» — 4:2. 

На все про все «пингвинам» 
потребовалось шесть матчей. 
Причем последний из них состо-
ялся в Нэшвилле. Это была край-
не напряженная игра, исход ко-
торой стал ясен лишь в концовке. 
На 58-й минуте Патрик Херн-
квист открыл счет, а на 59-й — 
Карл Хагелин окончательно за-
крыл вопрос о победителе — 2:0.

Чтобы оценить важность до-
стижения «пингвинов», надо по-
нимать, что в последний раз за-
щитить титул удавалось «Де-
тройту» в 1998 году. А вообще за 
последние восемь лет это уже 
третий трофей «Питтсбурга».

Российским любителям хок-
кея должно быть приятно, что 
всех своих успехов в новейшей 
истории «пингвинз» добились 
при непосредственном участии 
нашего соотечественника Евге-
ния Малкина. Неоднократно вы-
сказывалось мнение, мол, Жене 
уже не под силу повторить свои 
подвиги триумфального сезона 
2008/2009, в котором он уму-

дрился стать лучшим бомбарди-
ром и самым ценным игроком 
плей-офф Кубка Стэнли. Особен-
но с учетом повышенной травма-
тичности россиянина. Однако 
Джино, как называют Малкина за 
океаном, доказал, что он по-
прежнему способен на многое. 
Нет, травмы никуда не делись: в 
частности, из-за них Малкин 
пропустил 13 последних матчей 
«регулярки». Но в плей-офф 
Женя возродился словно феникс, 
спустя восемь лет снова став луч-
шим бомбардиром Кубка Стэнли 
с 28 (10+18) очками.

К вершине Малкину при-
шлось пробиваться в буквальном 
смысле с кулаками: впервые за 
70 лет один и тот же хоккеист на-
брал в плей-офф не только боль-
ше всех очков, но и штрафных 
минут. Причем досталось Жене 
не только от чужих, но и от своих. 
Уже во время празднования рос-
сиянина так неудачно толкнули, 
что он ударился о шлем кого-то 
из партнеров и кубок поднимал 
над собой уже с разбитым носом. 
«Это все мелочи», — прокоммен-
тировал Малкин инцидент. И раз-
ве можно с Женей не согласить-
ся?

Наверное, никто не удивился 
бы, если бы, как и восемь лет на-
зад, наш центрфорвард снова по-

лучил приз «Конн Смайт Трофи», 
вручаемый самому ценному иг-
року плей-офф. Но в лиге рассу-
дили иначе, отдав награду капи-
та н у  « П и т тс б у р га »  С ид н и 
Кросби. Совсем несправедливо-
стью это не назовешь. Все-таки 
такое влияние на команду, как 
Кросби, не оказывает у «пингви-
нов» никто. Тем не менее даже 
сам Сидни признал неоднознач-
ность решения организаторов.

— Он мог достаться многим 
парням, — искренне пожал плеча-
ми Кросби, когда ему задали со-
ответствующий вопрос на пресс-
конференции. — Легко. И Джино 
приходит на ум в первую оче-
редь. Или оба наших вратаря, ко-
торые тащили нас на протяжении 
всего плей-офф.

Самое главное, что сам Мал-
кин по этому поводу не пережи-
вает:  «Еще выиграю «Конн 
Смайт». Впрочем, для нас и без 
этой награды Женя уже вошел в 
касту великих. Ведь он всего чет-
вертый россиянин, которому 
удалось стать трехкратным обла-
дателем Кубка Стэнли. До этого 
подобного достижения добива-
лись только Сергей Федоров, 
Игорь Ларионов (оба завоевали 
трофеи, выступая за «Детройт») 
и Сергей Брылин («Нью-Джер-
си»).

Футбол В матчах отбора ЧМ-2018 несколько неожиданных результатов

Фавориты тормозят

Илья Зубко 

Е
вропейские футболь-
ные сборные провели 
по одному матчу отбо-
рочного турнира чем-
пионата мира-2018 и 

отправились на летние канику-
лы. Выступление сразу несколь-
ких лидеров групп откровенно 
озадачило. 

Главной сенсацией, конечно 
же, стало поражение французов в 
Стокгольме. Команда Дидье Де-
шама могла на 90 процентов га-
рантировать себе первое место в 
группе, победив главных конку-
рентов. Вместо этого она упусти-
ла лидерство и рискует вообще 
не поехать на ЧМ в Россию. 

Вице-чемпионы Европы про-
играли Швеции по-настоящему 
глупо. Жиру вывел «синих» впе-
ред, а Дурмаз довольно опера-
тивно отыграл этот мяч. Все ка-
тилось к боевой ничьей, которая 
вполне устраивала Францию. Но 
на третьей добавленной минуте 
настоящее помутнение случи-
лось у вратаря «синих» Уго Льо-
риса. Он далеко вышел из ворот, 
выбил мяч подальше и сделал это 

крайне неточно. Тойвонен долго 
думать не стал и жахнул с середи-
ны поля — 2:1 в пользу Швеции. 
Оконфузившийся Льорис отка-
зался назвать произошедшее 
худшим моментом в карьере, а по 
существу сообщил следующее: 
«Иногда в спорте случаются 
ошибки. Со мной такая ошибка 
произошла сегодня. Я полностью 
готов взять на себя вину за это 
поражение».

От покаяния вратаря францу-
зам вряд ли станет легче — шведы 
при равенстве очков вышли на 
первое место. А позади на рассто-
янии одной победы уже маячат 
сменившие главного тренера гол-
ландцы. В первом матче под ру-
ководством Дика Адвоката они 
разбили соседей из Люксембурга 
5:0, и с десятью очками вышли на 
третью позицию за счет неожи-
данного гостевого поражения 
Болгарии от Белоруссии (1:2).

Но даже неудача Франции 
меркнет на фоне того, что сделал 
недавний соперник сборной Рос-
сии по товарищескому матчу — 
Венгрия. Мадьяры, пробившиеся 
на Евро-2016 и вышедшие там из 
группы, на равных сыграв с буду-
щим чемпионом, умудрились 
проиграть на выезде Андорре 0:1. 
Для понимания масштаба бедст-
вия надо заметить, что за всю 

историю сборной Андорры это 
была ее вторая победа в офици-
альном матче. Первая датирова-
на 2004-м годом и пришлась на 
поединок против Македонии. Тот 
отборочный цикл к ЧМ-2006 был 
вообще единственным, в кото-
ром андоррцы набирали очки. 
Нынешнее выступление можно 
назвать бесподобным по мест-
ным меркам — помимо победы 
над Венгрией есть еще нулевая 
ничья с Фарерами и даже не по-
следнее место в группе — на него 
опустилась Латвия, ожидаемо 
проигравшая португальцам 0:3.

Мощную битву при Глазго вы-
дали шотландцы и англичане. На 
«Уэмбли» встреча принципиаль-
ных соперников закончилась до-
вольно легкой победой «трех 
львов» — 3:0. Но при своих бо-
лельщиках гордые северяне по-
зволить себе такого просто не 
могли. Пропустив на 70-й мину-
те, шотландцы ответили дублем 
Гриффитса в самой концовке 
основного времени. Но в футбол, 
как известно, играют не 90 ми-
нут, а сколько скажет судья. И ан-
гличане в добавленное время до-
были спасительную ничью благо-
даря Гарри Кейну — 2:2. Эпиче-
ская концовка, которая несколь-
ко поколебала лидерство сбор-
ной Англии. У нее 14 очков, а у 

идущих вторыми словаков — 12. 
Так что в группе F все может из-
мениться в любой момент. Но 
главный тренер англичан Гарет 
Саутгейт, с учетом всех обстоя-
тельств, поездкой в Глазго был 
доволен.

— Мы проявили характер, и я 
доволен тем, как мы справились с 
тяжелой ситуацией. Раньше я ви-
дел, как игроки заранее выбрасы-
вали белый флаг и выглядели так, 
словно проиграли заранее. Се-
годня было по-другому. Никогда 
нельзя сдаваться, мы показали 
характер и взяли важное очко, — 
заявил Саутгейт.

Любители британского фут-
бола наверняка оценили и другой 
матч, судьба которого также ре-
шилась на последних минутах. 
Ирландцы в Дублине буквально 
выгрызли ничью у Австрии — 1:1. 
Аналогичный счет зафиксирован 
и в матче Сербия — Уэльс. Таким 
образом в группе D лидируют 
сербы и ирландцы — у них по 12 
очков. А вот сенсационные полу-
финалисты прошлого Евро вал-
лийцы, равно как и набравшие 

авторитета австрийцы, отстают 
на четыре очка и рискуют этот 
отбор не пройти.

Еще один результат, который 
можно назвать неожиданным, за-
фиксирован в Рейкьявике. Лиде-
ры группы I ехали к другим геро-
ям прошлого чемпионата Евро-
пы, имея достаточно серьезный 
запас прочности. Да и уверенная 
домашняя победа «шахматных» 
над Исландией 2:0 наводила на 
мысль, что прошлогодняя сказка 
«викингов» повториться не 
должна. Но гол Магнуссона на 
90-й минуте перевернул все — ис-
ландцы выиграли 1:0 и сравня-
лись с Хорватией по очкам. У обе-
их команд их набралось по 13. Та-
ким образом, в этой группе число 
реальных претендентов на путев-
ку увеличилось до четырех ко-
манд — Украина и Турция свои 
матчи выиграли и теперь отста-
ют от лидеров всего на два очка.

В матче Шотландия — Англия эмоции на поле били через край. А яркая концовка отняла немало нервов у тренеров обеих команд (на правом фото). 

Акцент

 Вратарь Уго Льорис взял 
на себя вину за поражение 
в Стокгольме, но французам 
от этого не легче

Остапенко часто 
некрасиво ведет 
себя на корте: швы-
ряет ракетки, руга-
ется и говорит гадо-
сти про соперниц 

Титул MVP плей-офф достался капитану «Питтсбурга» Сидни Кросби 
(справа), но Евгений Малкин (слева) заслужил его не меньше.

Елену Остапенко не очень любят в туре, но ее отличную игру 
на «Ролан Гаррос» отметили многие.

НОВОСТИ

Российская 
легкоатлетка
выиграла
четвертый
старт подряд

НАБРАЛА 
ВЫСОТУ

Илья Соболев

РОССИЙСКАЯ прыгунья в вы-
соту Мария Ласицкене (в девиче-
стве Кучина) продолжает триум-
фальное шествие после выну-
жденного простоя, связанного с 
запретом для отечественных 
спортсменов на участие в меж-
дународных соревнованиях.

В нынешнем сезоне Мария 
выиграла уже четвертый старт 
из четырех, в которых она при-
нимала участие. Причем в гол-
ландском Хенгело на первом эта-
пе престижной серии «Мировой 
вызов» россиянка, прыгнув на 
2,04 метра, установила личный 
рекорд и обновила лучший ре-
зультат сезона в мире.

Сегодня ей предстоит высту-
пить на следующем этапе «Ми-
рового вызова» в Финляндии. До 
этого, напомним, Мария Ласиц-
кене первенствовала на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в амери-
канском Юджине, на междуна-
родном турнире в Польше, а за-
тем опять же в рамках «Брилли-
антовой лиги» в итальянском 
Риме.

Букмекеры
оценили
перспективы
Слуцкого 
в «Халл Сити»

НЕ ВЕРЯТ 
В ЛЕОНИДА

Сергей Сокольский

НОВЫЙ главный тренер «Халл 
Сити» Леонид Слуцкий не суме-
ет вывести свою команду в ан-
глийскую Премьер-лигу. Так счи-
тают букмекеры, которые уже 
принимают ставки касательно 
работы российского специали-
ста.

По итогам сезона 2016/2017 
«Халл» покинул элиту, и перед 
Слуцким, возглавившим клуб 9 
июня, поставлена задача вер-
нуть его обратно. По мнению 
букмекеров, шансы на повыше-
ние в классе «Халла» составляют 
1 к 5,50, то есть примерно 18 
процентов. По этому показателю 
команда Слуцкого занимает 
лишь 7-е место в списке претен-
дентов. Коэффициент «Халла» 
на победу в дивизионе — 1 к 15. 
На выигрыш Кубка Англии или 
Кубка Лиги — 1 к 100.

При этом букмекеры склоня-
ются к тому, что россиянин все-
таки сумеет доработать свой де-
бютный сезон на туманном Аль-
бионе до конца. Вероятность та-
кого расклада составляет 1 к 
1,50 (67 процентов).

«Мерседес» 
сделал дубль
на Гран-при
Канады 

ПРОМЧАЛИСЬ 
«СТРЕЛАМИ»

Илья Соболев

ТРИУМФОМ команды «Мерсе-
дес» завершился очередной этап 
чемпионата мира в классе «Фор-
мула-1», проходивший в канад-
ском Монреале.

Победу в гонке одержал Лью-
ис Хэмилтон. Успех стал для него 
третьим в сезоне и 56-м в карье-
ре. Вторым к финишу пришел на-
парник британца, финн Валтте-
ри Боттас. Это первый дубль 
«Мерседеса» в текущем году.

А вот главные конкуренты 
«серебряных стрел», как еще на-
зывают немецкую конюшню, пи-
лоты «Феррари» выступили неу-
дачно. Впервые в сезоне их не 
оказалось на подиуме: немец Се-
бастьян Феттель — лишь четвер-
тый, а финн Кими Райкконен — 
седьмой. Впрочем, в общем заче-
те Феттель сохранил лидерство и 
теперь опережает Хэмилтона на 
12 очков.

Что касается нашего Даниила 
Квята, выступающего за «Торо 
Россо», для него гонка сложи-
лась неудачно. Из-за техниче-
ских проблем и ошибок персона-
ла команды, Квят был дважды 
оштрафован и сошел с трассы до 
окончания гонки.
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Следите за новостями 
о подготовке к чемпионату 
на сайте
rg.ru/sujet/3638
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Российские болельщики увидят матчи Кубка конфедераций сразу на не-
скольких общедоступных каналах и совершенно бесплатно. ФИФА офи-
циально объявила о том, что права на освещение турнира, стартующе-
го в Санкт-Петербурге 17 июня, консорциуму «2Спорт2», представлен-
ному Первым каналом, ВГТРК и «Матч ТВ». Как отмечается в офици-
альном релизе ФИФА, поступившем в редакцию «РГ», «данное соглаше-
ние обеспечит всестороннее освещение турнира по телевидению, в Ин-
тернете, на мобильных платформах и радио… Все матчи Кубка кон-
федераций ФИФА будут показаны бесплатно в прямом эфире Первого 
канала и «Матч ТВ», а также освещены в прямом эфире радиостан-
ций ВГТРК».
Отметим, что в данном случае речь идет именно о Кубке конфедера-
ций. Вопрос трансляций в России чемпионата мира по футболу-2018 
пока окончательно не решен.

ЦИФРА

13
СБОРНЫХ 
из Европы, помимо России как 
страны-организатора, примет уча-
тие в финальном турнире чемпио-
ната мира по футболу
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